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CÁMARA DE DIPUTADOS 
MESA DIRECTIVA  
Entrevista / Santiago Creel Miranda (Presidente de la Cámara de Diputados).- El presidente de la 
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, comentó en entrevista con Maricarmen 
Cortés para Radio Fórmula: “Yo creo que hay niveles de debate político que son perfectamente 
tratables, inclusive pueden ser intensos, contrastantes, pero ya cuando va la difamación a una 
persona, a su prestigio y toca temas como si estuviera él en una circunstancia de no ser jefe de 
Estado, y me ataca a mí o a mi familia va a tener esa respuesta que hoy le di. Yo conocí a López 
Obrador hace más o menos 30 años, él llegó con el tema de Tabasco, lo ayudé, lo aconsejé 
jurídicamente y estuvimos, digamos, un par de años teniendo una muy buena relación, iba a mi casa. 
Como le dije, tengo los mismos muebles, los mismos cuadros. Mi calidad de vida es exactamente la 
misma que yo tenía hace 30 años cuando él me conoció. Voy a seguir respondiendo, yo no voy a 
demandar al Presidente de la República, voy a entrar en los debates, voy a intentar que el debate no 
sea defenderme o dar respuestas a mentiras”. [RADIO FÓRMULA]  

Santiago Creel le responde al presidente Andrés Manuel López Obrador.- Santiago Creel como 
nunca lo habíamos visto. En la mañanera, el presidente López Obrador increpó y tendió manto de 
sospechas sobre cuánto dinero tenía Santiago Creel, diputado panista y presidente de la Cámara de 
Diputados, también aspirante a la candidatura presidencial de oposición. Santiago Creel le contestó 
con un video: “Dices que tengo más dinero que tú, quizá, aunque quién sabe. Yo tengo todo 
declarado públicamente en cuentas de banco, seguramente tú lo escondes con tu familia, amigos o 
en sobres amarillos. Mucho de lo que tengo es fruto de un patrimonio familiar que se ha 
administrado con responsabilidad y con responsabilidad social, pero otro tanto, y tú lo sabes, me lo 
he ganado trabajando y a mucha honra, como lo hacen miles, millones de mexicanas y mexicanos a 
diario para salir adelante”. [LATINUS] [LATINUS] [INFOBAE] 

Mis bienes no son producto de robo, no mienta ni difame: Creel a AMLO.- El presidente de la 
Cámara de Diputados, Santiago Creel, respondió a las acusaciones de López Obrador, quien lo acusó 
de robar para enriquecerse. El panista reviró que eso es una difamación, porque siempre, desde muy 
joven, ha vivido de su trabajo y que el tabasqueño lo sabe muy bien porque varias veces lo apoyó en 
materia jurídica a él y a su hijo José Ramón sin cobrarle ni un centavo, así que no debe ser 
malagradecido. Es más, dijo que no debe impuestos, que vive de manera austera y que de eso 
también puede dar constancia López Obrador, quien lo ha visitado varias veces en su casa, por lo que 
no se vale que por diferencias políticas lo difame. [W RADIO] 

“AMLO está en actitud difamatoria; es un malagradecido”, afirma Creel.- El presidente Andrés 
Manuel López Obrador está en una actitud bélica, de difamador, de confrontación y de división del 
país, lamentó el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel (PAN). 
Señaló al mandatario de ser un malagradecido porque hace 30 años llevó un caso de López Obrador 
sin cobrarle por sus honorarios como abogado y además conoció su manera de vivir y prácticamente 
todo su patrimonio. “Presidente López Obrador, lo que más me lastima es lo malagradecido. En 
aquella época ¿Cuántas veces no fue a mi casa? ¿Cuántas? Esto fue hace 30 años, Presidente, o casi 
30 años. “Usted vio mi manera de vida, el patrimonio que tenía en mi casa, cómo lo recibí, los 
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muebles que había en mi casa, los cuadros, todo eso lo sigo teniendo igual, no vivo ni más ni menos, 
como vivía hace 30 años”, señaló. [24 HORAS] [MILENIO] [UNIVERSAL] [HERALDO] [FINANCIERO] 
[CRÓNICA] [RAZÓN] [RAZÓN] [PULSO] [EL MAÑANA] [OMNIA] [LA SILLA ROTA] [NNOTICIAS] [EL 
TIEMPO] [MVS] [INFOBAE] [HERALDO TV] [EXCÉLSIOR] [CRÓNICA] [ÍNDIGO] [RAZÓN] [24 HORAS] 
[QUADRATÍN] [AZTECA NOTICIAS] [LÓPEZ-DÓRIGA DIGITAL]  

Santiago Creel: Va por México presentará acciones de inconstitucional por 'Plan B'.- En entrevista 
con Manuel López San Martín para la Segunda Emisión de MVS Noticias, Santiago Creel, presidente 
de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, habló sobre el “Plan B” de la reforma electoral. “La 
coalición Va por México va a presentar acciones de inconstitucional en la Cámara de Diputados y 
Senadores. Lo que vamos a hacer es impugnar, es decir, estamos en contra de lo que voto la mayoría 
porque debilita al INE y atenta contra la democracia del país”, comentó. Asimismo, insistió que el 
paquete de reformas en materia electoral que impulsó el presidente Andrés Manuel López Obrador 
y Morena atenta contra la integridad del INE, debido a que “quita las instancias distritales, ahí es 
donde tú vas a sacar tu credencial electoral, las que distribuyen los paquetes electorales, las que 
promueven el orden el día de la elección”. [MVS] 

Entrevista / Santiago Creel Miranda (Presidente de la Cámara de Diputados).- El presidente de la 
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, comentó en entrevista con Manuel López 
San Martín para la Segunda Emisión de MVS Noticias que: “Yo creo que fue falta de información de 
los senadores, el documento ya se suscribió desde ayer por la mañana (Plan B), ya se envió y ahora 
está en manos del Ejecutivo publicarlo, punto. Eso ha sido, el retraso se debió a errores técnicos, 
pero ya no quiero regresar al problema porque no tiene caso. La cuestión es que ya se resolvió, ya 
está en el Ejecutivo y ya vamos pa ́ delante. La coalición Va por México, es decir, PAN, PRI, PRD va a 
presentar de inmediato acciones de inconstitucionalidad tanto en la Cámara de Diputados como en 
la Cámara de Senadores, también lo van a hacer los partidos políticos”. [MVS] 

Creel firmó ya 'Plan B' electoral; Senado lo envió con “errores de técnica constitucional”, dice.- El 
presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, firmó ya el decreto del llamado Plan B de 
reforma electoral, con el fin de turnarlo al Ejecutivo para su publicación y entrada en vigor, aunque 
aclaró que la demora de ese trámite se debió a los “errores de técnica constitucional” del Senado. 
[DOSSIER] [EL SIGLO] [VOZ] [TELEVISA] [FORBES] [INFOBAE] [ADN 40] [MILENIO TV] [UNOMÁSUNO] 

Destaca Santiago Creel Miranda la relación de la Cámara de Diputados con la Secretaría de Marina.- 
El presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel Miranda, resaltó el trabajo conjunto de la Cámara 
de Diputados y la Secretaría de Marina, que son dos instituciones intrínsecamente vinculadas a la 
seguridad nacional. Al participar en una serie de conferencias realizadas en el marco de la Maestría 
en Seguridad Nacional organizada por este órgano del Poder Legislativo y el Centro de Estudios 
Superiores Navales, el legislador indicó que, por un lado, “la Marina defiende la soberanía, como 
misión fundamental para mantener la seguridad nacional, y los diputados representamos esa 
soberanía”. [HOJA DE RUTA] 

Santiago Creel impugnará ante la SCJN por intromisiones del Tribunal Electoral.- El presidente de 
la Cámara de Diputados, Santiago Creel, advirtió que ante las constantes intromisiones del Tribunal 
Electoral en las decisiones autónomas y soberanas de la Cámara, va a impugnar ante la Suprema 
Corte de Justicia las intromisiones del Tribunal Electoral. Aseguró que existe un consenso entre los 
coordinadores de todos los partidos políticos y la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados para 
presentar una controversia ante la Corte para que sea el Poder Judicial el que defina cuales son las 
facultades que tiene el Tribunal, cuales con las facultades que tiene la Cámara y el propio Comité 
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Técnico de Evaluación que va a calificar los perfiles de los interesados en ser consejeros electorales. 
[W RADIO] 

Creel afirma que conflicto por elección de presidenta del INE es constitucional, no de paridad.- El 
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, pidió a los magistrados 
del Tribunal Electoral no exceder funciones. Creel afirmó que le quieren dar un giro de conflicto en 
materia de paridad, pero no es eso y menos en una Cámara auténticamente paritaria donde la súper 
mayoría de integrantes de la Mesa Directiva son mujeres y sólo él es representante de los varones, 
por lo que no hay duda que el tema es de carácter constitucional. [TELEFÓRMULA] 

Voltereta en el PAN: Santiago Creel rebasó a Lilly Téllez rumbo a la presidencia.- Santiago Creel, 
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, se posicionó por arriba de Lilly Téllez, 
senadora de la República, de cara a las elecciones presidenciales de 2024, reveló la casa 
encuestadora México Elige en su más reciente informe donde muestra diferentes escenarios 
electorales. México Elige ha sido una agencia que, a través de sus procesos consultivos, ha obtenido 
resultados muy cercanos a los que se tienen después de diferentes elecciones. Ahora, con la mirada 
en los comicios de 2024, la consultora mostró quien podría ser el próximo candidato por parte del 
PAN el instituto político más popular de la coalición Va por México (PRI, PAN y PRD). [INFOBAE]  

Presidenciables ven encuesta con optimismo.- Personajes políticos que aparecieron en la más 
reciente encuesta rumbo a las elecciones presidenciales de 2024, publicada en EL UNIVERSAL, 
expresaron su agrado y beneplácito por los porcentajes de aceptación que alcanzan. Dentro de los 
partidos de la alianza opositora, el exjefe de Gobierno aparece en primer lugar con 16%, seguido por 
Beatriz Paredes, con 12% y, en tercer lugar, empatados con 8 puntos, están Santiago Creel y Lilly 
Téllez. [UNIVERSAL]  

#Encuesta: Sheinbaum y Mancera se perfilan como los favoritos rumbo al 2024.- Falta más de un 
año para la elección presidencial de 2024 y, de cara a esa contienda, una reciente encuesta reveló 
que Claudia Sheinbaum, jefa de gobierno de la Ciudad de México, y el canciller Marcelo Ebrard, 
encabezan las preferencias para ser los abanderados por Morena, mientras que en la oposición, las 
preferencias las encabezan el senador y exjefe de gobierno capitalino Miguel Ángel Mancera y la 
senadora por el PRI Beatriz Paredes. Mientras tanto, en la contienda interna de la oposición (PAN, 
PRI y PRD), el 16% se inclina por Mancera y el 12% por Paredes. En tercer lugar se quedan, en un 
empate con 8 puntos, Lilly Téllez y Santiago Creel. [EXPANSIÓN] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 
Sí a que una mujer presida el INE, pero con certeza jurídica y que no violente derechos: Mier.- 
Ignacio Mier, presidente de la Jucopo de la Cámara de Diputados, espera que sí se pueda elegir a una 
mujer para que encabece el INE, aunque con certeza jurídica y que no violente derechos políticos. 
En entrevista con Joaquín López-Dóriga para su espacio en Radio Fórmula, Mier Velazco criticó las 
recientes resoluciones del TEPJF con respecto al proceso de selección de nuevos consejeros del INE, 
en particular de la Presidencia. [LÓPEZ-DÓRIGA DIGITAL] [MILENIO] [EXCÉLSIOR] [FINANCIERO] 
[ÍNDIGO] 

Apuran a 345 aspirantes trámite para INE.- El Comité Técnico de Evaluación para el proceso de 
selección de consejeros electorales pidió a 345 aspirantes que completen la entrega de documentos, 
a fin de que puedan pasar a la siguiente etapa que se analiza en la Cámara de Diputados. De acuerdo 
con las fechas de la convocatoria, el Comité concluyó ayer con la revisión exhaustiva de los 
expedientes de 664 personas que se inscribieron en el proceso. Por su parte, El coordinador de los 
diputados de Morena, Ignacio Mier, manifestó que no deben violarse los derechos de los hombres 
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en el proceso de selección de candidatos al INE. Aseguró que no está en contra de que haya 
presidenta en Instituto, luego de que la Cámara baja pidió al Tribunal Electoral que aclare el fallo con 
el que instruyó que la quinteta para presidir el órgano sea integrada sólo por mujeres. [REFORMA] 
[EXCÉLSIOR] [ÍNDIGO] 

Ignacio Mier ataja la aspiración de Carla Humphrey para presidir el INE; indica que no podría 
cumplir el tiempo del encargo.- Ignacio Mier, presidente de la Jucopo de la Cámara de Diputados, 
afirmó que Carla Humphrey Jordan fue elegida como consejera electoral para un periodo de nueve 
años y no 12, por lo que su encargo concluye en julio de 2029. “Eso implicaría ampliarle por tres años 
más y sería así consejera electoral por 12 años y no por el periodo de nueve años para el que fue 
elegida en julio de 2020”. [LATINUS]  

Diputados analizan posibilidad de interponer controversia constitucional en contra del TEPJF.- La 
Jucopo de la Cámara de Diputados analiza la posibilidad de interponer una controversia o una acción 
de inconstitucionalidad en contra del TEPJF contra la última sentencia que los obliga a designar a una 
mujer como presidenta del INE. Ignacio Mier, presidente de la Jucopo, reconoció que esta situación 
los pone en un aprieto de carácter jurídico, ya que el nuevo mandato de los magistrados, llegó 
cuando había concluido la primera etapa del registro de candidatos a consejeros electorales. 
[HERALDO] [ADN 40] [OMNIA]  

AMLO y Sheinbaum no cometieron violencia política al llamar “traidores a la patria” a legisladores: 
TEPJF .- La Sala Superior del TEPJF revocó, por unanimidad, la sentencia que señaló que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum 
Pardo, y el presidente de la Jucopo de la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco, habrían 
incurrido en violencia política e institucional contra legisladores del PAN y MC al llamarlos “traidores 
de la patria”. [INFOBAE] [JORNADA] [24 HORAS] [HERALDO] [EXCÉLSIOR]  

Con voluntad y estrategia, la paz es posible: Rubén Moreira.- La seguridad y la paz en el territorio 
nacional se pueden alcanzar con la voluntad de los gobernadores para implementar estrategias que 
combatan al crimen en sus estados, afirmaron el diputado priista Rubén Moreira y el catedrático 
Rubén Aguilar, al presentar el libro de su autoría “Jaque Mate al crimen organizado”’. [HERALDO DE 
SALTILLO] [INDEPENDIENTE]  

“Morena alista reforma para limitar atribuciones al TEPJF".- Tras los diferendos que se han dado 
entre la Cámara de Diputados y el TEPJF, la bancada de Morena ya alista una reforma para delimitar 
las atribuciones del máximo tribunal en materia electoral. El martes pasado la Jucopo ordenó a la 
Comisión de Puntos Constitucionales analizar el caso y plantear propuestas en la materia. En 
paralelo, el expresidente de la Cámara Baja, Sergio Gutiérrez Luna, adelantó a EL UNIVERSAL que 
trabaja en una propuesta para establecer que “por ningún motivo el Tribunal Electoral podrá 
interferir en asuntos legislativos”. [UNIVERSAL]  

COMISIONES  
Comisión en San Lázaro aprueba que la falta de ayuda en labores domésticas sea considerada como 
violencia económica.- La Comisión de Igualdad de Género de la Cámara de Diputados aprobó el 
martes una iniciativa para considerar como violencia económica el que un agresor deje a una mujer 
a cargo de todas las labores domésticas y de los gastos del hogar. La iniciativa, presentada por la 
diputada morenista Reyna Celeste Ascencio Ortega, fue aprobada por unanimidad de 28 votos. 
[LATINUS] 
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Morena y aliados echan abajo comparecencia del secretario de Turismo.- La Comisión de Turismo 
de la Cámara de Diputados dio marcha atrás, con el voto de la mayoría de Morena y aliados, al 
llamado a comparecer al titular de la Secretaría de Turismo, Miguel Torruco. El diputado emecista 
Sergio Barrera lamentó que se hayan “echado para atrás” en la solicitud de sostener una reunión con 
el secretario Torruco Marqués, los miembros de las bancadas mayoritarias. [MVS] 

ASF reconoce fallos en el gasto de Segalmex y obras emblemáticas; confía en que "pronto se 
enderece el barco".- Claudia Bazua Witte, auditora especial de Cumplimiento Financiero de la ASF, 
reconoció que en 2021, se presentaron fallos en el ejercicio del gasto principalmente en Segalmex y 
Diconsa, así como en las obras emblemáticas del gobierno federal. En reunión de trabajo con las y 
los integrantes de la Comisión de Vigilancia de la ASF, de la Cámara de Diputados, dijo que confía en 
que "pronto se enderece el barco". [UNIVERSAL] [ECONOMISTA] [UNIVERSAL] [REFORMA] 
[EXCÉLSIOR]  

Llega Padierna a SEP como enlace con diputados.- La exdiputada Dolores Padierna fue designada 
directora general de Gestión Sectorial y Enlace Interinstitucional en la SEP, con lo que será el contacto 
directo de los legisladores con la dependencia. Fue presentada en la Comisión de Educación y Salud 
de la Cámara de Diputados como nuevo enlace de la SEP, en lugar de la también ex diputada Maricela 
Contreras. [REFORMA] 

DIPUTADOS 
Diputados aprueban reforma para recuperación y reasignación de vivienda abandonada.- El pleno 
de la Cámara de Diputados aprobó con 460 votos a favor y dos abstenciones una reforma para la 
recuperación de vivienda abandonada y su reasignación con respeto a los principios de legalidad y 
certeza jurídica. Las modificaciones y adiciones a la Ley de Vivienda enviadas al Senado para su 
análisis y eventual ratificación establecen la obligación de definir estrategias y acciones para prevenir 
el abandono de vivienda y, en su caso, para la recuperación y reasignación, privilegiando los derechos 
de los primeros tenedores. [DOSIER]  

Cámara de Diputados: denuncian malos tratos a trabajadores por parte de jefes de diversas áreas.- 
En la Cámara de Diputados, el PT denunció prepotencia y malos tratos por parte de directores y jefes 
de diversas áreas, e incluso de legisladores, que tratan con la punta del pie a los trabajadores. La 
diputada Margarita García indicó que han recibido un sinnúmero de quejas por parte de los 
empleados de San Lázaro, en donde señalan que los jefes los humillan y los discriminan, situación 
que no van a permitir. Ana Karina Rojo Pimentel, también del PT, confirmó esta situación que se 
registra en la Cámara baja, en la que han visto incluso la actitud grosera de sus compañeros 
legisladores de otras fracciones parlamentarias, en contra de sus subalternos. Señalaron que, debido 
a los malos tratos y a que los jefes de área no querían ver a los trabajadores, la gran mayoría no había 
vuelto a las instalaciones a laborar, pero que hablaron con la secretaria General de la Cámara, 
Graciela Ricardez Báez y el secretario de Servicios Administrativos y Financiero, Francisco Cumins, y 
el próximo lunes todos volverán a sus actividades cotidianas. [HERALDO] 

Corte admite controversia del INE contra el Plan B de la Reforma Electoral.- El ministro Alberto 
Pérez Dayán concedió un plazo de 30 días hábiles, contados a partir de ser notificados, para que las 
Cámaras de Diputados y de Senadores, así como el titular del Poder Ejecutivo y la Segob presenten 
su contestación, luego de que admitiera a trámite la controversia constitucional que el INE presentó 
contra la primera parte del plan B de la Reforma Electoral. El ministro Pérez Dayán dio visto a la 
primera fase que incluye reformas a diversas disposiciones de la Ley General de Comunicación Social 
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y de la Ley General de Responsabilidades Administrativas, las cuales se encuentran suspendidas en 
Coahuila y Estado de México, por determinación del ministro. [RAZÓN] [24 HORAS] [FINANCIERO]  

OPINIÓN 
COLUMNA/LOS TRES PODERES/(…) Entre los que hizo alusión ayer el político de Tabasco en su 
tribuna matinal, que ofrece en Palacio Nacional, incluyó al presidente en Cámara de Diputados, 
Santiago Creel Miranda, quien, hay que decirlo, cual actores políticos del país, con educación, 
preparación y nivel, no se expresan ni en privado ni de manera pública, de la peor manera contra sus 
adversarios o enemigos-político personales (…) Si en la ceremonia constitucional del pasado 5 de 
febrero en el Teatro de la República, de la ciudad de Querétaro, Santiago Creel Miranda, ofreció 
cursillo de derecho en esa materia, ayer, desde una entrevista que ofreció, dictó curso de ética y 
moral, a quien carece de esos atributos. O no los conoce. [LOS TRES PODERES] 
COLUMNA/ROZONES/(…) Santiago Creel, presidente de la Cámara de Diputados retó al mandatario 
a explicar de qué ha vivido en 12 años y le dijo que a lo mejor esconde el dinero con su familia, amigos 
o en sobres amarillos, pero no fue todo, pues señaló, primero en una entrevista con reporteros y 
luego en las benditas redes, que durante varios años fue su abogado, “sin cobrarte un peso” (…) 
[RAZÓN/p.2] El tema se comenta en: CONFIDENCIAL [FINANCIERO/p.33]  SERPIENTES Y ESCALERAS 
[UNIVERSAL/p.8] 
COLUMNA/LOS TRES PODERES/(…) Virtual réplica del senador y coordinador del grupo mayor en el 
Senado, Ricardo Monreal Ávila, al presidente de la colegisladora, en el asunto de la tardanza para 
firmar el paquete electoral de 4 Leyes Reglamentarias, que forman parte del plan “B” electoral: “la 
verdad, es que no había ningún error, pero está bien, ya no les voy a replicar” (…) [LOS TRES 
PODERES] 
COLUMNA/LOS TRES PODERES / (…) Santiago Creel Miranda, resaltó trabajo conjunto de la Cámara 
de Diputados y secretaría de Marina, cual dos instituciones, intrínsicamente vinculadas a la seguridad 
nacional (…) Diálogo parlamentario con embajadores de Europa, es el foro que, hoy, a partir de las 
10:00 horas, organiza el MC, en “Salón Protocolo”, edifico “C”, instalaciones de San Lázaro… Mensaje 
de bienvenida, por el diputado Salomón Chertorivski Woldenberg, presidente del grupo de Amistad 
México-Noruega; intervención de la embajadora de Ucrania en México, Oksana Dramaretska… El 
coordinador parlamentario, Jorge Álvarez Máynez, ofrece discurso, así como los representantes en 
nuestro país de Noruega, Suecia, Finlandia, Dinamarca y la Unión Europea… También expone 
mensaje, el diputado Riult Rivera, presidente del grupo de Amistas México-ucrania y clausura la 
reunión, el diputado Santiago Creel (…) [LOS TRES PODERES] 
COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/(…)Morena continúa a la delantera en la intención 
de voto, según con la más reciente encuesta nacional cara a cara en vivienda de Buendía & Márquez, 
que no registra el efecto de 2 eventos con gran difusión en los días posteriores (…) En el frente 
opositor, PAN-PRI-PRD, las preferencias para aspirante para encabezar la candidatura de cada 
partido por separado. Miguel Ángel Mancera del PRD obtiene 16% de las preferencias, seguido por 
Beatriz Paredes, del PRI, con 12%. Lilly Téllez 8%, Santiago Creel 8%, Claudia Ruiz Massieu 7% y 
Enrique de la Madrid 5%. [24 HORAS] 

COLUMNA/TRASCENDIÓ/Que el líder de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, se 
declaró ayer a favor de una mujer para presidenta del Consejo General del INE… “siempre y cuando 
no se violen derechos de los aspirantes hombres”. La Jucopo en San Lázaro, presidida por el legislador 
poblano, definirá hoy si acata la sentencia del Tribunal Electoral, que ordena elegir consejera 
presidenta para relevar a Lorenzo Córdova el próximo 4 de abril. [MILENIO/p.2] El tema lo comenta: 
DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS [24 HORAS]; LOS TRES PODERES [LOS TRES PODERES] 
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COLUMNA/TRASCENDIÓ/Que el líder de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, se 
declaró ayer a favor de una mujer para presidenta del Consejo General del INE… “siempre y cuando 
no se violen derechos de los aspirantes hombres”. La Jucopo en San Lázaro, presidida por el legislador 
poblano, definirá hoy si acata la sentencia del Tribunal Electoral, que ordena elegir consejera 
presidenta para relevar a Lorenzo Córdova el próximo 4 de abril. [MILENIO/p.2] El tema lo comenta: 
DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS [24 HORAS]; LOS TRES PODERES [LOS TRES PODERES]; NOTA 
AL PIE [CONTRARÉPLICA/p.2]; SALÓN TRAS BANDERAS [CONTRARÉPLICA/p.6]; ONEL ORTIZ 
FRAGOSO [INDEPENDIENTE/p.7]; JOSÉ FRANCISCO CASTELLANOS [CONTRARÉPLICA/p.8] 

ARTÍCULO/JULIO CÉSAR MORENO/Decreto del litio, comparado con expropiación petrolera.- (…) 
Sin lugar a dudas, y a pesar de los malos augurios de algunos personajes de la oposición, en el sentido 
de que México no cuenta con la tecnología para el aprovechamiento del litio, con la nacionalización 
de este recurso, nuestro país, contará con una nueva paraestatal que administrará el nuevo oro 
blanco, que año con año aumenta su valor y su importancia, por ser un elemento fundamental en el 
desarrollo de las industrias del mundo (…)  [HERALDO/p.14] 
ARTÍCULO/MARIANA GÓMEZ DEL CAMPO/Democracia 2, autoritarismo 0 y el INE no se toca.- (…) 
La concentración del domingo pasado fue todo un éxito y el que diga lo contrario, miente. De manera 
totalmente pacífica, sin acarreados, sin tortas y sin pase de lista, más de un millón de mexicanos en 
más de 100 ciudades nos reunimos de manera libre para defender la democracia, para defender al 
Instituto Nacional Electoral y, aunque el inquilino de Palacio Nacional una vez más intente 
desacreditar la victoria de los mexicanos y tachar de corruptos a los asistentes (…) [HERALDO/p.14-
p.15] El tema se comenta en: PENSÁNDOLO BIEN [MILENIO/p.12] OMNIA [HERALDO/p.12] 
PERISCOPIO [HERALDO/p.6] JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA [ÍNDIGO/p.3] 
COLUMNA/BENJAMÍN ROBLES MONTOYA/No es defensa del INE, es la confrontación de dos 
Proyectos de Nación.- (…) No demerito a quienes marcharon por convicción, pero sí les cuestiono 
que se sumen a una marcha organizada por la misma clase política y empresarial que hundió al país 
por décadas, que fue repudiada en 2018 y sigue siendo repudiada elección tras elección. Es una 
ingenuidad creer que esa clase política y empresarial se ha redimido y ahora defiende la democracia 
(…) [HERALDO] El tema se comenta en: INDICADOR POLITICO [INDEPENDIENTE/p.3] 
ARTÍCULO/LILIA AGUILAR GIL/HIJAS DE LA VIOLENCIA.- (…) La visibilización de la violencia extrema 
cometida en contra de las mujeres en Ciudad Juárez representó el inicio de un llamado a todas 
nosotras, hijas de la violencia, que entendimos que no era normal, que nosotras no teníamos la culpa, 
y hoy, las jóvenes nacen sabiéndolo y ese es sin duda un cambio generacional que se pone de 
manifiesto no solo cada 8 de marzo sino cada día y desde cualquier espacio. Las hijas de la violencia 
son menos que ayer, y deben ser cada vez menos mañana. [DIARIO DE CIUDAD JUÁREZ] 
COLUMNA/HECHOS Y SUSURROS/(…) La Suprema Corte de Justicia de la Nación tiene en su cancha 
diferentes acciones de inconstitucionalidad que ya se presentaron por diferentes actores políticos, y 
las que están por realizarse una vez publicada en el DOF la reforma electoral del presidente Andrés 
Manuel López Obrador y popularmente conocida como el Plan B, aprobada en el Congreso de la 
Unión por su partido Morena y aliados. [24 HORAS/p.7] Del tema escribe: PULSO POLÍTICO 
[RAZÓN/p.6]; REDES DE PODER [ÍNDIGO/p.3]; TRAS LA PUERTA DEL PODER [INDEPENDIENTE/p.3]; 
AGENDA CONFIDENCIAL [INDEPENDIENTE/p.4] 

COLUMNA/SACAPUNTAS/(…) Agarró cargo en la 4T la ex delegada en Cuauhtémoc, Dolores 
Padierna. Ayer la SEP, encabezada por Leticia Ramírez, la presentó en la Cámara de Diputados como 
Directora General de Gestión Sectorial y Enlace Interinstitucional. También es el enlace de la 
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http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_24H_0_HECTORMUNOZ_CANDIDATOS_1M.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_3PODERES_0_JUANLOPEZ_ELECCIONES_1M.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_CONTRA_2_ISRAELGONZALEZ_CONSEJEROSINE_4MOR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_CONTRA_6_SERGIOGONZALEZ_INE_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_INDEP_7_ONELORTIZ_MUJERPRESIDENCIAINE_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_CONTRA_8_JOSEFRANCISCO_PLANB_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_HERALDO_14_JULIOCESAR_LITIO_4MOR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_HERALDO_14.15_MARIANAGOMEZ_DEMOCRACIA_5PAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_HERALDO_14.15_MARIANAGOMEZ_DEMOCRACIA_5PAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_MIL_12_PENSANDOLOBIEN_INE_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_HERALDO_12_OMNIA_PLANB_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_HERALDO_6_PERISCOPIO_ALIANZAVAPORMEXICOLAITO_6PRI.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_INDIGO_8_JOSEFINAVAZQUEZ_INE_5PAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_HERALDO_0_BENJAMINROBLES_INE_7PT.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_INDEP_3_CARLOSRAMIREZ_INE_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_DIARIO_0_LILIAAGUILAR_VIOLENCIACONTRALAMUJER_7PT.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_24H_7_DOLORESCOLIN_PLANB_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_RAZON_6_PULSOPOLITICO_REFELECTORAL_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_INDIGO_3_REDESDEPODER_PLANB_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_INDEP_3_TRASLAPUERTADEELPODER_PLANB_4MOR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_INDEP_4_AGENDACONFIDENCIAL_REFELECTORAL_3DIP.pdf
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dependencia con el Congreso de la Unión, función que desempeñaba Maricela Contreras. 
[HERALDO/p.2]  
COLUMNA/EN PRIVADO/(…) Vienen dos constitucionales. Una, la que modifica el Artículo 33 para 
que los extranjeros puedan intervenir en política, y otra el 58 para reducir la edad para ser senador 
de 25 a 21 años, y para diputados de 21 a 18. Y se acabó el gobierno de las reformas constitucionales, 
legislativamente hablando. [MILENIO/p.3] 

COLUMNA/DESDE SAN LÁZARO/(…) La discriminación por motivos de edad, es una práctica 
inhumana. De ahí que sea loable que la Cámara de Diputados haya avalado una reforma para 
garantizar los derechos financieros de las personas adultas mayores. La diputada Ciria Yamile 
Salomón Durán (PVEM), promovente de la iniciativa, manifestó que el Estado mexicano debe 
garantizar que las personas adultas mayores no sean discriminadas al momento de intentar adquirir 
un crédito bancario o contratar cualquier otro producto financiero. [FINANCIERO/p.31] 

COLUMNA/¿QUÉ QUIERES COMUNICAR?/(…) La semana pasada estallaron diversos conflictos que 
retumbaron en el corazón del PAN que dirige Marko Cortés. La sentencia en contra de Genaro García 
Luna, las dudas sobre la continuidad de Margarita Zavala en el partido, la exitosa y multitudinaria 
marcha del 26 de febrero y la tardía reacción de los líderes del blanquiazul para aclarar el tema del 
exsecretario de Seguridad del gobierno de Felipe Calderón. [HERALDO/p.11] 

ARTÍCULO/JESÚS REYES HEROLES GG/(…) Tras la fiesta cívica del domingo, corresponde recapitular, 
¿Cuál será la estrategia para seleccionar candidatos al Congreso y las alcaldías? No se trata sólo de 
un mecanismo que acuerden ciudadanos y partidos para seleccionar candidatos a la Presidencia. 
Quizás más importante sea identificar a esa planilla de candidatos potenciales para el Senado, la 
Cámara de Diputados y las alcaldías, además de las gubernaturas que estén en contienda. 
[UNIVERSAL/p.17] 

INFORMACIÓN GENERAL 

SENADO 

Senado mitiga riesgo en Inai; vota comisionados.- Con el voto dividido en las bancadas de Morena 
y del PAN, el Senado avaló, por mayoría calificada, a dos nuevos comisionados del Inai, en medio de 
una polémica por haber elegido a los que señalaron como peores perfiles. Así, Ana Yadira Alarcón 
Márquez y Rafael Luna Alviso son los nuevos comisionados del Instituto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de Datos Personal (Inai). [LA RAZÓN / p12] 

GOBIERNO 

Poder Judicial, infectado de corruptos: AMLO.- El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró 
que la cancelación de la orden de aprehensión contra el exgobernador de Tamaulipas Francisco 
García Cabeza de Vaca, por parte de un juez, habla de la “infección de corrupción del Poder Judicial” 
que se ha “desatado” con la llegada de la ministra Norma Piña a la presidencia de la Corte y agregó 
que durante la gestión de Arturo Zaldívar había más control. “Es parte de la decadencia del Poder 
Judicial; no se ha podido reformar ese poder que viene del antiguo régimen y está infectado, plagado 
de corrupción”, atizó. [FINANCIERO / pp-p33] 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_HERALDO_2_SACAPUNTAS_INE_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_MIL_3_ENPRIVADO_EDADPARASERDIPUTADO_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_FINANCIERO_31_DESDESANLAZARO_ADULTOSMAYORES_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_HERALDO_11_LAURAPUENTE_CASOGARCIA_5PAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_C_UNIVERSAL_17_JESUSREYES_CANDIDATOS_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_N_RAZON_12_SENADOMITIGA_INAI_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_N_FINANCIERO_1.33_CONNORMAPINA_PODERJUDICIAL_12NACIONAL.pdf
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JUDICIAL 

FGR investiga a 4 jueces y tiene en la mira a 10 por reveses a la 4T.- La Fiscalía General de la 
República tiene en la mira a tres jueces federales contra los que ha abierto carpetas de investigación, 
además que ha emitido calificativos contra otros y amagó a uno más con emprender acciones legales 
por ordenar cancelar la orden de aprehensión contra el exgobernador de Tamaulipas, Francisco 
Javier García Cabeza de Vaca, fallos que han echado abajo los casos emblemáticos de esta 
administración. Por otra parte, la UIF inmovilizó 19 propiedades de Genaro García Luna en Miami, 
con valor total de 358 millones de pesos. [MILENIO / pp-p6-p9] 

Jueza frena fallo de la UNAM sobre ministra.- La jueza quinta de Distrito en Materia Administrativa, 
Sandra de Jesús Zúñiga, concedió una suspensión definitiva a la ministra de la Suprema Corte, Yasmín 
Esquivel, por lo que la UNAM no podrá emitir resolución sobre el caso de su tesis de licenciatura de 
Derecho por tiempo indefinido, pero sí podrá brindar detalles que sean de “interés público”, siempre 
que no sugieran “calificativos”. Por su parte, la UNAM lamentó la decisión de la jueza y adelantó que 
prevé impugnar esta resolución. [LA RAZÓN / p14] 

ESTADOS 

Recibirá Tlaxcala 186.4 mdp del Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública 2023.- Con el 
objetivo de implementar estrategias conjuntas en materia de seguridad y lograr la paz en beneficio 
de las y los ciudadanos, Sergio González Hernández, titular de la Secretaría de Gobierno de Tlaxcala, 
firmó convenios del FASP con 10 entidades del país. [JORNADA DE ORIENTE / pp-p4] 

SAET identifica áreas donde ocurren actos de corrupción contra mujeres.- Erika Montiel Pérez, 
presidenta del Sistema Anticorrupción del Estado de Tlaxcala (SAET), señaló que se han identificado 
áreas críticas donde ocurren actos de corrupción que limitan y vulneran derechos humanos de las 
mujeres, como la participación política y el acceso a servicios, además de facilitar el delito de trata 
de personas. [JORNADA DE ORIENTE / p5] 

SEGURIDAD 

Firman convenio de seguridad en zona centro.- Rosa Icela Rodríguez Velázquez, secretaria de 
Seguridad y Protección Ciudadana federal, sostuvo que con la entrega de recursos del Fondo de 
Aportaciones en Seguridad (FASP), se busca aumentar los operativos de vigilancia en diversos puntos 
del país, en favor de la construcción de la paz, con más de ocho mil 786 millones de pesos. La 
funcionaria, que encabezó la firma de convenios para la entrega del FASP, en Puebla, aseveró que el 
recurso tuvo un incremento de 10 por ciento. [HERALDO / pp-p22] 

Toman control de policía de Romita.- Luego de que el director de la policía municipal fuera detenido 
junto con otros dos uniformados, por la desaparición forzada y el asesinato de tres jóvenes la semana 
pasada, elementos de las Fuerzas de Seguridad del Estado de Guanajuato tomaron el control del 
municipio de Romita. A la purga se suma el cese del secretario de Seguridad Pública, por haber 
reprobado las pruebas de control y confianza. Al menos unos 50 elementos de la policía estatal y 
otras decenas del Ejército mexicano y Guardia Nacional arribaron a la presidencia municipal de 
Romita y a los cuarteles de la Policía Municipal, asegurando al personal. [EXCÉLSIOR / p17] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_N_MIL_1.6.9_FGRINVESTIGAATRES_INVESTIGACINDEJUECES_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_N_RAZON_144_JUEZAFRENA_CASOYASMIN_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_N_JORNADA_1.4_RECIBIRATLAXCALA_FONDODEAPORTACIONES_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_N_JORNADA_1.5_LATRATADEPERSONAS_TRATADEPERSONAS_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_N_HERALDO_1.22_DESTINANASEGURIDAD_SEGURIDAD_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_N_EXC_17_TOMANCONTROLDE_GTO_12NACIONAL.pdf
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ECONOMÍA 

Ajusta Banxico previsiones de crecimiento de 2023 y 2024.- El Banco de México recortó su 
pronóstico de crecimiento del PIB de México a 1.6 por ciento para 2023, desde 1.8 por ciento de la 
estimación anterior, ante un deterioro en las expectativas para la actividad económica de EU, 
particularmente en el sector industrial. Para 2024, prevé que la economía mexicana presente un 
crecimiento de 1.8 por ciento, inferior al 2.1 por ciento de la proyección previa. Victoria Rodríguez 
Ceja, gobernadora del Banco, atribuyó el menor crecimiento a EU. En el Informe trimestral del 
periodo octubre-diciembre de 2022, dijo que el balance de riesgos para el crecimiento sigue sesgado 
a la baja, pero no ve recesión. [FINANCIERO / pp-p4] 
Envío de remesas arranca el año con solidez; prevén que modere el ritmo.- De acuerdo con 
información del Banco de México, durante enero, los mexicanos que reciben remesas captaron 4 mil 
406 millones de dólares. El flujo de transferencias que llegó a los hogares superó en 12.5% los envíos 
que hicieron los trabajadores mexicanos desplazados en el mismo mes del año pasado, cuando se 
registró una entrada de 3 mil 918 millones de dólares y quedó asentado como la mayor entrada para 
un mes similar desde que se tiene registro. Sin embargo, al compararlo con el ritmo mensual de 
envíos en 2022, con niveles arriba de 5 mil millones de dólares, se observa una moderación que deja 
a los hogares receptores con el ingreso más bajo desde febrero del 2022. [ECONOMISTA / pp-p9] 
Tesla impulsa al peso a máximos de cinco años.- La moneda mexicana alcanzó ayer su punto más 
fuerte en casi cinco años después de la decisión de Tesla de construir una planta de ensamblaje en 
la parte norte del país. Incluso, antes del acuerdo el peso se fortalecía, su ganancia del 7.0 por ciento 
frente al dólar este año ha superado a las otras 15 monedas importantes seguidas por Bloomberg. 
La moneda subió hasta un 1.3 por ciento a 18.0706 por dólar este miércoles. [FINANCIERO / pp-p5] 
Planta en NL sumará a expansión global: Musk.- Elon Musk, CEO y fundador de Tesla, anunció la 
próxima gigafactory de su empresa en Nuevo León, la cual ayudará a expandir su producción global 
total. “Vamos a construir una fábrica en México. Obviamente tendrá una gran inauguración y 
estamos emocionados de anunciar que la gigafactory de Tesla estará cerca de Monterrey. Quiero 
enfatizar que continuaremos expandiendo la producción en todas las fábricas existentes (…) México 
sería complementaria a todas las demás, por lo que no se moverá el armado desde cualquier lugar, 
simplemente se trata de expandir la producción global total”. [MILENIO / pp-p17] 

INTERNACIONAL 

EU, abierto a designar como terroristas a los cárteles mexicanos.- La administración del presidente 
Joe Biden notificó al Congreso que no se opone a la posibilidad de que se designe a los cárteles 
mexicanos como terroristas, pero advirtió que existen preocupaciones diplomáticas con México que 
deben ser consideradas porque Estados Unidos requiere su apoyo en la lucha antidrogas. En una 
comparecencia ante el Comité Judicial del Senado, el procurador general de Justicia, Merrick 
Garland, secundó la queja de la DEA en el sentido de que México requiere incrementar su 
cooperación en la lucha antidrogas, en particular contra el fentanilo. [FINANCIERO / p34] 
 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_N_FINANCIERO_1.4_AJUSTABANXICO_BANXICO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_N_ECO_1.9_ENVIODEREMESAS_REMESAS_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_N_FINANCIERO_1.5_APUNTAELPESO_TIPODECAMBIO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_N_MIL_1.17_PLANTAENNL_TESLA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_N_FINANCIERO_34_EUABIERTOADESIGNAR_CARTELES_12NACIONAL.pdf
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Entrevista con Maricarmen Cortés (Fórmula Financiera)  
Santiago Creel Miranda (Presidente de la Cámara de Diputados) 

 

“Yo creo que hay niveles de debate político que son perfectamente tratables, inclusive pueden ser 
intensos, contrastantes, pero ya cuando va la difamación a una persona, a su prestigio y toca temas como 
si estuviera él en una circunstancia de no ser jefe de Estado, y me ataca a mí o a mi familia va a tener esa 
respuesta que hoy le di. Yo conocí a López Obrador hace más o menos 30 años, él llegó con el tema de 
Tabasco, lo ayudé, lo aconsejé jurídicamente y estuvimos, digamos, un par de años teniendo una muy 
buena relación, iba a mi casa. Como le dije, tengo los mismos muebles, los mismos cuadros. Mi calidad 
de vida es exactamente la misma que yo tenía hace 30 años cuando él me conoció. Voy a seguir 
respondiendo, yo no voy a demandar al Presidente de la República, voy a entrar en los debates, voy a 
intentar que el debate no sea defenderme o dar respuestas a mentiras”. 
 

https://drive.google.com/file/d/1tO-OlNr0AK365kQPp8bz8m30gDJetM8z/view 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

https://drive.google.com/file/d/1tO-OlNr0AK365kQPp8bz8m30gDJetM8z/view
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Santiago Creel le responde al presidente Andrés 

Manuel López Obrador 

Santiago Creel como nunca lo habíamos visto. En la mañanera, el presidente López 

Obrador increpó y tendió manto de sospechas sobre cuánto dinero tenía Santiago 

Creel, diputado panista y presidente de la Cámara de Diputados, también aspirante a 

la candidatura presidencial de oposición.  

Santiago Creel le contestó con un video: “Dices que tengo más dinero que tú, quizá, 

aunque quién sabe. Yo tengo todo declarado públicamente en cuentas de banco, 

seguramente tú lo escondes con tu familia, amigos o en sobres amarillos. Mucho de lo 

que tengo es fruto de un patrimonio familiar que se ha administrado con 

responsabilidad y con responsabilidad social, pero otro tanto, y tú lo sabes, me lo he 

ganado trabajando y a mucha honra, como lo hacen miles, millones de mexicanas y 

mexicanos a diario para salir adelante”. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AA9Y4X9zGVq%2Djgs&id=BEBB992B33844BAA

%21560&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AA9Y4X9zGVq%2Djgs&id=BEBB992B33844BAA%21560&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AA9Y4X9zGVq%2Djgs&id=BEBB992B33844BAA%21560&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Creel responde a las acusaciones de AMLO de enriquecimiento ilícito: “Tú 
escondes el dinero en sobres amarillos” 

 
MÉXICO (REDACCIÓN).- Santiago 
Creel, presidente de la Mesa 
Directiva de la Cámara de 
Diputados, respondió a las 
acusaciones sobre 
enriquecimiento ilícito que el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador hizo en su contra este 
miércoles. 
 
El panista, a través de un video, 
aseguró que el dinero que tiene 
está declarado públicamente y 
acusó al mandatario de 
“esconderlo en sobres amarillos” o 

solicitar apoyo de amigos, luego de que ha mencionado que no cuenta con dinero en el banco. 
 
Durante la conferencia matutina de este miércoles, el jefe del Ejecutivo acusó al legislador de robar 
recursos públicos cuando participó en las administraciones panistas. 
 
Creel aseguró que durante su carrera política coincidió con el presidente López Obrador durante su 
búsqueda por la democracia de México e incluso fungió como abogado de él y de su hijo durante mucho 
tiempo. 
 
“Que falta de memoria tienes, se te olvidó que fui ni más ni menos tu abogado durante varios años sin 
cobrarte un peso”. 
 
“Coincidíamos en la lucha por la democracia. Hoy pasaste de ser un luchador social a un déspota. Por 
favor, Andrés Manuel, vete al espejo”, señaló el diputado panista. 
 
Retó además al mandatario a explicar de dónde surgieron los recursos económicos con los que se 
mantuvo durante 12 años, tiempo en que no trabajó, puntualizó Creel. 
 
http://bit.ly/41EX6Vi  

http://bit.ly/41EX6Vi
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AMLO “es un desagradecido y es un mentiroso”, 

responde Creel a señalamientos de corrupción 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, dijo que 

el titular del Ejecutivo, Andrés Manuel López Obrador, es desagradecido y mentiroso, 

por incluirlo dentro de una lista -a quienes llamó corruptos y acusarlos de ser parte de 

un narcoestado en los sexenios panistas- de participantes y convocantes a la 

congregación en defensa del INE. 

“Es una infamia, es un desagradecido y es un mentiroso y es muy grave porque no lo 

dice Andrés Manuel López Obrador, lo dice el jefe del Estado mexicano, que merece 

todo mi respeto por su investidura, pero no por lo que está diciendo Presidente, no 

caiga tan bajo”, afirmó. 

Negó que durante su carrera como servidor público haya obtenido beneficios ilícitos, 

sino que su patrimonio lo formó desde antes de desempeñarse como funcionario 

público, lo consiguió viviendo con “austeridad auténtica, no la pobreza franciscana 

de usted, presidente”. 

“Jamás, como servidor público, he medrado con mis cargos, jamás. Nadie lo puede ni 

decir, ni mucho menos confirmar. Si quieren investigarme, o si ya lo están haciendo, 

bienvenidos, no tengo nada que temer, porque lo que tengo ahí está y está a vista de 

todos”, señaló. 

También recordó cuando se conocieron en 1995, porque López Obrador lo buscó para 

que lo representara como abogado. Acudió a su despacho, y después, Creel lo invitó 

a su casa, por lo que sabe cómo vive y lo que tiene, aseveró. 

“Recuerde sus épocas, recuerde mi casa, que le dije cuando entró por primera vez, ´es 

su casa´ presidente, no era presidente, ´siéntase en familia´, merendamos con mis hijos 

y mis hijas”, detalló. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-es-un-desagradecido-y-es-un-

mentiroso-responde-creel-senalamientos-de-corrupcion 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-es-un-desagradecido-y-es-un-mentiroso-responde-creel-senalamientos-de-corrupcion
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-es-un-desagradecido-y-es-un-mentiroso-responde-creel-senalamientos-de-corrupcion
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"AMLO merendó en mi casa y lo asesoré en mi 

despacho 'pro bono'; es un desagredecido", 

responde Creel Miranda 
El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, calificó al 

presidente Andrés Manuel López Obrador de mentiroso y calumniador, además de que le recordó 

cuando lo invitó a su casa y merendó con él y sus hijas, tras visitas que el hoy mandatario le hacía a 

su despacho para que lo asesorara en 1995. 

El diputado panista respondió así al Presidente, quien en su conferencia matutina señaló que el 

exsecretario de Gobernación y otros políticos se han enriquecido en el servicio público. 

“Le quiero recordar algunas cosas al Presidente. Cuando él me conoció, en 1995, acudió conmigo 

para que lo asesora legalmente. Y fue ‘pro bono’. Se lo digo de frente y con todo respeto, ¿cuántas 

veces no fue a mi casa, hace 30 años? Usted sabía de la cantidad de clientes y la remuneración 

que percibía. No vivo diferente a como lo hacía hace 30 años. Lamento que siga usted con esa 

actitud de encono, y lo que más me lastima es que me difame a mí y a mi familia”, dijo Creel 

Miranda. 

El diputado federal retó a las autoridades del Sistema de Administración Tributaria (SAT) a revisar el 

pago de sus impuestos y de sus percepciones económicas. 

Santiago Creel dijo que el patrimonio familiar se ha administrado de forma que les ha permitido vivir 

bien, pero con austeridad. 

“Lo que hoy dijo el Presidente es una infamia, es un desagradecido y es un desagradecido y es un 

mentiroso, lo que es muy grave, porque no lo dice Andrés Manuel López Obrador, lo die el 

Presidente de México. No caiga tan bajo”, le pidió el legislador panista a mandatario. 

Dejó en claro que nunca ha tenido una denuncia ni ha usado los cargos públicos de manera para 

malversar los recursos. 

Santiago Creel le lazó la pregunta a López Obrador: “¿De qué ha vivido usted durante estos 30 

años?” 

https://www.cronica.com.mx/nacional/amlo-merendo-mi-casa-asesore-mi-despacho-

desagradecido-responde-creel-miranda.html 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/nacional/amlo-merendo-mi-casa-asesore-mi-despacho-desagradecido-responde-creel-miranda.html
https://www.cronica.com.mx/nacional/amlo-merendo-mi-casa-asesore-mi-despacho-desagradecido-responde-creel-miranda.html
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‘AMLO, malagradecido y difamador’, acusa 

Santiago Creel 

El presidente Andrés Manuel López Obrador es un “malagradecido” y “difamador”, 

acusó el panista Santiago Creel. 

“Es un desagradecido y es un mentiroso y es muy grave”, porque sus mentiras “no las 

dice Andrés Manuel López Obrador, las dice el jefe del Estado mexicano, que merece 

todo mi respeto por su investidura, pero no por lo que está diciendo. Presidente, no 

caiga tan bajo”, reclamó. 

En respuesta a las acusaciones en su contra desde Palacio Nacional en la conferencia 

mañanera, en las que AMLO lo señala de corrupto, el presidente de la Cámara de 

Diputados respondió que “a mí me da mucha pena, lamento mucho que el presidente 

siga en una actitud bélica, en una actitud de difamador, en una actitud de 

confrontación y en una actitud de división del país”. “Sé que le preocupó mucho 

nuestro evento del domingo, pero le quiero recordar algunas cosas al presidente, y lo 

hago de una manera directa, con plena serenidad, convencimiento de causa, y sé 

que lo que digo él lo puede constatar”, expresó. 

Recordó que “Cuando el presidente López Obrador me conoció, en el año de 1995, él 

acudió a mi despacho durante varias ocasiones, con su hijo mayor, José Ramón. Mi 

despacho estaba en el edificio Omega, tenía yo tres pisos, ocupaba casi 4 mil metros 

cuadrados, era el socio director de ese despacho y acudió conmigo para que lo 

asesorara legalmente”. “Presidente López Obrador, con todo respeto, usted sabía que 

yo, cuando acudió a verme, era un abogado consolidado, con uno de los despachos 

más grandes del país y de mayor calidad desde el punto de vista jurídico; con oficinas 

en México y en el extranjero y esto yo no lo heredé, lo hice, con mi licenciatura en la 

UNAM, de la cual estoy agradecido de por vida y por eso sigo dando clases en la 

Facultad de Derecho, ahora en la división de estudios de Posgrado”, afirmó. 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/03/01/amlo-malagradecido-y-

difamador-acusa-santiago-creel/ 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/03/01/amlo-malagradecido-y-difamador-acusa-santiago-creel/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/03/01/amlo-malagradecido-y-difamador-acusa-santiago-creel/
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“AMLO está en actitud difamatoria; es un 

malagradecido”, afirma Creel 

El presidente Andrés Manuel López Obrador está en una actitud bélica, de difamador, 

de confrontación y de división del país, lamentó el presidente de la mesa directiva de 

la Cámara de Diputados, Santiago Creel (PAN). 

Señaló al mandatario de ser un malagradecido porque hace 30 años llevó un caso de 

López Obrador sin cobrarle por sus honorarios como abogado y además conoció su 

manera de vivir y prácticamente todo su patrimonio. “Presidente López Obrador, lo que 

más me lastima es lo malagradecido. En aquella época ¿Cuántas veces no fue a mi 

casa? ¿Cuántas? Esto fue hace 30 años, presidente, o casi 30 años. “Usted vio mi 

manera de vida, el patrimonio que tenía en mi casa, cómo lo recibí, los muebles que 

había en mi casa, los cuadros, todo eso lo sigo teniendo igual, no vivo ni más ni menos, 

como vivía hace 30 años”, señaló. 

El Ejecutivo federal se refirió a Creel en su conferencia diaria de este miércoles y expuso 

que si tuviese más dinero que Carlos Loret de Mola o que Claudio X. González, José 

Narro o que Santiago Creel, “si yo me hubiese dedicado a robar como ellos, no podría 

yo encabezar con el apoyo de millones de mexicanos una transformación como la 

que se está llevando a cabo, no aguantaría yo…”. 

Al respecto, el actual presidente de la Cámara de Diputados recordó que cuando 

conoció a López Obrador, en 1995, acudió a su despacho en varias ocasiones, con su 

hijo José Ramón. “Mi despacho estaba en el edificio Omega, tenía yo tres pisos, 

ocupaba casi cuatro mil metros cuadrados, era el socio director de ese despacho y 

acudió conmigo para que lo asesorara legalmente. 

“Presidente López Obrador, con todo respeto: usted sabía que yo, cuando acudió a 

verme, era un abogado consolidado, con uno de los despachos más grandes del país 

y de mayor calidad desde el punto de vista jurídico. Con oficinas en México y en el 

extranjero y esto yo no lo heredé, lo hice, con mi licenciatura en la UNAM (…) lo que 

más me lastima es lo malagradecido. había en mi casa, los cuadros, todo eso lo sigo 

teniendo igual, no vivo ni más ni menos, como vivía hace 30 años”, sostuvo Creel. 

https://www.24-horas.mx/2023/03/01/amlo-esta-en-actitud-difamatoria-es-un-

malagradecido-afirma-creel/ 

https://www.24-horas.mx/2023/03/01/amlo-esta-en-actitud-difamatoria-es-un-malagradecido-afirma-creel/
https://www.24-horas.mx/2023/03/01/amlo-esta-en-actitud-difamatoria-es-un-malagradecido-afirma-creel/
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Santiago Creel llama malagradecido a AMLO: 

“Pidió mis servicios como abogado y no le costó 

un peso” 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, lamentó 

que el presidente Andrés Manuel López Obrador lo califique de ratero, y continúe con 

una actitud de división en el país. 

En entrevista, al finalizar su participación en el evento con el Centro de Estudios 

Superiores Navales de la Secretaría de Marina, en el Palacio Legislativo de San Lázaro, 

Creel Miranda señaló que su actitud es muestra de que le preocupó la concentración 

de ciudadanos que se dio en defensa del Instituto Nacional Electoral. 

El diputado federal panista calificó de malagradecido a López Obrador, recordando 

que, en 1995, le otorgó asesoría jurídica durante año y medio, y nunca le cobró un 

centavo. 

"No es justo que por diferencias políticas me difame a mí o a mi familia. Y más cuando 

usted pidió mis servicios como abogado, por supuesto que fue probono y pro bono 

quiere decir no le costó un peso y le dediqué año y medio al estudio de sus casos 

jurídicos, y con su hijo José Ramón, muy chiquito, por cierto, pero que el otro día que 

me encontré me lo recordó, iba a mi despacho, usted lo conocía, sabe que son tres 

pisos en el edificio Omega. Eso lo hice yo". 

Creel dijo que el propio López Obrador vio desde aquella fecha que ya era un 

abogado consolidado con uno de los despachos más grandes del país, y se dio cuenta 

de cómo vivía, y que después de 30 años no ha cambiado su forma de vida, y 

tampoco sus propiedades. 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/1/santiago-creel-llama-

malagradecido-amlo-pidio-mis-servicios-como-abogado-no-le-costo-un-peso-

485634.html 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/1/santiago-creel-llama-malagradecido-amlo-pidio-mis-servicios-como-abogado-no-le-costo-un-peso-485634.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/1/santiago-creel-llama-malagradecido-amlo-pidio-mis-servicios-como-abogado-no-le-costo-un-peso-485634.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/1/santiago-creel-llama-malagradecido-amlo-pidio-mis-servicios-como-abogado-no-le-costo-un-peso-485634.html
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“¿Usted de qué ha vivido estos 30 años? 

Malagradecido, mentiroso”, responde Creel a 

AMLO 
El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, llamó 

“malagradecido” y “mentiroso” al Presidente Andrés Manuel López Obrador, a quien cuestionó sobre 

el origen de los recursos con los que se ha mantenido por 30 años, luego de que el mandatario lo 

acusó de robar. 

Durante la conferencia matutina, el titular del Ejecutivo federal dijo que si él se dedicara a robar como 

“Loret de Mola, Claudio X. González, Narro o Creel” no podría encabezar la transformación del país. 

Ante esto, el legislador panista, en respuesta, lamentó que López Obrador se mantenga con una 

“actitud bélica” y “de difamador”, la cual atribuyó a una preocupación derivada de la movilización 

contra la Reforma Electoral de este domingo. 

Dijo que “lo que más me lastima es lo malagradecido”, pues dio a conocer que el Presidente de la 

República le pidió ayuda legal en 1995, junto a su hijo José Ramón López, con quien acudió hasta su 

despacho, incluso a su casa, en varias ocasiones. 

“En aquella época, ¿cuántas veces no fue a mi casa?, ¿cuántas? Usted vio mi manera de vida, el 

patrimonio que tenía en mi casa, cómo lo recibí, los muebles que había en mi casa, los cuadros. Todo 

eso lo sigo teniendo igual, no vivo ni más ni menos como vivía hace 30 años, Presidente”, dijo en 

entrevista. 

Creel Miranda se dijo despreocupado por que investiguen su patrimonio, pues asegura que todo lo 

que tiene lo ha conseguido con base en su trabajo como abogado, que paga sus impuestos con 

puntualidad. “Sí le digo una cosa, Presidente: ¡Véase usted mismo! ¿De qué ha vivido estos 30 años? 

Yo he vivido de mis sueldos como servidor público, pero del patrimonio que tuve el privilegio de hacer, 

de trabajar… No es justo que por diferencias políticas me difame a mí o a mi familia, y más cuando 

usted pidió mis servicios como abogado. Por supuesto que fue probono, y quiere decir que no le costó 

un peso, y le dediqué año y medio al estudio de sus casos jurídicos”, reclamó el diputado. 

https://www.razon.com.mx/mexico/vivido-30-anos-malagradecido-mentiroso-responde-creel-amlo-

519529 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/vivido-30-anos-malagradecido-mentiroso-responde-creel-amlo-519529
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Rechaza Creel ser corrupto y pide a AMLO no ser mentiroso 

 
MÉXICO (REDACCIÓN).- El presidente de la 
Cámara de Diputados,* Santiago Creel*, 
califico de infamias y mentiras los dichos del 
presidente López Obrador en las que lo 
señala de corrupto. 
 
Sostuvo que no le teme a que lo investigue 
la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), o 
quien quiera ya que no tiene nada que 
ocultar y el mismo presidente lo sabe desde 
1995, año en que conoció su casa y su 
despacho. 
 
“Lo que hoy en la mañana dijo el presidente 
es una infamia, es un desagradecido y es un 
mentiroso y es muy grave porque no lo dice 
Andrés Manuel López Obrador, lo dice el 
jefe del Estado mexicano. No es justo que por diferencias políticas me difame a mí o a mi familia. Y más cuando usted 
pidió mis servicios como abogado, por supuesto que fue pro bono y pro bono quiere decir no le costó un peso y le dediqué 
año y medio al estudio de sus casos jurídicos”, reprochó Santiago Creel. (…) 
 

 
https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/rechaza-creel-corrupto-amlo-mentiroso-ach  
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No es justo que me difame: Creel a AMLO 

El diputado Santiago Creel respondió a los señalamientos del presidente López 

Obrador, luego de que lo incluyera en una lista de políticos corruptos y lo acusara de 

ser parte de un narcoestado en sexenios panistas. Creel respondió que lo que tiene es 

producto de su trabajo como abogado y funcionario público. Le recordó al Presidente 

que en su momento, hace 30 años, trabajaron juntos. “No es justo que por diferencias 

políticas, me difame a mí o a mi familia. Más cuando usted pidió mis servicios como 

abogado, por supuesto que fue probono, que quiere decir que no le costó un peso y 

le dediqué año y medio al estudio de sus casos jurídicos”, reveló el Diputado Presidente. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADUo8o2xyADxCSg&cid=75F18D3264FEE48F&i

d=75F18D3264FEE48F%213303&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADUo8o2xyADxCSg&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213303&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADUo8o2xyADxCSg&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213303&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
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Santiago Creel lanza reto a AMLO: “¿de qué viviste durante 12 años sin trabajar?” 
 
MÉXICO (REDACCIÓN).- El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, 
lanzó este miércoles un reto al presidente Andrés Manuel López Obrador, quien lo señaló como uno de 
los integrantes de la oposición que se enriqueció con la corrupción. 
 
Dices que tengo más dinero que tú. Quizá, aunque quién sabe. Yo tengo todo declarado públicamente 
en cuentas de banco. Seguramente tú lo escondes con familia, amigos, o sobres amarillos”, acusó Creel 
Miranda en un video en sus redes sociales. 
 
El diputado panista aseguró que sus ingresos y propiedades son producto de un patrimonio familiar 
administrado “con responsabilidad“. Recordó que antes de ser servidor público, dirigió una firma de 
abogados con prestigio internacional. 
 
Santiago Creel manifestó que al ahora presidente le falla la memoria, debido a que incluso lo representó 
“durante varios años, sin cobrarte un peso“. 
 
No solo fuiste con tu hijo a mi despacho en el edificio Omega, fuiste a mi casa, te recibí con mi familia, 
merendaste, platicamos hasta de nuestras historias de vida. Conociste mi casa, mis muebles, mi estilo 
de vida. Y eso, tú lo sabes, no ha cambiado. Coincidíamos en la lucha por la democracia. Hoy pasaste de 
ser un luchador social a un déspota. Por favor Ándrés Manuel, vete al espejo”, acusó. 
 
El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados lanzó el reto a López Obrador: (…) 
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“Difamador y malagradecido”, llama Creel a AMLO por 

acusación en La Mañanera 

El diputado Santiago Creel calificó al presidente Andrés Manuel López Obrador de “difamador, 

malagradecido y mentiroso” por acusarlo, durante su conferencia mañanera, de haberse “dedicado a 

robar”. “Lo que hoy en la mañana dijo el Presidente es una infamia. Es un desagradecido y es un 

mentiroso, y es muy grave porque no lo dice Andrés Manuel López Obrador, lo dice el jefe del Estado 

mexicano, que merece todo mi respeto por su investidura, pero no por lo que está 

diciendo, Presidente, no caiga tan bajo”, puntualizó. 

 

https://www.milenio.com/politica/santiago-creel-responde-acusacion-amlo-difamador-malagradecido 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/temas/la-mananera
https://www.milenio.com/politica/santiago-creel-responde-acusacion-amlo-difamador-malagradecido
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malagradecido y mentiroso” por acusarlo, durante su conferencia mañanera, de haberse “dedicado a 

robar”. “Lo que hoy en la mañana dijo el Presidente es una infamia. Es un desagradecido y es un 

mentiroso, y es muy grave porque no lo dice Andrés Manuel López Obrador, lo dice el jefe del Estado 

mexicano, que merece todo mi respeto por su investidura, pero no por lo que está 

diciendo, Presidente, no caiga tan bajo”, puntualizó. 

 

https://www.milenio.com/politica/santiago-creel-responde-acusacion-amlo-difamador-malagradecido 
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https://www.milenio.com/politica/santiago-creel-responde-acusacion-amlo-difamador-malagradecido 
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“Difamador y malagradecido”, llama Creel a AMLO por 

acusación en La Mañanera 

El diputado Santiago Creel calificó al presidente Andrés Manuel López Obrador de “difamador, 

malagradecido y mentiroso” por acusarlo, durante su conferencia mañanera, de haberse “dedicado a 

robar”. “Lo que hoy en la mañana dijo el Presidente es una infamia. Es un desagradecido y es un 

mentiroso, y es muy grave porque no lo dice Andrés Manuel López Obrador, lo dice el jefe del Estado 

mexicano, que merece todo mi respeto por su investidura, pero no por lo que está 

diciendo, Presidente, no caiga tan bajo”, puntualizó. 

 

https://www.milenio.com/politica/santiago-creel-responde-acusacion-amlo-difamador-malagradecido 
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‘AMLO, malagradecido y difamador’ , acusa Santiago Creel 

“Es un desagradecido y es un mentiroso y es muy grave”, porque sus mentiras “no las dice Andrés 

Manuel López Obrador, las dice el jefe del Estado mexicano, que merece todo mi respeto por su 

investidura, pero no por lo que está diciendo. Presidente, no caiga tan bajo”, reclamó.  

 

https://www.omnia.com.mx/noticia/259603/amlo-malagradecido-y-difamador-acusa-santiago-creel 
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Truena Creel contra acusaciones de AMLO; ¿de 

qué ha vivido en 30 años?, le pregunta 

Es lamentable que el Presidente de la República siga en un plan de confrontación y 

“difamación” a quienes participaron y convocaron a la concentración del domingo 

26 de febrero en el Zócalo capitalino, respondió el presidente de la Cámara de 

Diputados, Santiago Creel. 

El legislador señaló que la nueva serie de acusaciones hechas por el Primer Mandatario 

desde su conferencia matutina, muestran que la movilización de este fin de semana, 

en realidad le preocupó. 

Visiblemente molesto, el legislador del Partido Acción Nacional (PAN) y abogado de 

profesión, recordó episodios de cuando conoció al actual Primer Mandatario, en el 

año de 1995. 

Indicó que en ese entonces, López Obrador lo buscó en su despacho particular, 

también estuvo en su domicilio y tuvo conocimiento directo sobre su nivel de vida e 

ingresos. 

Junto con uno de sus hijos, José Ramón, agregó Creel, el actual mandatario federal 

fue tratado con respeto y como si se encontrara “en familia” y durante año y medio se 

le proporcionó la asesoría legal que solicitó, en la modalidad “pro bono”, es decir, sin 

costo alguno. 

“Presidente López Obrador, con todo respecto, usted sabía que yo, cuando acudió a 

verme, era un abogado consolidado pero, no solamente eso, Presidente López 

Obrador, lo que más me lastima es lo malagradecido, en aquella época ¿cuántas 

veces no fue a mi casa, cuántas? Esto fue hace 30 años Presidente, o casi 30 años, 

usted vio mi manera de vida”, rememoró.  

Tras las descalificaciones a quienes se manifestaron el domingo, el congresista pidió al 

titular del Ejecutivo solicitar información sobre su situación fiscal al Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), para corroborar que está en orden. 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/3/1/truena-creel-contra-acusaciones-de-

amlo-de-que-ha-vivido-en-30-anos-le-pregunta-584665.html 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/3/1/truena-creel-contra-acusaciones-de-amlo-de-que-ha-vivido-en-30-anos-le-pregunta-584665.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/3/1/truena-creel-contra-acusaciones-de-amlo-de-que-ha-vivido-en-30-anos-le-pregunta-584665.html
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AMLO “es un desagradecido y es un mentiroso”, responde 

Creel a señalamientos de corrupción 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, dijo que el titular del 

Ejecutivo, Andrés Manuel López Obrador, es desagradecido y mentiroso, por incluirlo dentro de una 

lista -a quienes llamó corruptos y acusarlos de ser parte de un narcoestado en los sexenios panistas- de 

participantes y convocantes a la congregación en defensa del INE. 

  

https://eltiempomonclova.mx/noticia/2023/amlo-es-un-desagradecido-y-es-un-mentiroso-responde-creel-a-senalamientos-de-

corrupcion.html 
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Descarta Santiago Creel errores en el dictamen del "Plan 

B" para ser publicado 

El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Senado de la República, Ricardo 

Monreal, aseguró que el dictamen no se ha promulgado porque no ha sido firmado por Santiago Creel 

Miranda, lo que es necesario para que el Ejecutivo pueda publicarlo en el DOF.  

Por su parte, Creel Miranda aseguró que ya firmó el dictamen y que lo que sucedió es que hubo 

“errores” de técnica constitucional por parte del Senado. 

 

https://www.vozenred.com/2015/notas.php?i=328702 
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Mis bienes no son producto de robo, no mienta ni 

difame: Creel a AMLO 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, respondió a las acusaciones 

de López Obrador, quien lo acusó de robar para enriquecerse como han hecho otros 

personajes como Claudio X, González, y José Narro entre otros. 

El panista reviró que eso es una difamación, porque siempre, desde muy joven ha vivido 

de su trabajo y que el tabasqueño lo sabe muy bien porque varias veces lo apoyó en 

materia jurídica a él y a su hijo José Ramón sin cobrarle ni un centavo, así que no debe 

ser malagradecido. 

Es más, dijo que no debe impuestos, que vive de manera austera y que de eso también 

puede dar constancia López obrador quien lo ha visitado varias veces en su casa, por 

lo que no se vale que por diferencias políticas lo difame. 

“Puede averiguar en el SAT mis ingresos muy fácilmente, han sido más o menos 

regulares; mis impuestos están pagados, cada año tengo mis constancias. Y lo que, si 

le digo una cosa presidente, véase usted mismo, ¿de qué ha vivido en estos 30 años? 

Yo he vivido de mis sueldos como servidor público, no es justo que por diferencias 

políticas me difame a mí o a mi familia. Y lo que hoy en la mañana dijo el Presidente es 

una infamia, es un desagradecido y es un mentiroso y es muy grave Presidente, no 

caiga tan bajo”. 

Santiago Creel retó a que lo investiguen para ver si es cierto que sus bienes son 

producto de años de estar robando como afirmó López Obrador, que no teme a ser 

investigado como seguramente ya ocurre a él y otros políticos por parte de la Unidad 

de Inteligencia Financiera de Hacienda (UIF). 

Insistió que vive con austeridad, pero una austeridad real, no una simulación como la 

pobreza franciscana que falsamente presume López Obrador. “Ellos pueden 

investigarme, seguramente lo están haciendo, Yo, durante toda mi vida, jamás, he 

medrado con mis cargos, jamás. Nadie lo puede ni decir, ni mucho menos confirmar.  

https://wradio.com.mx/radio/2023/03/02/nacional/1677713078_802811.html 

 

https://wradio.com.mx/radio/2023/03/02/nacional/1677713078_802811.html
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AMLO "es un desagradecido y es un mentiroso": Creel 

 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, dijo que el titular del 

Ejecutivo, Andrés Manuel López Obrador, es desagradecido y mentiroso, por incluirlo dentro de una 

lista -a quienes llamó corruptos y acusarlos de ser parte de un narcoestado en los sexenios panistas- de 

participantes y convocantes a la congregación en defensa del INE. 

 

https://www.elmanana.com/noticias/nacional/creel-un-desagradecido-y-mentiroso-es-amlo/5675285 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elmanana.com/noticias/nacional/creel-un-desagradecido-y-mentiroso-es-amlo/5675285


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

02/03/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

AMLO “es un desagradecido y es un mentiroso”: Creel 

 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, dijo que el titular del 

Ejecutivo, Andrés Manuel López Obrador, es desagradecido y mentiroso, por incluirlo dentro de una 

lista -a quienes llamó corruptos y acusarlos de ser parte de un narcoestado en los sexenios panistas- de 

participantes y convocantes a la congregación en defensa del INE. 

 

https://nvnoticias.mx/index.php/2023/03/01/amlo-es-un-desagradecido-y-es-un-mentiroso-creel/ 
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AMLO "es un desagradecido y es un mentiroso": Creel 

 
El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, dijo que el titular del 

Ejecutivo, Andrés Manuel López Obrador, es desagradecido y mentiroso, por incluirlo dentro de una 

lista -a quienes llamó corruptos y acusarlos de ser parte de un narcoestado en los sexenios panistas- de 

participantes y convocantes a la congregación en defensa del INE. 

"Es una infamia, es un desagradecido y es un mentiroso y es muy grave porque no lo dice Andrés 

Manuel López Obrador, lo dice el jefe del Estado mexicano, que merece todo mi respeto por su 

investidura, pero no por lo que está diciendo Presidente, no caiga tan bajo", afirmó. 

 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/amlo-es-un-desagradecido-y-es-un-mentiroso-creel/1623842 
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Creel responde a López Obrador: es un desagradecido y mentiroso 

 

MÉXICO (VÍCTOR MEJÍA).- El diputado Santiago Creel calificó de infamias y mentiras los señalamientos lanzados 
por el presidente Andrés Manuel López Obrador, durante la conferencia mañanera, en Palacio Nacional, donde 
vinculó al panista con la corrupción. 
 
“Es una infamia, es un desagradecido y es un mentiroso, lo cual es muy grave, porque no lo dice Andrés Manuel 
López Obrador, sino el Jefe del Estado mexicano que merece todo el respeto por su investidura”, reclamó el 
también presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados. 
 
El panista aseguró que su patrimonio es igual al de hace treinta años, producto de su trabajo como abogado y 
servidor público y le recordó al mandatario que él pudo constatar su manera de vivir, ya que en 1995 acudió a 
su despacho, donde era socio director, buscando asesoramiento legal. 
 
“No es justo, que por diferencias políticas me difame a mí o a mi familia. Y más, cuando usted pidió mis servicios 
como abogado, que fue pro bono, pro bono quiere decir que no le costó un peso y le dediqué un año y medio al 
estudio de sus casos jurídicos”, señaló. 

 
Invitó a López Obrador a indagar en el 
Servicio de Administración Tributaria (SAT) 
sus ingresos, los cuales indicó que han sido 
regulares, pagando sus impuestos y 
contando con las constancias, indicándole 
que él sí ha vivido de su trabajo, que mejor 
se viera a sí mismo y responda de qué ha 
vivido los últimos 30 años. 
 
“Si quieren investigarme, bienvenida, 
porque no tengo nada que temer, lo que 
tengo ahí está y está a la vista de todos”, 
finalizó Creel Miranda. 

 
https://mexico.quadratin.com.mx/creel-responde-a-lopez-obrador-es-un-desagradecido-y-mentiroso/  
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"Mentiroso y desagradecido" los adjetivos de Creel a AMLO 
por acusarlo de corrupción 

 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, ha respondido a las 

recientes acusaciones del presidente del Ejecutivo, Andrés Manuel López Obrador, de manera tajante. 

López Obrador había incluido a Creel en una lista de participantes y convocantes de una congregación 

en defensa del INE, a los que llamó corruptos y acusó de formar parte de un narcoestado durante los 

sexenios panistas. Creel ha negado rotundamente estas acusaciones y ha acusado a López Obrador de 

ser desagradecido y mentiroso.  

 

https://lasillarota.com/nacion/2023/3/1/mentiroso-desagradecido-los-adjetivos-de-creel-amlo-por-acusarlo-de-corrupcion-

417115.html 
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https://lasillarota.com/nacion/2023/3/1/mentiroso-desagradecido-los-adjetivos-de-creel-amlo-por-acusarlo-de-corrupcion-417115.html


 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 02/03/23 

/01/2023 

LEGISLATIVO 

“Malagradecido”: Santiago Creel recordó 

cuando fue el abogado pro bono de AMLO 

 

Santiago Creel, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, tildó de malagradecido y mentiroso 

al presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO), esto tras los señalamientos de presunta corrupción que 

hizo el mandatario nacional a varios miembros de la oposición, entre ellos, el panista. 

Durante una breve entrevista a medios de comunicación, el abanderado del Partido Acción Nacional (PAN) dio 

sustento a esta aseveración el miércoles 1 de marzo al recordarle al presidente cómo es que se ganaba la vida 

incluso antes de dedicarse a la política. De hecho, hasta recordó cuando representó legalmente a AMLO por 

más de un año y sin cobrarle un solo peso. 

El panista dijo que, ante las declaraciones de López Obrador, “lo que más me lastima es lo malagradecido. En 

aquella época (hace 30 años, cuando lo defendió), cuántas veces no fue a mi casa”, recordó el abogado de la 

UNAM. Para poner en contexto, Creel Miranda dijo a la prensa que él era director de un despacho de abogados 

sumamente exitoso. […] 

“Malagradecido”: Santiago Creel recordó cuando fue el abogado pro bono de AMLO - Infobae 

 

 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/02/malagradecido-santiago-creel-recordo-cuando-fue-el-abogado-pro-bono-de-amlo/
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Santiago Creel acusó que AMLO 
seguramente oculta su patrimonio en 

“sobres amarillos” 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, se lanzó contra el presidente Andrés 
Manuel López Obrador luego de que éste lo señaló por presuntos actos de corrupción. No solo 
reafirmó que ha transparentado su patrimonio, sino que acusó que el mandatario nacional 
seguramente tiene el suyo oculto. 

La noche de este 1 de marzo Creel compartió un video en el que insinuó que López Obrador podría 
ocultar el monto real al que ascienden sus recursos a través de familiares, personas cercanas e 
incluso en “sobres amarillos”. 

En ese sentido lo retó a demostrar a los mexicanos de qué vivió durante “doce años sin trabajar”. 

“Andrés Manuel, a mi no me vengas con ese cuento. Dices que tengo más dinero que tú, quizá, 
aunque quién sabe. Yo tengo todo declarado en cuentas de banco, seguramente tú lo escondes con 
tu familia, amigos o en sobres amarillos”. 

Santiago Creel acusó que AMLO seguramente oculta su patrimonio en “sobres amarillos” - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/02/santiago-creel-acuso-que-amlo-seguramente-oculta-su-patrimonio-en-sobres-amarillos/
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“Es una infamia, es un desagradecido y un 
mentiroso”, responde Santiago Creel a las 

acusaciones de AMLO y le pregunta: ¿usted de 
qué ha vivido en estos 30 años? 

 

Boletín No.3811 

“Es una infamia, es un desagradecido y un mentiroso”, responde Santiago Creel a las 

acusaciones de AMLO y le pregunta: ¿usted de qué ha vivido en estos 30 años? 

• Lamentó que el Ejecutivo Federal siga en una actitud bélica, de difamador, de confrontación y de 

división del país 

• Le dediqué un año y medio al estudio de sus casos jurídicos sin que le costara un peso le recordó 

a López Obrador 

El diputado Santiago Creel Miranda calificó de “infamias y mentiras” las opiniones expresadas esta 

mañana por el presidente Andrés Manuel López Obrador contra su persona. 

Entrevistado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, lamentó que el Ejecutivo siga en una actitud 

bélica, de difamador, de confrontación y de división del país. 

Creel Miranda se refirió a lo que se dijo en su contra, en la conferencia matutina desde Palacio 

Nacional: “Es una infamia, es un desagradecido y es un mentiroso, lo cual es muy grave, porque 

no lo dice Andrés Manuel López Obrador, sino el Jefe del Estado mexicano que merece todo el 

respeto por su investidura”, agregó. 

Aseguró que su forma de vida y patrimonio siguen igual que hace 30 años, producto de su trabajo 

como abogado consolidado y servidor público. 

Recordó que, en 1995, el hoy Presidente de la República “acudió a mi despacho durante varias 

ocasiones, con su hijo mayor, José Ramón, mi despacho estaba en el edificio Omega, tenía yo tres 

pisos, ocupaba casi 4 mil metros cuadrados, era el socio director de ese despacho y acudió 

conmigo para que lo asesorara legalmente”, dijo. 
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“Usted vio mi manera de vida, el patrimonio que tenía en mi casa, cómo lo recibí, los muebles que 

había en mi casa, los cuadros, todo eso lo sigo teniendo igual, no vivo ni más ni menos, como vivía 

hace 30 años, Presidente”, precisó. 

“No es justo, que por diferencias políticas me difame a mí o a mi familia. Y más, cuando usted pidió 

mis servicios como abogado, que fue pro bono, pro bono quiere decir que no le costó un peso y 

le dediqué un año y medio al estudio de sus casos jurídicos”, detalló. 

“Puede averiguar en el SAT mis ingresos muy fácilmente, han sido más o menos regulares; mis 

impuestos están pagados, cada año tengo mis constancias. Y lo que, si le digo una cosa presidente, 

véase usted mismo, ¿de qué ha vivido en estos 30 años? Yo he vivido de mis sueldos como servidor 

público, pero de mi patrimonio que tuve el privilegio de hacer, de trabajar durante 17 años”, 

expresó. 

Finalmente, el también diputado del PAN, dijo no temer a que la UIF lo investigue. “Si quieren 

investigarme, bienvenida”, porque no tengo nada que temer, “lo que tengo ahí está y está a la vista 

de todos”, aseguró. 

 



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

02/03/2023 

 

LEGISLATIVO  

 
 

Destaca Santiago Creel Miranda La Relación de la Cámara 

de Diputados con la Secretaría de Marina 

El presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel Miranda, resaltó el trabajo conjunto de la Cámara de 

Diputados y la Secretaría de Marina, que son dos instituciones intrínsecamente vinculadas a la 

seguridad nacional. Al participar en una serie de conferencias realizadas en el marco de la Maestría en 

Seguridad Nacional organizada por este órgano del Poder Legislativo y el Centro de Estudios Superiores 

Navales, el legislador indicó que, por un lado, “la Marina defiende la soberanía, como misión 

fundamental para mantener la seguridad nacional, y los diputados representamos esa soberanía”. 

 

https://hojaderutadigital.mx/destaca-santiago-creel-miranda-la-relacion-de-la-camara-de-diputados-con-la-secretaria-de-marina/ 

 

 

 

 
 
 
 
 

https://hojaderutadigital.mx/destaca-santiago-creel-miranda-la-relacion-de-la-camara-de-diputados-con-la-secretaria-de-marina/
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Destaca Santiago Creel Miranda la relación de la 
Cámara de Diputados con la Secretaría de 

Marina 
 

Boletín No.3810 

Destaca Santiago Creel Miranda la relación de la Cámara de Diputados con la Secretaría de Marina 

• Hay un vínculo institucional indisoluble en torno a la soberanía y la seguridad nacional, mencionó 

• Participó en un ciclo de conferencias en el marco de la Maestría en Seguridad Nacional 

El presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel Miranda, resaltó el trabajo conjunto de la Cámara de Diputados y la 

Secretaría de Marina, que son dos instituciones intrínsecamente vinculadas a la seguridad nacional. 

Al participar en una serie de conferencias realizadas en el marco de la Maestría en Seguridad Nacional organizada por este 

órgano del Poder Legislativo y el Centro de Estudios Superiores Navales, el legislador indicó que, por un lado, “la Marina 

defiende la soberanía, como misión fundamental para mantener la seguridad nacional, y los diputados representamos esa 

soberanía”. 

Destacó que por esa razón la relación institucional es indisoluble, y aunque tiene caminos distintos convergen en 

muchísimas partes, sobre todo en el rubro de seguridad nacional. 

Señaló además la necesidad fundamental de definir los conceptos en cada rubro relacionado con la seguridad nacional, 

interior y pública, porque eso da origen a lo que constituye las misiones de cada una de las instituciones que las defienden. 

 El diputado Santiago Creel explicó que la seguridad nacional es lo que integra al Estado mexicano, lo que defiende a su 

población, a su territorio y a sus instituciones, por lo que está intrínsecamente vinculada con la Constitución, y de ahí la 

necesidad de delimitar con mucha claridad. 

 Agregó que “en una democracia es fundamental la definición de competencias, porque de ahí devienen otros conceptos 

como las responsabilidades y la rendición de cuentas”. 

EL diputado presidente añadió que cuando la confusión de competencias se traduce en un conflicto competencial en 

instituciones, en términos de cumplimientos de objetivos y en un problema de resultados. 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 02/03/2023 LEGISLATIVO 

 

Por su parte, el presidente de la Comisión de Marina, Jaime Martínez López (Morena), dio la bienvenida a los 53 discentes 

de la maestría, quienes “con la información aquí vertida podrán llevar a cabo posteriores estudios en torno a la seguridad 

nacional”. 

Mencionó que los planes de estudio de la maestría están alineados para cubrir el desarrollo estratégico de las Fuerzas 

Armadas, por lo que servirá para la toma de decisiones a nivel estratégico, la defensa de la soberanía nacional y la estabilidad 

interna a través de medios políticos, económicos y sociales. 

Recordó la importancia de la seguridad nacional y la facultad constitucional que tiene el Poder Legislativo para expedir y 

reformar leyes en la materia; además, destacó que haya una Comisión Bicameral que atiende este rubro. 

Conferencias 

Al iniciar las conferencias, con el tema “Organización y Funciones de la Cámara de Diputados”, el secretario de Servicios 

Parlamentarios de la Cámara de Diputados, Hugo Christian Rosas de León, destacó la función y dinámica del Poder 

Legislativo, no solo como productor de normas, sino como un órgano que ejerce funciones de control. 

Habló sobre las facultades de cada Cámara del Congreso, de manera particular la de Diputados, y de todo lo que realiza a 

través de sus procesos parlamentarios. “Por ejemplo, podemos mencionar los actos de control como los nombramientos de 

funcionarios públicos”. 

Por su parte, en su ponencia “Implicaciones en la Seguridad Nacional”, Juan Carlos Cervantes Gómez, director general del 

Centro de Estudios de Derecho e Investigaciones Parlamentarias (CEDIP), comentó el trabajo que desarrolla esta Cámara 

y los procesos para la elaboración o modificación de leyes. 

Dijo que las políticas públicas tienen un fuerte anclaje en las leyes y aunque hay una realidad social que evoluciona de 

manera vertiginosa que las hace caducar, hay políticas que deben ser de largo plazo, como es el caso de la seguridad 

nacional. 

Al evento asistieron oficiales, contralmirantes, capitanes y personal de la Secretaría de Marina, quienes son discentes de la 

Maestría en Seguridad Nacional. 
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El retraso en la publicación del Plan B fue por 

errores de técnica jurídica 

 

 

 

 

 

 

 

Santiago Creel, presidente de la Cámara de Diputados explicó que habría tardado en 

firmar la minuta del Plan B, ya que el documento original contenía errores de técnica 

jurídica, esta tardanza fue el motivo del retraso que sufrió la ley para ser publicado en 

el Diario Oficial de la Federación. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGa%5FdtSwFDqMvNo&cid=75F18D3264FEE4

8F&id=75F18D3264FEE48F%213286&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGa%5FdtSwFDqMvNo&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213286&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGa%5FdtSwFDqMvNo&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213286&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp


17 846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

02/03/2023 0 

PERIÓDICO

0 

 

Creel retrasa promulgación de Plan B: Monreal 
 

Ayer Ricardo Monreal, el coordinador de Morena en el Senado, dijo que las cuatro 

leyes del Plan B electoral no se habían enviado al Ejecutivo para publicarse en el Diario 

Oficial de la Federación porque el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de 

Diputados, Santiago Creel, no había firmado el documento y le respondió que ayer en 

la mañana lo firmó y que el retraso se debió a errores de técnica constitucional del 

Senado. 

 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGxPaLmEjJKl600&cid=75F18D3264FEE48F&id

=75F18D3264FEE48F%213298&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGxPaLmEjJKl600&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213298&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGxPaLmEjJKl600&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213298&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
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Santiago Creel: Va por México presentará 

acciones de inconstitucional por 'Plan B' 

En entrevista con Manuel López San Martín para la Segunda Emisión de MVS Noticias, 

Santiago Creel, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, habló 

sobre el “Plan B” de la reforma electoral. 

“La coalición Va por México va a presentar acciones de inconstitucional en la Cámara 

de Diputados y Senadores. Lo que vamos a hacer es impugnar, es decir, estamos en 

contra de lo que voto la mayoría porque debilita al INE y atenta contra la democracia 

del país”, comentó. 

Asimismo, insistió que el paquete de reformas en materia electoral que impulsó el 

presidente Andrés Manuel López Obrador y Morena atenta contra la integridad del INE, 

debido a que “quita las instancias distritales, ahí es donde tú vas a sacar tu credencial 

electoral, las que distribuyen los paquetes electorales, las que promueven el orden el 

día de la elección”. 

Cabe mencionar que, este martes, Ricardo Monreal, presidente de la Junta de 

Coordinación Política del Senado de la República, acusó a Creel Miranda de ser el 

responsable de no turnar el “Plan B” al Ejecutivo por presuntamente no haber firmado 

el documento para su publicación en el Diario Oficial de la Federación (DOF). 

“Yo espero que el presidente publique lo más pronto posible el documento para que 

de inmediato se presenten la acciones de inconstitucional. Es un asunto urgente 

porque están próximas las elecciones”, agregó el legislador panista durante la 

entrevista. 

No obstante, Santiago Creel catalogó como “falsa” la Austeridad Republicana que el 

titular del Ejecutivo Federal instauró en su administración y que motivó a que diera la 

reforma electoral, ya que, en más de una ocasión, López Obrador ha afirmado que el 

INE es una de las instituciones más costosas para el país: “Si fuera verdadera no invertiría 

en proyectos como el Tren Maya”, sentenció. 

https://mvsnoticias.com/entrevistas/2023/3/1/santiago-creel-va-por-mexico-

presentara-acciones-de-inconstitucional-por-plan-b-584651.html 

https://mvsnoticias.com/entrevistas/2023/3/1/santiago-creel-va-por-mexico-presentara-acciones-de-inconstitucional-por-plan-b-584651.html
https://mvsnoticias.com/entrevistas/2023/3/1/santiago-creel-va-por-mexico-presentara-acciones-de-inconstitucional-por-plan-b-584651.html
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Santiago Creel no firmó las reformas electorales 

porque tenían errores 

La Cámara de Diputados informó que envió al Ejecutivo el Plan B de la Reforma 

Electoral para su publicación, pero antes de eso al mediodía el coordinador de los 

senadores de Morena, Ricardo Monreal, aseveró que la reforma no la había publicado 

el presidente López Obrador porque le faltaba la firma del presidente de la Cámara 

de Diputados, Santiago Creel.  

Por su parte, el Diputado Presidente informó que ya firmó las reformas electorales a 

cuatro leyes que integran el llamado Plan B y manifestó que no las había firmado 

porque había errores. 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AI0NFXa1RPwpgkQ&cid=75F18D3264FEE48F&i

d=75F18D3264FEE48F%213283&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AI0NFXa1RPwpgkQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213283&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AI0NFXa1RPwpgkQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213283&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
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Santiago Creel impugnará ante la SCJN por 

intromisiones del Tribunal Electoral 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, advirtió que ante las 

constantes intromisiones del Tribunal Electoral en las decisiones autónomas y soberanas 

de la Cámara, va a impugnar ante la Suprema Corte de Justicia las intromisiones del 

Tribunal Electoral.  

Aseguró que existe un consenso entre los coordinadores de todos los partidos políticos 

y la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados para presentar una controversia ante 

la Corte para que sea el Poder Judicial el que defina cuales son las facultades que 

tiene el Tribunal, cuales con las facultades que tiene la Cámara y el propio Comité 

Técnico de Evaluación que va a calificar los perfiles de los interesados en ser consejeros 

electorales. 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1w8C9-Mw-2fHCS39VejFGnGQTAHk5w43T/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1w8C9-Mw-2fHCS39VejFGnGQTAHk5w43T/view
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Entrevista con Manuel López San Martín 
Santiago Creel Miranda (Presidente de la Cámara de Diputados) 

 

 
“Yo creo que fue falta de información de los senadores, el documento ya se suscribió desde ayer por la 
mañana (Plan B), ya se envió y ahora está en manos del Ejecutivo publicarlo, punto. Eso ha sido, el retraso 
se debió a errores técnicos, pero ya no quiero regresar al problema porque no tiene caso. La cuestión es 
que ya se resolvió, ya está en el Ejecutivo y ya vamos pa´ delante. La coalición Va por México, es decir, 
PAN, PRI, PRD va a presentar de inmediato acciones de inconstitucionalidad tanto en la Cámara de 
Diputados como en la Cámara de Senadores, también lo van a hacer los partidos políticos”.  
 
 

https://drive.google.com/file/d/1cX4-sqVkhUjJZoR46SzgZjygSR-q3Pxa/view  
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

https://drive.google.com/file/d/1cX4-sqVkhUjJZoR46SzgZjygSR-q3Pxa/view
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Creel firmó ya 'Plan B' electoral; Senado lo envió con 
“errores de técnica constitucional”, dice 

 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, firmó ya el decreto del llamado Plan B de 
reforma electoral con el fin de turnarlo al Ejecutivo para su publicación y entrada en vigor, aunque aclaró 
que la demora de ese trámite se debió a los “errores de técnica constitucional” del Senado. 
 
https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=278495&relacion=&tipo=Principal&categoria=
2 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=278495&relacion=&tipo=Principal&categoria=2
https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=278495&relacion=&tipo=Principal&categoria=2
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Justifica el retraso en envío de Plan B 
 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, le contestó al presidente 
de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Senado de la República, Ricardo Monreal, quien lo acusó 
de retrasar la publicación del llamado Plan B, porque no lo había firmado. 
 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/justifica-el-retraso-en-envio-de-plan-b.html 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/justifica-el-retraso-en-envio-de-plan-b.html
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Creel afirma que conflicto por elección de 

presidenta del INE es constitucional, no de 

paridad 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, pidió a 

los magistrados del Tribunal Electoral no exceder funciones.  

Creel afirmó que le quieren dar un giro de conflicto en materia de paridad, pero no es 

eso y menos en una Cámara auténticamente paritaria donde la súper mayoría de 

integrantes de la Mesa Directiva son mujeres y sólo él es representante de los varones, 

por lo que no hay duda que el tema es de carácter constitucional.  

En la misma conferencia, Creel también advirtió que hará uso de su facultad al frente 

del Congreso para exigir celeridad a Suprema Corte de Justicia para la anulación del 

Plan B que podría ser publicada este mismo miércoles. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AHj2iLRNkc7YORY&cid=75F18D3264FEE48F&id

=75F18D3264FEE48F%213285&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AHj2iLRNkc7YORY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213285&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AHj2iLRNkc7YORY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213285&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
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Este miércoles o a más tardar el jueves se 
publicará el ‘plan B’ electoral, afirma López 

Obrador 

 

 

 

 

 

 

 

Aunque no dio detalles del porqué se ha atrasado la entrada en vigor del “Plan B” electoral aprobado 

por el Congreso de la Unión, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que este miércoles o 

a más tardar el jueves aparecerá publicada la reforma a la ley en el Diario Oficial de la Federación (DOF). 

-¿Qué está pasando con la publicación de la reforma electoral, por qué todavía no se publica?, se le 

preguntó. 

-Pues no sé, pero me informó el secretario de Gobernación que hoy por la tarde, a más tardar mañana 

ya se publica la reforma electoral, afirmó el jefe del Ejecutivo federal en conferencia de prensa desde 

Palacio Nacional. 

Ayer, el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, informó que, solo falta una firma, para 

enviar al Poder Ejecutivo el “Plan B” electoral avalado por legisladores de Morena, por lo que advirtió 

que si el presidente Andrés Manuel López Obrador no lo publica en el Diario Oficial de la Federación 

(DOF) dentro de los próximos 30 días, San Lázaro lo hará. 

Este miércoles o a más tardar el jueves se publicará el 'plan B' electoral, afirma López Obrador (forbes.com.mx) 

https://www.forbes.com.mx/este-miercoles-o-a-mas-tardar-el-jueves-se-publicara-el-plan-b-electoral-afirma-lopez-obrador/
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Con “errores involuntarios”, el Plan B 
electoral evade a la Suprema Corte 

mientras se consume el tiempo 

 

 

 

 

 

Este 28 de febrero, el líder de la bancada de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, reconoció que 
los recursos de impugnación contra el Plan B electoral no pueden avanzar en la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) debido a que la nueva norma en materia electoral no se ha publicado 
en el Diario Oficial de la Federación (DOF). 

El senador de Morena expuso que el bloque de oposición podrá interponer acciones de 
inconstitucionalidad una vez que la reforma sea promulgada por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, y justificó el retraso debido a que el documento final no cuenta con las firmas necesarias por 
los representantes del Poder Legislativo. 

En respuesta, Santiago Creel Miranda, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de 
Diputados, explicó que la publicación del Plan Electoral se retrasó debido a “errores de técnica 
parlamentaria” en el documento enviado por la Cámara de Senadores, pues su contenido no 
correspondía con lo ya aprobado en San Lázaro. 

“El documento se suscribió hoy en la mañana ¿Por qué? Porque hubo errores de técnica 
constitucional por parte de la colegisladora, seguramente fueron errores involuntarios, pero fueron 
errores. ¿Cuáles fueron esos errores? No solamente quitaron la cláusula de la vida eterna (a los 
partidos pequeños), sino se llevaron varios párrafos adicionales que esta Cámara no había suprimido”, 
explicó Santiago Creel. 

 
Con “errores involuntarios”, el Plan B electoral evade a la Suprema Corte mientras se consume el tiempo - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/02/26/marcha-del-ine-minuto-a-minuto-de-la-segunda-protesta-en-contra-de-la-reforma-electoral/
https://www.infobae.com/mexico/2023/02/26/marcha-del-ine-minuto-a-minuto-de-la-segunda-protesta-en-contra-de-la-reforma-electoral/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/01/con-errores-involuntarios-el-plan-b-electoral-evade-a-la-suprema-corte-mientras-se-consume-el-tiempo/
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Kenia López Rabadán sentenció que la SCJN 

tendrá que limpiar el “cochinero” de la reforma 

electoral  

 

Kenia López Rabadán, senadora por el Partido Acción Nacional (PAN), sentenció que la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN) tendrá que limpiar el “cochinero” que Movimiento de Regeneración Nacional 

(Morena) provocó al aprobar la reforma electoral, conocida como plan B. 

Para que el decreto llegue al DOF debe ser turnado al Ejecutivo Federal, proceso que se retrasó debido a que no 

había sido firmado por Santiago Creel, presidente la Cámara de Diputados y el Congreso de la Unión. 

Creel explicó que decidió no firmar inmediatamente debido a equivocaciones en el documento. En especificó 

aseguró que se eliminaron varios párrafos. 

Se prevé que el documento sea enviado a la brevedad ya que cuenta con la firma de Creel y de Ricardo Monreal, 

presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Senado. Tras ello los opositores impugnarán. 

Kenia López Rabadán sentenció que la SCJN tendrá que limpiar el “cochinero” de la reforma electoral - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/01/kenia-lopez-rabadan-sentencio-que-la-scjn-tendra-que-limpiar-el-cochinero-de-la-reforma-electoral/
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#Encuesta: Sheinbaum y Mancera se perfilan como los 

favoritos rumbo al 2024 

Falta más de un año para la elección presidencial de 2024 y, de cara a esa contienda, una reciente 

encuesta reveló que Claudia Sheinbaum, jefa de gobierno de la Ciudad de México, y el canciller 

Marcelo Ebrard, encabezan las preferencias para ser los abanderados por Morena, mientras que en la 

oposición, las preferencias las encabezan el senador y exjefe de gobierno capitalino Miguel Ángel 

Mancera y la senadora por el PRI Beatriz Paredes. Mientras tanto, en la contienda interna de la 

oposición (PAN, PRI y PRD), el 16% se inclina por Mancera y el 12% por Paredes. En tercer lugar se 

quedan, en un empate con 8 puntos, Lilly Téllez y Santiago Creel. 

https://politica.expansion.mx/mexico/2023/03/01/encuesta-sheinbaum-mancera-favoritos-rumbo-2024 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://politica.expansion.mx/mexico/2023/03/01/encuesta-sheinbaum-mancera-favoritos-rumbo-2024
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Voltereta en el PAN: Santiago Creel rebasó a 

Lilly Téllez rumbo a la presidencia  

 

Santiago Creel, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, se posicionó por arriba de Lilly 

Téllez, senadora de la república, de cara a las elecciones presidenciales de 2024, reveló la casa encuestadora 

México Elige en su más reciente informe donde muestra diferentes escenarios electorales. 

México Elige ha sido una agencia que, a través de sus procesos consultivos, ha obtenido resultados muy cercanos 

a los que se tienen después de diferentes elecciones. Ahora, con la mirada en los comicios de 2024, la consultora 

mostró quien podría ser el próximo candidato por parte del Partido Acción Nacional (PAN) el instituto político 

más popular de la coalición Va por México (PRI, PAN y PRD). 

Se destaca que en 2024, además de definirse la presidencia de la república, la ciudadanía votará por la jefatura 

de gobierno de la Ciudad de México, la renovación del Congreso de la Unión (Cámara de Diputados y Senado de 

la República) y ocho gubernaturas más; asimismo, esta agencia ha previsto las victorias de Movimiento 

Regeneración Nacional (Morena) en las elecciones de 2021 y 2022 mejor que algunos de sus competidores. [...] 

Voltereta en el PAN: Santiago Creel rebasó a Lilly Téllez rumbo a la presidencia - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/02/voltereta-en-el-pan-santiago-creel-rebaso-a-lilly-tellez-rumbo-a-la-presidencia/
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La Comisión de Zonas Metropolitanas aprobó su 
informe semestral de actividades 

 

Boletín No.3821 

La Comisión de Zonas Metropolitanas aprobó su informe semestral de actividades  

La Comisión de Zonas Metropolitanas, que preside la diputada María Elena Limón García (MC), aprobó con 15 votos a 

favor su informe de actividades correspondiente al periodo septiembre de 2022-febrero de 2023. 

El documento, enviado a la Mesa Directiva y a la Conferencia para la Dirección y Programación de los Trabajos 

Legislativos, refiere que durante este periodo se convocó a diez reuniones, cuatro de junta directiva, cuatro ordinarias, dos 

de trabajo, tres foros y la comparecencia del secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón. 

Detalla que durante sus reuniones ordinarias se analizó y aprobó la opinión respecto al Proyecto de Presupuesto de Egresos 

de la Federación 2023 relativo al ramo 15. 

También se aprobó el dictamen con punto de acuerdo, por el que se exhorta a los ayuntamientos que integran las 74 zonas 

metropolitanas para que consideren en el reglamento interior de las Comisiones Edilicias la creación de una comisión en 

materia de zonas metropolitanas. 

Asimismo, se aprobó la opinión a la iniciativa con proyecto de decreto por la que se reforman y adicionan diversas 

disposiciones de la Constitución Política en materia del derecho al desarrollo sustentable. 

De igual manera, se detalla que, con motivo de la Glosa del Cuarto Informe de Gobierno del Ejecutivo Federal, el 26 de 

octubre de 2022 ante las Comisiones Unidas de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, de Vivienda, de Zonas 

Metropolitanas y de Movilidad compareció el secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón. 

Añade que durante esta comparecencia el funcionario informó del estado que guarda la administración publica en lo relativo 

a las políticas públicas encabezadas por esta dependencia en las diversas entidades del país. 

Por otra parte, se informa sobre la reunión de trabajo que sostuvieron con las autoridades de la Universidad Autónoma 

Metropolitana, donde se dialogó en materia de movilidad, seguridad, género y las diversas problemáticas que enfrentan las 

zonas metropolitanas del país. 
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Este informe de actividades destaca la realización del quinto y sexto foro de “Diálogos Metropolitanos”, los cuales se 

llevaron a cabo en la Laguna de Durango y en Ecatepec de Morelos, Estado de México, en los que especialistas, académicos 

y funcionarios expusieron las problemáticas, retos y soluciones que fomenten la sostenibilidad, la resiliencia, la equidad y 

el derecho a la ciudad. 

Además, del foro legislativo nacional “La Nueva Agenda Urbana en Acción” realizado el 7 de diciembre de 2022, donde 

se enfatizó que la planificación metropolitana sostenible es clave para hacer frente a los desafíos que presentan los 

municipios que integran las zonas metropolitanas. 

Al respecto, la diputada María Guadalupe Román Ávila (Morena) expresó su beneplácito por el desempeño en los trabajos 

de esta instancia legislativa, pues informar de lo realizado no sólo promueve la rendición de cuentas, sino la labor de las y 

los diputados hacia la ciudadanía.  

Asuntos generales 

En este apartado, la diputada Román Ávila propuso organizar un foro más de “Diálogos Metropolitanos”, en la alcaldía 

Gustavo A. Madero de la Ciudad de México y la visita al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) para conocer el 

proyecto metropolitano del área. 

Al respecto, la diputada Limón García informó que ya se envió el oficio pertinente y se está a la espera de la respuesta. 
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La verdad, Andrés Manuel López Obrador, ¡nunca! consideró que referirse mal de un político 

adversario, a espaldas de él, le costaría una severa respuesta del destinatario, más cuando se trata 

de un hombre de leyes, bagaje y oficio político, con demasiada sensibilidad, para reaccionar ante 

estímulo aversivo que intentan dañar su persona o la de su familia. 

Ayer, por la mañana, leal a su retórica de confrontación, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, puyó a los adversarios políticos, a los que difamó públicamente, sin prueba alguna. 

Oratoria en decadencia, a escasos 20 meses de entregar el poder, porque cuando el Ejecutivo 

Federal ceda la banda presidencial, ese discurso de confrontación, de odio, rencor y venganza, 

quedará para la historia del país, en la época contemporánea. 

Empero, mientras esos meses transcurren, el mandatario, suelta su pensamiento, llenó de coraje, 

encono y visceral labia, contra los enemigos políticos-personales, reiteramos “que no piensan ni 

hablan como Andrés Manuel López Obrador”. 

No coincidimos con odio y rencor que expresan nuestros actores políticos, cuando en fallida 

sucesión adelantada, se lapidan, puyan y laceran, para “posicionarse” entre sus adeptos, cual la 

Madre Teresa o los impolutos de nuestro sistema político. 

No tiene caso mencionar aquí, injurias, leperadas, insultos entre ellos. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

PUNTUAL, RÉPLICA DE CREEL AL PRESIDENTE: “AMLO, MALAGRADECIDO, DESAGRADECIDO Y 

¡MENTIROSO!”; MONREAL: “NO HABÍA ERRORES” 
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Pero basta mencionar que, entre los que hizo alusión ayer el político de Tabasco en su tribuna 

matinal, que ofrece en Palacio Nacional, incluyó al presidente en Cámara de Diputados, Santiago 

Creel Miranda, quien, hay que decirlo, cual actores políticos del país, con educación, preparación y 

nivel, no se expresan ni en privado ni de manera pública, de la peor manera contra sus adversarios 

o enemigos-político personales. 

No damos nombres, pero sí hay, clase política con educación. 

Lo que no podemos decir del Presidente de la República, quien usa y abusa del poder que le dieron 

más de 30 millones de mexicanos en el 2018, y millones de ellos, se lo retiraron en 2021, en las 

elecciones intermedias, cuando él y el partido que su visión política creo –Morena-, pierde mayoría 

calificada en el Palacio Legislativo de San Lázaro. 

Molesto por lo que “vio y escuchó” ayer por la mañana en tribuna presidencial, el diputado Creel, 

dio cachetada con guante blanco al  Ejecutivo quien riñe con sus adversarios, de manera fácil:  la 

difamación. 

Si en la ceremonia constitucional del pasado 5 de febrero en el Teatro de la República, de la ciudad 

de Querétaro, el diputado Santiago Creel Miranda, ofreció cursillo de derecho en esa materia, ayer, 

desde una entrevista que ofreció en la sede de avenida Congreso de la Unión, número 66, dictó 

curso de ética y moral, a quien carece de esos atributos. O no los conoce. 

-“A mí me da mucha pena, lamento mucho que el Presidente siga en una actitud bélica, en una 

actitud de difamador, en una actitud de confrontación y en una actitud de división del país”, fueron 

las primeras reacciones del presidente de los diputados. 

-“Sé que le preocupó mucho nuestro evento del domingo, pero le quiero recordar algunas cosas al 

Presidente y lo hago de una manera directa, con plena serenidad, convencimiento de causa y sé que 

lo que digo, él, lo puede constatar”. 
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Enseguida, el ex titular de Gobernación, el que ofreció aportar al Ejecutivo Federal, conocimientos 

en materia de seguridad pública sin encontrar respuesta, reveló episodios en su labor de hombres 

de leyes, que seguramente, ni el mismo Adán Augusto López Hernández, sabía: 

Mucho menos, los militantes de Morena y sus “gansitos” del Verde-PT: 

-“Cuando el presidente López Obrador me conoció, en el año de 1995, él, acudió a mi despacho 

durante varias ocasiones, con su hijo mayor, José Ramón; mi despacho estaba en el edificio Omega 

(Polanco); tenía yo tres pisos, ocupaba casi 4 mil metros cuadrados, era el socio director de ese 

despacho y acudió conmigo para que lo asesorara legalmente”. 

“Por si las moscas”, el diputado Creel, observó al Ejecutivo Federal: 

-“Presidente López Obrador, con todo respeto: usted sabía que yo, cuando acudió a verme, era un 

abogado consolidado, con uno de los despachos más grandes del país y de mayor calidad desde el 

punto de vista jurídico con oficinas en México y en el extranjero y esto yo no lo heredé, lo hice, con 

mil licenciatura en la UNAM, de la cual, estoy agradecido de por vida y por eso sigo dando clases en 

la Facultad de Derecho, ahora en la división de estudios de Posgrado”. 

Luego algo puyante, que echa por los suelos, retórica leguleya de un Presidente de la República: 

-“Pero no solamente eso presidente López Obrador, lo que más me lastima es lo malagradecido.. En 

aquella época, ¿cuántas veces no fue a mi casa? ¿Cuántas? Esto fue hace 30 años, Presidente, o casi 

30 años. Usted, vio mi manera de vida, el patrimonio que tenía en mi casa, cómo lo recibí, los 

muebles que había en mi casa, los cuadros, todo eso lo sigo teniendo igual; no vivo ni más ni menos, 

como vivía hace 30 años, Presidente”. 

Para que ningún Presidente vuelva a decir dónde estaba Creel, hace 30 años, el diputado, reveló: 
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-“Yo ingresé a la política por convicción, para hacer el proceso de transición que, por cierto, usted 

ya no recuerda, pero que un tramo lo hicimos justos y usted sabía perfectamente de los clientes que 

yo tenía y estaba muy consciente de la remuneración que yo percibí”. 

O para que nadie engañe a los mexicanos que usan vehículos modestos, cuando no es así precisó: 

-“No tengo un mejor vehículo del que tenía hace 30 años; no tengo un sistema de vida ni de calidad 

de vida diferente, al que tenía hace 3 años”- 

Y para denotar que sabe  conoce de los órganos represores del régimen, no del Estado, el diputado 

Creel, expresó sin temor: 

-“Puede averiguar en el SAT mis ingresos muy fácilmente, han sido más o menos regulares; mis 

impuestos están pagados, cada año tengo mis constancias. Y lo que, sí le digo una cosa Presidente, 

véase usted mismo, ¿de qué ha vivido en estos 30 años?”. 

O para que no lo saquen al balcón en Palacio Nacional el diputado-presidente, fue agradecido: 

-Quiero decirle que todos mis estudios en el extranjero los hice con becas nacionales y de los cuales, 

estoy agradecido y toda mi vida, hasta que tenga el último aliento, voy a dar clases como retribución 

al Estado mexicano porque me fui becado con instituciones nacionales”. 

Luego, el reclamo de Santiago Creel Miranda; la revelación de episodios de trato personal y 

profesional que tuvo con Andrés Manuel López Obrador: 

-“No es justo que por diferencias políticas me difame a mí o a mi familia. Y más cuando usted pidió 

mis servicios como abogado, ¡por supuesto!, que fue pro bono y pro bono, quiere decir no le costó 

un peso y le dedique año y medio al estudio de sus casos jurídicos, y con su hijo José Ramón, muy 

chiquito; por cierto, pero que el otro día que me encontré me lo recordó, iba a mi despacho, usted 

lo conocía, sabe que son tres pisos en el edificio Omega, eso lo hice yo”. 

El diputado Creel, rehuyó indagar retórica presidencial matinal: 
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-“No lo sé, yo no voy a hablar de la psicología y de una materia que no sé”. 

Empero, con el coraje en el sentir personal del legislador, por abrir puertas profesionales y familiares 

al hoy adversario, lo hicieron reaccionar y de esa manera, reclamar, protestar: 

-“Sí hablo de hechos y lo que hoy en la mañana dijo el Presidente, es una infamia, es un 

desagradecido y es un mentiroso y es muy grave porque no lo dice Andrés Manuel López Obrador, 

lo dice el Jefe del Estado mexicano que merece todo mi respeto por su investidura, pero no por lo 

que está diciendo Presidente”. 

Puntual, el presidente en Cámara de Diputados, fustigó, ubicó la retórica matinal del mandatario: 

-“No caiga tan bajo, recuerde sus épocas, recuerde mi casa, que le dije cuando entró por primera 

vez, es su casa, Presidente; no era Presidente; ¡siéntase en familia!, merendamos con mis hijos y 

mis hijas”. 

Creel Miranda, el presidente en mesa directiva de diputados, investidura con la cual, advirtió el mes 

pasado, “mientras sea presidente de la mesa directiva, a la Cámara de Diputados, se respeta”, lanzó 

advertencia, al mandatario, en el sentido de que sea prudente en lo que dice: 

-“Él sabía, ahí están los cuadros que hoy tengo en mi casa, están los muebles que tengo en mi casa, 

los vehículos. ¡No!, conmigo no juega. Yo voy en serio, soy una gente que mi único convencimiento 

es buscar lo mejor de México”. 

Así está la relación entre el presidente de la Cámara de Diputados y el Presidente de la República. 

Con el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, con Rosario Robles Berlanga, la maestra Elba Esther 

Gordillo, con el primer secretario de Hacienda en el régimen, Carlos Urzúa y el sucesor de este en la 

dependencia, Arturo Gutiérrez; con la ministro en retiro y senadora de la República, Olga Sánchez 

Cordero; con el senador “independiente”, Germán Martínez Cázares; con representantes y dueños 
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de los medios de comunicación, empresarios, ¡con la Iglesia católica!, ¡con el senador Ricardo 

Monreal Ávila!, con gobiernos extranjeros, como España y Perú....  

Con todos ellos y con los capitanes de la iniciativa privada nacional y de otros países, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador, tuvo y tiene, diferencias, distanciamientos, rompimiento y pleito 

personal, como el que mantiene con Carlos Salinas de Gortari, Diego Fernández de Cevallos, ¡Porfirio 

Muñoz Ledo!, o con las diferencias que hace públicas, con el dueño de TV Azteca y Elektra, Ricardo 

Salinas Pliego. 

La política y el ejercicio de la Presidencia, requieren de oficio, bagaje, sapiencia, sensibilidad, 

diálogo, negociación, acuerdos -que sí los tiene con algunos empresarios, como Carlos Slim-, o cómo 

explicar los contratos que le otorga el gobierno en el proyecto “Tren Maya”. 

Si a esos ingredientes le añaden  atributos en discreción, lealtad, confianza y respeto, mejor aún. 

¡Cuidado!, la gratitud es humildad, y la grandeza, enriquece esa cualidad. 

EN EL CHACALEO 

Virtual réplica del senador y coordinador del grupo mayor en el Senado, Ricardo Monreal Ávila, al 

presidente de la colegisladora, en el asunto de la tardanza para firmar el paquete electoral de 4 

Leyes Reglamentarias, que forman parte del plan “B” electoral: “la verdad, es que no había ningún 

error, pero está bien, ya no les voy a replicar”.  De igual manera, negó demasiados errores en la 

minuta que aprobaron miércoles de semana pasada: no es cierto, porque si hubiese sido así, 

cualquier modificación, no puede hacerla la Cámara de Diputados. A la Cámara de Diputados, lo 

único que le correspondía hacer es firmarla y tardó ocho días para firmarla. Yo quisiera saber cuáles 

fueron los errores”… Hasta en tres ocasiones, el legislador de Zacatecas, y aspirante a la candidatura 

presidencial de Morena en el 2024, señaló: “¡no!, yo no creo eso. Lo respeto a Santiago Creel mucho, 

pero simplemente debería decir, pues me tardé y ya, es todo”… Luego de defender pulcritud 

legislativa en el Senado, Monreal, afirmó que ya se envió el paquete al Ejecutivo, quien “ha dicho 

que mañana (hoy), probablemente esté publicado”… ¡Ojalá!... En el marco de la Feria Internacional 

del Libro, en Palacio de Minería, que organiza nuestra  máxima casa de estudios, la Secretaria 

General de Cámara de Diputados, Graciela Báez Ricárdez, presentó ayer obra editorial, “Como ser 

un asesor legislativo”, que tiene por objeto, profesionalización de personas servidores públicas que 
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dedican sus labores, en este sector; el Poder Legislativo, inclusive, sirve cual guía para aquellas 

personas que desean acercarse a los temas del Congreso de la Unión… Pleno del Senado designó a 

Ana Yadira Alarcón Márquez y Rafael Luna Alviso, comisionados en el Instituto Nacional de 

Transparencia, Acceso a la Información y Protección en Datos Personales, encargo que tendrán por 

un periodo de 7 años. Durante un año, esas vacantes no se cubrían… Santiago Creel Miranda, resaltó 

trabajo conjunto de la Cámara de Diputados y secretaría de Marina, cual dos instituciones, 

intrínsicamente vinculadas a la seguridad nacional… “La Marina defiende la soberanía, como misión 

fundamental para mantener la seguridad nacional y los diputados, representamos esa soberanía”, 

ilustró el presidente en mesa directiva, al participar en las conferencias que realizan en el marco de 

la Maestría en Seguridad Nacional, que organiza la Cámara de Diputados y el Centro de Estudios 

Superiores Navales… Seguramente para incorporarse a la campaña de la maestra Delfina Gómez 

Álvarez, candidata de Morena al gobierno del Estado de México, el Senado, aprobó licencia por 

tiempo indefinido, al representante por esa entidad, Higinio Martínez Miranda… Ayer también, el 

Senado otorgó al ingeniero Juan Manuel Espinosa Aranda, reconocimiento al mérito, por sus 

aportaciones científicas en el país… Diálogo parlamentario con embajadores de Europa, es el foro 

que, hoy, a partir de las 10:00 horas, organiza el MC, en “Salón Protocolo”, edifico “C”, instalaciones 

de San Lázaro… Mensaje de bienvenida, por el diputado Salomón Chertorivski Woldenberg, 

presidente del grupo de Amistad México-Noruega; intervención de la embajadora de Ucrania en 

México, Oksana Dramaretska… El coordinador parlamentario, Jorge Álvarez Máynez, ofrece 

discurso, así como los representantes en nuestro país de Noruega, Suecia, Finlandia, Dinamarca y la 

Unión Europea… También expone mensaje, el diputado Riult Rivera, presidente del grupo de 

Amistas México-ucrania y clausura la reunión, el diputado Santiago Creel… En Morena, están a favor 

que una mujer presida el INE pero sin violentar derechos de los demás aspirantes, reitera el 

diputado Ignacio Mier… Mañana, el Comité Técnico de Evaluación en Cámara de Diputados, para el 

asunto de vacantes en el Consejo General del INE, publica lista final de aspirantes que cumplieron 

requisitos constitucionales y legales… Con discreción, el diputado Creel, no reveló qué asuntos llevó 

su despacho de abogados, a Andrés Manuel López Obrador, hace 30 años… ¿Qué fue? ¿Eh?... 

 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
 

 

 

http://www.los3poderes.com/
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ANDRES MANUEL LÓPEZ OBRADOR; CON NORMA PIÑA COMO TITULAR DE LA SCJN SE DESATO LA PROTECCIÓN A PRESUNTOS 

DELINCUENTES  

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, afirmó que con la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 

Norma Piña, se ha desatado la protección a criminales, muy al contrario de lo que sucedía cuando el ministro Arturo Zaldívar, allegado al 

Presidente, presidía la Suprema Corte. Hay protección para delincuentes comunes, para la delincuencia organizada y sustracción para 

delincuentes de cuello blanco. Esos son los hijos predilectos del régimen anterior, ojalá y el Poder Judicial se reforme. Cuando estaba el Ministro 

Zaldívar había un poco más de vigilancia sobre los jueces. Ahora que llegó la nueva Ministra, declara, en un formalismo extremo, como si fuesen 

omnímodos los jueces, que son autónomos, que pueden hacer lo que quieran. Y apenas llegó la nueva presidenta y se desata una ola de 

resoluciones a favor de presuntos delincuentes. 

 

SENADO; DESIGNA A ANA YADIRA ALARCÓN Y  A RAFAEL LUNA COMO COMISIONADOS DEL INAI 

 

El Pleno del Senado designó a Ana Yadira Alarcón Márquez y a Rafael Luna Alviso como comisionados en el Instituto Nacional de 

Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), cargo que ocuparán por un periodo de siete años. En la 

votación, que se realizó por cédula, Yadira Alarcón obtuvo 78 votos y Rafael Luna 74, por lo que ambos reunieron los votos aprobatorios de las 

dos terceras partes de los miembros presentes en la Asamblea. Con ello, se cubrirán las vacantes que dejaron los comisionados Oscar Mauricio 

Guerra Ford y Rosendoevgueni Monterrey Chepov, quienes concluyeron su mandato el 31 de marzo de 2022. El senador César Cravioto 

Romero, de Morena, se pronunció en contra de las propuestas, porque dijo que no es posible que en estos órganos pongamos a personas que 

no garantizan un trabajo leal a esta institución, a favor del pueblo de México, ni que pueda continuar con el proceso de transformación del país. 

El senador Félix Salgado Macedonio destacó que en la plenaria de Morena se respaldó, con 20 votos a favor y 10 en contra, este Acuerdo de 

la Junta de Coordinación Política, por lo que su posición es a favor de las propuestas para el INAI, porque ya fueron consensados. Damián 

Zepeda Vidales, senador del PAN, dijo que cada uno de los 48 aspirantes fue sometido a un proceso de evaluación y una de las personas 

propuesta es el segundo peor perfil, de acuerdo con el puntaje, por lo que acusó que se trata de una simulación, ya que no se eligió a quien 

obtuvo el puntaje más alto o alguno de los cinco mejores. La senadora Claudia Edith Anaya Mota del PRI, comentó que hace más de un año 

se inició el proceso de renovación de dos consejeros del INAI, y es necesario que los integrantes estén completos para poder operar; por ello 

invitó a las y los senadores a sacar este pendiente para que el Instituto funcione de forma correcta. Eunice Renata Romo Molina, senadora del 

PES, hizo un llamado a los coordinadores parlamentarios que integran la Jucopo para que la decisión que se tome, sea con absoluta objetividad 

y en apego a la ley, siempre apoyaremos los acuerdos siempre y cuando ningún grupo político meta las manos en estas designaciones. El 

senador Antonio García Conejo, del PRD, subrayó que se trata de un tema que no se debe postergar, pues este órgano necesita a los dos 

comisionados que faltan para estar completo y así garantizar un pleno acceso a la información pública.  El senador del Grupo Plural, Gustavo 

Madero Muñoz, destacó que a los legisladores no les toca imponer a ningún candidato o candidata, sino crear los consensos para garantizar 

que el INAI funcione de manera adecuada, y para ello necesita contar con siete comisionados.  

 

 

 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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SENADOR RICARDO MONREAL; ACUERDOS DE LOS DIFERENTES GRUPOS PARLAMENTARIOS PARA ALCANZAR MAYORÍA 

CALIFICADA EN DESIGNACION DE DOS COMISIONADOS DEL INAI 

 

El presidente de la Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal Ávila, destacó los acuerdos entre los diferentes Grupos Parlamentarios 

para alcanzar la mayoría calificada que requería la designación de dos integrantes del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 

Información y Protección de Datos Personales. El Pleno del Senado designó a Ana Yadira Alarcón Márquez y a Rafael Luna Alviso como 

comisionados del INAI, quienes cubrirán las vacantes que dejaron en el Instituto Oscar Mauricio Guerra Ford y Rosendoevgueni Monterrey 

Chepov, por un periodo de siete años. Ricardo Monreal celebró estas designaciones, porque no podemos suspender las funciones 

constitucionales que tienen los órganos autónomos. Explicó, que ahora el titular del Ejecutivo federal tiene diez días para objetar estos 

nombramientos. Vamos a esperar, pero el Senado ha cumplido y le agradezco a los senadores que han votado para lograr construir este 

consenso, que es tarea de todos, obligación de todos, responsabilidad de todas y de todos. El coordinador parlamentario de Morena en la Cámara 

de Senadores recordó que en los próximos días concluye el cargo Francisco Javier Acuña Llamas, uno de los cinco comisionados que está en 

funciones. Por lo que, en caso de que no se aprobaran estos nombramientos, los comisionados del INAI ya no podrían sesionar, a pesar de que 

es un órgano del Estado importante para la transparencia y para la rendición de cuentas. Por eso, el Senado hizo un gran esfuerzo de consenso, 

logró que 74 senadores, de 106 que estaban presentes, construyeran la mayoría calificada. La mayoría de los partidos políticos votó a favor de 

este consenso.  

 

SENADORA OLGA SÁNCHEZ CORDERO MUJERES POLICÍAS ENFRENTAN DESIGUALDAD EN EJERCICIO DE FUNCIONES, 

DENUNCIA OLGA SÁNCHEZ CORDERO 

 

La senadora Olga Sánchez Cordero, presidenta de la Comisión de Justicia del Senado, durante el foro “Creadoras de Paz: Perspectiva de 

Género en Instituciones Policiales”, denunció que, lamentablemente, las mujeres no han tenido condiciones de igualdad para demostrar todo el 

potencial que pueden aportar a la función policial. La senadora del Grupo Parlamentario de Morena acusó que esto se debe a que el honor de 

proteger y servir a la sociedad como policías históricamente había sido reservado únicamente para los hombres. Aseveró que es necesario 

conocer las perspectivas de las mujeres sobre las metas o los siguientes pasos a seguir en las instituciones policiales, así como las necesidades 

de cambios legislativos que puedan percibir, desde el ejercicio de su función, para fortalecer a sus instituciones en materia de perspectiva de 

género. Asimismo informo que no fue sino hasta el Siglo XX cuando las primeras mujeres tuvieron el honor de trabajar para brindad tranquilidad 

y confianza a la ciudadanía, ante la delincuencia, hecho que se remite al año 1923 en el Estado de México, cuando realizaban acciones de 

vigilancia en parques y jardines. En 1930, se creó el primer cuerpo policial femenil para funciones administrativas, culturales y de orientación a 

la ciudadanía, que representó sólo el 1.2 por ciento del estado de fuerza en el entonces Distrito Federal. En los últimos 43 años, las mujeres han 

abierto esos espacios, antes vedados por la cultura patriarcal, en los que hoy pueden desempeñarse en casi todas las áreas de los ámbitos 

estratégico, táctico y operativo. Por ello, enfatizó, que hoy se puede ver a mujeres asumir el mando de la Secretaría de Seguridad y Protección 

Ciudadana del Gobierno Federal, de la Secretaría Técnica del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, o de las 

secretarías de seguridad de sus entidades federativas.  

 

DIPUTADO IGNACIO MIER; A FAVOR DE QUE UNA MUJER PRESIDA EL INE, PERO SIN VIOLENTAR LOS DERECHOS DE LOS DEMÁS 

POSTULANTES  

 

El diputado Ignacio Mier Velazco, coordinador del Grupo Parlamentario de Morena, señaló que como presidente de la Junta de Coordinación 

Política en la Cámara de Diputados, está a favor de que una mujer presida el Instituto Nacional Electoral (INE) pero sin violentar los derechos de 

los demás postulantes. Es mi convicción y la de nuestro movimiento, darle a las mujeres la mayor oportunidad y garantizar la igualdad sustantiva, 

sin embargo, lo que nos preocupa es el camino jurídico y lo que está haciendo el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). 

Mier Velazco subrayó que incluso al inicio la propuesta iba a ser que fueran cuatro mujeres las que se integraran al Consejo General del INE, 

pero el Tribunal insistió en que quedara especificado que solo dos nuevos consejeros serían mujeres. El diputado advirtió que la sentencia del 

TEPJF donde se pide que el próximo presidente del INE sea mujer, provocaría que se presenten juicios de protección de los derechos políticos 

de los demás aspirantes y lo más grave, que se rompa la certeza jurídica del proceso de selección. Señalo que el problema es la certeza jurídica 

y desde la Cámara debemos saber cómo poder garantizar este proceso que ya inició. Aseguró que el TEPJF invocó el principio de alternancia y 

en la Constitución no está establecido, está el principio de paridad y de igualdad sustantiva, pero el de alternancia no está contemplado. Lo que 

vamos hacer de manera cuidadosa, en estricto apego a la ley y sin renunciar al derecho y a la convicción de que las mujeres cada vez más 

posiciones por merecimiento y su capacidad, es dar una respuesta satisfactoria.  
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ENCUESTA DE BUENDÍA & MÁRQUEZ; PRESIDENCIABLES RUMBO AL 2024 POR MORENA- PT EN 1ER LUGAR CLAUDIA 

SHEINBAUM EN PRI PAN PRD EN 1ER LUGAR MIGUEL ÁNGEL MANCERA EN MOVIMIENTO CIUDADANO 1 LUGAR LUIS DONALDO 

COLOSIO  

    

Los aspirantes a la candidatura presidencial para 2024, Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard encabezan las preferencias para abanderar 

a la coalición Morena, PVEM y PT, mientras que Miguel Ángel Mancera y Beatriz Paredes son los aspirantes que cosechan más adhesiones 

en el bloque opositor. A 15 meses de que se lleve a cabo la próxima elección presidencial, Morena continúa a la delantera en la intención de 

voto, según con la más reciente encuesta nacional cara a cara en vivienda de Buendía & Márquez. Este sondeo se levantó del 16 al 21 de 

febrero, por lo que no registra el efecto neto, de dos eventos con gran difusión en los días posteriores, que fueron: la declaración de culpabilidad 

en el juicio de Genaro García Luna y la movilización en defensa del INE el domingo pasado. La intención de voto para Presidente de la República 

muestra una clara ventaja de Morena con un 41%, sobre el PAN y el PRI que tienen un 14% y 13%, respectivamente. Aun agregando las cifras 

de los partidos que probablemente conformarán una alianza opositora PAN, PRI y PRD, Morena se coloca a una distancia de 12 puntos sin 

contar los nueve puntos que suman el PVEM y PT. En términos generales, la preferencia efectiva, se ha mantenido sin sobresaltos desde la 

medición de agosto de 2021, unas semanas después de la elección intermedia para la Cámara de Diputados. En lo que respecta a los aspirantes, 

Claudia Sheinbaum aventaja por nueve puntos a Marcelo Ebrard en la preferencia para la candidatura presidencial de Morena, con el 30% vs 

21% de Ebrard. En la encuesta se incluyó por primera ocasión a Gerardo Fernández Noroña del Partido del Trabajo. Por lo que Ricardo 

Monreal, Fernández Noroña y Adán Augusto López obtienen porcentajes muy similares entre 7% y 9% cada uno. En términos de 

reconocimiento de nombre y opiniones favorables, los aspirantes de Morena mantienen niveles muy similares a los observados desde agosto del 

año pasado. El frente opositor, PAN-PRI-PRD, las preferencias para aspirante para encabezar la candidatura de cada partido por separado. 

Miguel Ángel Mancera del PRD obtiene 16% de las preferencias, seguido por Beatriz Paredes, del PRI, con 12%. Lilly Téllez 8%, Santiago 

Creel 8%, Claudia Ruiz Massieu 7% y Enrique de la Madrid 5%. Sobresale la preferencia hacia Miguel Ángel Mancera del PRD, quien también 

fue incluido en la lista de aspirantes por primera vez luego de que su partido lo nominara informalmente para la candidatura de la coalición 

opositora. Las simpatías hacia Mancera pueden explicarse por sus altos niveles de conocimiento gracias a su paso por la jefatura de Gobierno 

de la Ciudad de México: luego de Marcelo Ebrard, Mancera es el aspirante más reconocido por los encuestados 62%. Por otro lado, mientras 

que Lilly Téllez y Santiago Creel despuntaban en la competencia por la candidatura del PAN en las encuestas anteriores, esta vez se encuentran 

debajo de Mancera y Paredes en la competencia por la candidatura de la coalición en su conjunto. El punto a destacar es que Morena mantiene 

ventaja independientemente de si Claudia Sheinbaum o Marcelo Ebrard son candidatos. La ventaja de Morena es superior a 30 puntos en 

promedio. Como era de esperarse, la ventaja de Morena baja con aspirantes menos conocidos, como Adán Augusto López. En la coalición 

PAN-PRI-PRD tiene preferencias que rondan 20% de la intención de voto en promedio dependiendo del candidato.  

 

LORENZO CÓRDOVA; LA DEMOCRACIA REQUIERE UNA DEFENSA COLECTIVA 

 

El Consejero Presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, en un encuentro con miembros de la American Society 

of Mexico, sostuvo que la democracia requiere una defensa colectiva, la cual implica el involucramiento de instituciones y ciudadanía. Confió en 

que la Suprema Corte de Justicia de la Nación será un ancla de estabilidad política que puede y debe salvar el orden democrático y constitucional 

del país, pero también en que la sociedad mexicana esté dispuesta a defender las reglas democráticas de acceso al poder. El Presidente del 

INE ejemplificó la fortaleza del sistema electoral mexicano, resultado de ocho reformas electorales y cuyos pilares se encuentran en riesgo ante 

la posibilidad de que entre en vigor la reforma electoral conocida como Plan B. En suma, es una reforma peligrosísima para la viabilidad de la 

democracia por una simple y sencilla razón, porque por primera vez abre la puerta a que la organización de las elecciones sean un problema. 

Refirió que el cambio de seis leyes ya fue aprobado y sólo se espera su publicación en el Diario Oficial de la Federación para que entre en vigor, 

el Plan B afecta los cinco pilares en los que se ha construido el sistema democrático del país: autonomía e independencia de los órganos 

electorales, el Servicio Profesional Electoral, la estructura desconcentrada, el Padrón Electoral y las condiciones de equidad en la competencia. 

Lorenzo Córdova mencionó que por ello el INE ha presentado y presentará más controversias constitucionales. Señalo que las y los ciudadanos, 

también pueden impugnar ante la Corte. Ciudadanos que se amparen por la posible violación a la protección de sus datos personales que hoy 

van a estar en escuelas y en oficinas de gobierno. Ciudadanos que consideren que sus derechos políticos se vulneran porque lo que se elimina 

es que haya elecciones auténticas como lo pide la Constitución en el futuro. Los funcionarios del INE que ven mermados sus derechos laborales 

de manera arbitraria, los partidos políticos que pueden impugnar, y ya lo han hecho con la primera parte del Plan B, y seguro lo harán con la que 

venga; y las autoridades electorales que hemos presentado y seguiremos presentando controversias constitucionales, hacen que la Corte hoy 

se convierta en el último dique de garantía de la prevalencia de las condiciones democráticas en las elecciones en México, y de la prevalencia 

de nuestro orden constitucional.  
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SENADOR VÍCTOR FUENTES; CELEBRA APROBACIÓN DE LA SCJN DE AMPLIAR ZONA PROTEGIDA DE LA SIERRA DE PICACHOS 

 

El Senador Víctor Fuentes Solís, celebró la decisión tomada por la primera sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación a favor de declarar 

la ampliación del Área Natural Protegida de la Sierra de Picachos, en beneficio de la preservación del medio ambiente y la salud de las y los 

neoleoneses. Celebramos que la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación haya votado por unanimidad a favor de ampliar el 

Área Natural Protegida de la Sierra de Picachos ya que favorece el derecho a un ambiente sano lo que pone en riesgo la salud de las y los 

neoleoneses así como la preservación de los ecosistemas de la zona y la importante biodiversidad que ahí prevalece. Recordó que desde la 

Cámara de Senadores exhortó al Gobernador de Nuevo León a emitir la declaratoria de ampliación del Área Natural Protegida de la Sierra de 

Picachos para erradicar las amenazas al ecosistema y la sobreexplotación de los recursos de esa zona, en especial el agua de los ríos y mantos 

acuíferos que es utilizada de manera irregular por parte de las pedreras. Víctor Fuentes detalló que en 2020 solicitó al Gobierno estatal un 

informe sobre los avances en torno a la declaración del Área Natural Protegida de la Sierra de Picachos y, de acuerdo al artículo 7 de la Ley 

Ambiental de Nuevo León, emitir la ampliación de declaración de área natural protegida de Sierra de Picachos por lo que aplaudió el fallo de la 

SCJN. Para nosotros es un logro el voto a favor del decreto que amplía el Área Natural Protegida de la Sierra de Picachos ya que es clave para 

la preservación de los ambientes naturales y ecosistemas del estado, el equilibrio y continuidad de los procesos evolutivos, así como de la 

protección de las zonas correspondientes para el ciclo hidrológico de las cuencas. Estaremos atentos a su publicación. 

  

SENADOR HIGINIO MARTÍNEZ; SOLICITA LICENCIA AL SENADO Y SE INCORPORA CON DELFINA GOMEZ 

 

El senador Higinio Martínez Miranda, por el Estado de Mexico, solicitó licencia indefinida al cargo para incorporarse de lleno a las tareas 

asignadas por su partido Morena en esa entidad, donde se renovará la gubernatura este año y donde fue designado por la dirigencia nacional 

como Delegado Especial. Por unanimidad, el pleno del Senado aprobó la solicitud de licencia. El senador Higinio Martínez Miranda podrá 

separarse de sus funciones legislativas por tiempo indefinido a partir del 2 de marzo del año en curso. Asi lo notificó la presidenta Alejandra 

Reynoso. En el arranque del proceso electoral 2023, el pasado 4 de enero la maestra Delfina Gómez propuso al ex alcalde de Texcoco como 

Delegado Especial, al señalar que sin duda alguna el Estado de México necesita mucha atención con más de 18 millones de habitantes. Entonces 

necesitamos mucho apoyo y quién más que alguien que ha estado durante mucho tiempo en la política del estado y mis respetos porque es una 

persona visionaria, que ha mostrado mucho cariño y trabajo por su estado, nuestro compañero y amigo el Doctor Higinio Martínez Miranda. Le 

pedí a nuestro presidente Mario Delgado me permitiera nombrarlo como Delegado Especial para el proceso electoral. Higino Martínez dijo que 

se incorpora al trabajo de partido en una coyuntura donde es clara y contundente la ventaja de la maestra Delfina Gómez, a quien reiteró su 

apoyo absoluto. Afirmo que será de Texcoco la mujer que encabece el destino del Estado de México, porque está seguro que la maestra Delfina 

ha vivido entre la gente del pueblo, es del pueblo y seguirá siendo del pueblo. Necesitamos a alguien como la maestra, una mujer honesta y 

trabajadora que conoce perfectamente las necesidades reales de nuestra tierra y unidos haremos el cambio. 

 

SENADOR JULEN REMENTERÍA; NO DEJARÉ DE INSISTIR QUE LOS VERACRUZANOS PAGUEN MENOS EN SUS RECIBOS DE LUZ 

 

El Coordinador de las y los senadores del Partido Acción Nacional, Julen Rementería del Puerto, presentó nuevamente un punto de acuerdo 

para exigir a la secretaria de Energía (Sener), al director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y al Gobernador del estado, a que suscriban 

un acuerdo que permita la reclasificación de las tarifas eléctricas en Veracruz, y la condonación de algunos adeudos injustos. La lucha por la 

reducción de las tarifas de energía eléctrica no es un asunto de ahora, por eso no dejaré de insistir en la reclasificación de tarifas. Más cuando 

en el estado de Veracruz esta demanda ciudadana data de aproximadamente 15 años, donde más de 100 mil familias de 60 municipios se 

encuentran afiliadas a un movimiento de lucha social de resistencia civil, en contra de las altas tarifas de energía eléctrica que durante mucho 

tiempo les han venido cobrando. Rementería del Puerto destacó que la entidad veracruzana es uno de los principales productores de energía 

y es injusto que se paguen tarifas elevadas de luz, cuando se tienen las mismas condiciones socioeconómicas que Tabasco. Veracruz, además 

de ser productor de energía, tiene todas las condiciones para que se reclasifiquen las tarifas y los veracruzanos puedan pagar recibos a bajo 

costo, no pedimos que nos regalen la luz, sólo precios accesibles, más cuando la situación económica del país no se encuentra en su mejor 

momento, y las reformas impulsadas por el Gobierno federal no han mejorado la vida de los mexicanos, estamos ante una fuerte inflación que 

se refleja en el alza de los precios de la canasta básica, los combustibles y los servicios públicos, y el gobierno de Morena simplemente no hace 

nada por bajar el precio de la luz. El líder de la bancada panista en el Senado expuso que datos de la propia Agencia Estatal de Energía del 

estado de Veracruz, para el año 2020 la entidad ocupaba el primer lugar a nivel nacional en generación de energía eléctrica, por ello la exigencia 

de la reclasificación y condonación de la misma. Hace apenas unos días la secretaria de Energía reconoció que están analizando la disminución 

de las tarifas, pero francamente todos sabemos que no hay nada que analizar. Esta demanda ciudadana lleva años en la discusión pública, no 

es de ahora. Y si no bajan las tarifas es porque el Gobierno federal y estatal no quieren hacerlo. No hay excusas. Los verdaderos veracruzanos 

no somos ciudadanos de segunda.  
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SENADOR ANTONIO GARCÍA; A FAVOR DEL ACUERDO SOBRE MEDIDAS DEL ESTADO RECTOR DEL PUERTO DESTINADAS A 

PREVENIR, DESALENTAR Y ELIMINAR LA PESCA ILEGAL  

 

El senador Antonio García hablo a favor del proyecto de decreto por el que se aprueba el Acuerdo sobre Medidas del Estado Rector del Puerto 

Destinadas a Prevenir, Desalentar y Eliminar la Pesca Ilegal, No Declarada y No Reglamentada. Hoy nos presentan las Comisiones Unidas de 

Relaciones Exteriores y de Marina dictámenes que debemos de resolver hoy, así es que hoy les expreso que me da mucho gusto que después 

de 13 años se esté en México en firmando, se esté ratificando este convenio que considero muy importante por muchas razones. La Convención 

relativaa la organización internacional de ayudas a la navegación marítima, hecha en París el 27 de enero del 2021, y el acuerdo sobre medidas 

del Estado rector del puerto destinadas a prevenir, desalentar y eliminar la pesca ilegal no declarada, no reglamentada, hecha en Roma el 22 de 

noviembre de 2009, tratándose del primer instrumento resulta necesario que nuestras autoridades utilicen los términos internacionalmente 

aceptados y mantengan el mismo diálogo técnico en beneficio del sector marítimo internacional y nacional, asegurando la armonización de las 

ayudas a la navegación y coadyuvando en la correcta implementaciónde la normas que de ella emanen. La organización internacional de ayudas 

a la navegación marítima, mejor conocida como la IALA, es conocida a nivel mundial como la máxima asociación internacional encargada de 

coordinar la mejora continua y armonización de las ayudas a la navegación marítima, así como los servicios relacionados a través de la adopción 

de normas estrictas y operacionales, el fomento a la cooperación internacional y el intercambio de información entre gobiernos y organizaciones 

intergubernamentales; por ello mi voto será a favor, pues siempre debemos estar en pro del progreso y desarrollo de los nuevos mecanismos 

que fomenten el desplazamiento seguro y eficiente de buques mediante la mejora y armonización de las ayudas a la navegación y a la protección 

del medio marino. Con relación al acuerdo sobre medidas del Estado rector del puerto destinadas a prevenir, desalentar y eliminar la pesca ilegal 

no declarada y no reglamentada, México cuenta con una riqueza natural en sus regiones oceánica y costera ligada a la extensión territorial y 

diversidad producto de su singular fisiografía y posición geográfica intertropical que lo convierte en un lugar óptimo para la producción y 

reproducción de infinidad de especies marinas, pero también lo convierte en un campo para la pesca ilegal, lamentable que la ratificación de este 

acuerdo haya tardado cerca de 13 años por no ser competente a nuestras legislaciones o no estar armonizadas, qué bueno que hoy se avanza 

en la aprobación de este instrumento pues constituye el primer documento vinculante que establece los criterios mínimos aplicables cuando los 

buques con bandera extranjera soliciten entrar en los puertos mexicanos o permanezcan en ellos, con el fin de prevenir, desalentar y eliminar 

así como asegurar la detención e investigación de la pesca ilegal no declarada y no reglamentada. No hay que olvidar que importantes socios 

comerciales para México en el sector pesquero como lo son Estados Unidos, Canadá, Japón y países miembros de la Unión Europea como 

España e Italia lo han suscrito por lo que resulta importante que no solo para el comercio, sino también para el combate a la pesca ilegal y la 

sostenibilidad de los recursos acuáticos, pero de la misma manera requerimos que el gobierno federal asuma las acciones necesarias para ser 

efectivo este tipo de compromisos internacionales y obligaciones, ya que si no se cuenta con los recursos suficientes en infraestructura 

indispensables, simplemente quedaremos desfasados ante el incremento de la pesca ilegal.  

 

DIPUTADA MARÍA ELENA PÉREZ-JAÉN; EXHORTA AL EJECUTIVO PARA QUE ENVÍE AL SENADO LAS PROPUESTAS A OCUPAR 

TRES VACANTES EN EL IFT 

 

La diputada María Elena Pérez-Jaén Zermeño (PAN) presentó un punto de acuerdo para exhortar al titular del Ejecutivo Federal a enviar al 

Senado de la República las propuestas de personas que ocuparán las tres vacantes como comisionadas del Instituto Federal de 

Telecomunicaciones (IFT), a efecto de cumplir el mandato constitucional. Señaló que su proposición busca que se cumpla el proceso 

constitucional establecido para el nombramiento de integrantes del pleno del IFT. Exhortar al señor presidente Andrés Manuel López Obrador 

a que, de una vez por todas, nombre a las tres personas comisionadas del IFT vacantes que están desde el año pasado; el Presidente se niega 

a enviar los nombres. La diputada aseguró que esta falta es un intento del Ejecutivo de paralizar uno de los ocho organismos autónomos 

constitucionales, pues son de gran importancia para el funcionamiento institucional del país, así como para el equilibrio constitucional basado en 

controles de poder.  

 

DIPUTADO CASIMIRO ZAMORA; IMPULSA LA PROTECCIÓN DE LAS Y LOS PRODUCTORES Y SU TRABAJO 

 

El diputado Casimiro Zamora Valdez, integrante del grupo parlamentario de Morena, dio a conocer que recientemente presentó una iniciativa 

sobre la denominación de origen que busca proteger el trabajo de las y los productores regionales. La denominación de origen es el nombre de 

una región geográfica que sirve para designar un producto originario y cuya calidad se debe específicamente a ese medio geográfico. Zamora 

Valdés informó que del 13 al 17 de marzo llevarán a cabo una exposición en San Lázaro para dar a conocer productos generados en distintos 

estados de la República Mexicana. En el evento estarán presentes 18 denominaciones de origen de los estados de Sonora, Sinaloa, Jalisco, 

Michoacán, Guerrero, Chiapas, Zacatecas, Nayarit, Veracruz, Puebla, Tabasco, Durango. Va a ser para nosotros un espacio muy importante 

para poner al tanto al pueblo de México que la denominación de origen es hacerle justicia a las regiones, a los pueblos, a las comunidades donde 
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se hacen productos que le dan identidad global a nuestro México. El legislador originario de Sinaloa comentó que su iniciativa está sustentada 

en el foro Antecedentes y perspectivas de las denominaciones de origen que se realizará los días 15 y 16 de marzo también en la Cámara de 

Diputados. Aquí se espera enriquecer nuestra propuesta, nuestra iniciativa, para darle a todos los productores que están sustentados en la 

denominación de origen, una seguridad en sus productos y en sus regiones. 

 

VENEZUELA; LA MIGRACIÓN VENEZOLANA, ELEMENTO CRÍTICO DE LAS PRIMARIAS OPOSITORAS 

 

El presidente de la Comisión Nacional de Primarias, Jesús María Casal, aseguro que la participación de los migrantes en las elecciones primarias 

opositoras es una prioridad. Aunque reconoce la dificultad de realizar jornadas de inscripción y actualización de datos en el exterior, en 

coordinación con el Consejo Nacional Electoral (CNE). Casal señaló que la comisión que dirige ha venido trabajando de manera constante en la 

definición y características de un registro de venezolanos que viven en el exterior, para que puedan participar en las primarias opositoras que se 

celebrarán el próximo 22 de octubre, en las que se elegirá al candidato que enfrente al oficialismo en las elecciones presidenciales, previstas 

para 2024. 
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Entrevista Joaquín López-Dóriga / Ignacio Mier (Coordinador Diputados-Morena) 

 
“Estamos convencidos de que una mujer debe ocupar la presidencia del INE, pero sin violentar los 
derechos de los cuatrocientos y tantos candidatos, porque nos van a llover después, y ya empezaron, 
juicios de protección de sus derechos políticos. El problema es de certeza jurídica, porque fue publicitada 
la convocatoria, porque se registraron y entonces la firmeza de lo que se conoció o de lo que está 
previsto, no lo establece. ¿Cómo salimos de ese atolladero? Vamos a ver que no se rompa la certeza 
jurídica del proceso que ya inició, que es el principio por el que debe velar el Tribunal, y que ya nos echó 
a nosotros el tema que tienen que resolver ellos”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AEbF6dOmOyaV2fc&id=BEBB992B33844BAA%21557&cid=BE
BB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AEbF6dOmOyaV2fc&id=BEBB992B33844BAA%21557&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AEbF6dOmOyaV2fc&id=BEBB992B33844BAA%21557&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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La decisión del TEPJF sobre la presidencia del INE 

es buena, ayuda a encontrar equidad de género 

MÉXICO (REDACCIÓN).- Jacqueline Peschard, académica de la Facultad de ciencias 

políticas y sociales de la UNAM, habló sobre las declaraciones de Ignacio Mier, 

presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de diputados, en donde 

dijo que contemplan presentar una 

controversia constitucional contra el 

Instituto Nacional Electoral, por ordenar 

que la presidencia del INE sea para una 

mujer. 

En entrevista con Guadalupe Juárez y 

Sergio Sarmiento para El Heraldo Radio, la 

socióloga explicó que los que tienen la 

última palabra son los del Tribunal Electoral 

del Poder Judicial de la Federación y que 

lo que hicieron fue corregir la convocatoria y definir cómo se interpreta el principio de 

la paridad de género, una medida adoptada en 2019, para buscar más oportunidades 

para las mujeres en cargos públicos. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/1/la-decision-del-tepjf-sobre-la-

presidencia-del-ine-es-buena-ayuda-encontrar-equidad-de-genero-485478.html 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/1/la-decision-del-tepjf-sobre-la-presidencia-del-ine-es-buena-ayuda-encontrar-equidad-de-genero-485478.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/1/la-decision-del-tepjf-sobre-la-presidencia-del-ine-es-buena-ayuda-encontrar-equidad-de-genero-485478.html
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Diputados analizan posibilidad de interponer 

controversia constitucional en contra del TEPJF 

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados analiza la posibilidad 

de interponer una controversia o una acción de inconstitucionalidad en contra del 

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación contra la última sentencia que los 

obliga a designar a una mujer como presidenta del INE.  

Ignacio Mier presidente de la Jucopo, reconoció que esta situación los pone en un 

aprieto de carácter jurídico, ya que el nuevo mandato de los magistrados, llegó 

cuando había concluido la primera etapa del registro de candidatos a consejeros 

electorales.  

Mier explicó que el día de mañana la Dirección de Asuntos Jurídicos de la Cámara 

propondrá la ruta jurídica que se pueda presentar y se va a decidir hasta entonces. 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1fkEPMpVL0XGPDYDMsb9tB2Gbo-LLPqm2/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1fkEPMpVL0XGPDYDMsb9tB2Gbo-LLPqm2/view
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Ignacio Mier ataja la aspiración de Carla 

Humphrey para presidir el INE; indica que no 

podría cumplir el tiempo del encargo 

CIUDAD DE MÉXICO (JOSÉ GERARDO MEJÍA).- Ignacio Mier, presidente de la Junta de 

Coordinación Política de la Cámara de Diputados, afirmó que Carla Humphrey 

Jordan fue elegida como consejera electoral 

para un periodo de nueve años y no 12, por lo 

que su encargo concluye en julio de 2029.  

“Eso implicaría ampliarle por tres años más y 

sería así consejera electoral por 12 años y no 

por el periodo de nueve años para el que fue 

elegida en julio de 2020”.  

En entrevista con Latinus, Mier recordó que hay antecedentes en ese sentido: “y acá 

lo vivimos en la Cámara de Diputados cuando el entonces presidente de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar, fue el promotor de una profunda 

reforma al Poder Judicial”. 

“Cuando elaboramos las leyes secundarias, nosotros consideramos, un grupo de 

diputados, que debería de establecerse un artículo transitorio que permitiera que el 

ministro presidente se le extendiera el periodo en la presidencia de la Corte”, indicó. 

 

https://latinus.us/2023/02/28/ignacio-mier-ataja-aspiracion-carla-humphrey-presidir-

ine-indica-no-podria-cumplir-tiempo-encargo/ 

 

 

https://latinus.us/2023/02/28/ignacio-mier-ataja-aspiracion-carla-humphrey-presidir-ine-indica-no-podria-cumplir-tiempo-encargo/
https://latinus.us/2023/02/28/ignacio-mier-ataja-aspiracion-carla-humphrey-presidir-ine-indica-no-podria-cumplir-tiempo-encargo/
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Sí a que una mujer presida el INE, pero con 

certeza jurídica y que no violente derechos: Mier 

CIUDAD DE MÉXICO (REDACCIÓN).- El morenista 

Ignacio Mier, presidente de la Junta de 

Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara 

de Diputados, espera que sí se pueda elegir a 

una mujer para que encabece el Instituto 

Nacional Electoral (INE), aunque con certeza 

jurídica y que no violente derechos políticos.  

En entrevista con Joaquín López-Dóriga para su 

espacio en Radio Fórmula, Mier Velazco criticó 

las recientes resoluciones del Tribunal Electoral 

del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) con respecto al proceso de selección de 

nuevos consejeros del INE, en particular de la Presidencia. 

Con respecto a si la consejera electoral Carla Humphrey puede llegar a presidir el INE, 

Mier Velazco fue cauto al respecto, aunque apuntó que sería el mismo caso de ampliar 

su periodo que va de nueve a 12 años, aunque será el Comité Técnico e Evaluación 

quien decida al respecto. 

“Yo la estimo aprecio, pero te voy a decir cual es el problema jurídico: recordaras toda 

la polémica que se desató de ampliarle el periodo de presidente de la Suprema Corte 

al ministro Zaldívar y se declaró inconstitucional. Ella ya fue electa por nueve años, y si 

fuera el caso se le ampliaría a 12 años, esa es mi opinión con todo el cariño y respeto 

que le tengo, pero le corresponderá al Comité Técnico determinarlo”, refirió. 

 

https://lopezdoriga.com/nacional/si-mujer-presida-ine-certeza-juridica-no-violente-

derechos-ignacio-mier/ 

 

https://lopezdoriga.com/nacional/si-mujer-presida-ine-certeza-juridica-no-violente-derechos-ignacio-mier/
https://lopezdoriga.com/nacional/si-mujer-presida-ine-certeza-juridica-no-violente-derechos-ignacio-mier/
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Diputados señalan que no van a cambiar 

convocatoria para elección de consejeros del INE 

El presidente de la Jucopo de la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, aseguró que es 

falso que el Legislativo esté en contra de que una mujer encabece la presidencia del 

INE.  

Mier indicó a los magistrados del Tribunal Electoral que revisen sus sentencias, que 

revisen sus protocolos, pues no saben lo que están votando en términos de ejecutorias. 

Por esa razón el Pleno de la Cámara va a analizar el día de hoy la sentencia, la va a 

remitir a la Jucopo y el día jueves la Junta someterá a consideración del Pleno la 

respuesta con relación al laudo.  

Durante la sesión, los legisladores se dieron por enterados de la sentencia, pero 

adelantaron que en definitiva no van a modificar la convocatoria de un proceso que 

ya cerró inscripciones. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AO3W99Z%5Fu%5FgPCu0&cid=75F18D3264FEE

48F&id=75F18D3264FEE48F%213280&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AO3W99Z%5Fu%5FgPCu0&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213280&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AO3W99Z%5Fu%5FgPCu0&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213280&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
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Falso que la Jucopo esté en contra de que una mujer ocupe 
presidencia del INE: Nacho Mier 

 
El también coordinador de los diputados federales de Morena, indicó que desde dicho grupo legislativo 
se tiene presente la importancia de la paridad y la igualdad de género, lo que ha tratado de demostrarse 
desde la Cámara Baja 
 
https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/4702-falso-que-la-jucopo-este-en-
contra-de-que-una-mujer-ocupe-presidencia-del-ine-nacho-mier 
 
 

https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/4702-falso-que-la-jucopo-este-en-contra-de-que-una-mujer-ocupe-presidencia-del-ine-nacho-mier
https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/4702-falso-que-la-jucopo-este-en-contra-de-que-una-mujer-ocupe-presidencia-del-ine-nacho-mier
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Jucopo, imposibilitada para cumplir con sentencia del 
TEPJF de la presidencia del INE para una mujer: Ignacio 

Mier 
 

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) está imposibilitada para cumplir con la sentencia del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) para que la presidencia del Instituto Nacional 
Electoral (INE) lo ocupe una mujer, informó su presidente, el diputado Ignacio Mier Velazco (Morena). 
En conferencia de prensa, al concluir la Jucopo, indicó que la Junta está imposibilitada, porque ya 
concluyó el proceso de inscripción y se violarían los derechos de las personas que ya se registraron en la 
quinteta para presidente del INE.  
 
https://www.omnia.com.mx/noticia/259468/jucopo-imposibilitada-para-cumplir-con-sentencia-del-
tepjf-de-la-presidencia-del 

https://www.omnia.com.mx/noticia/259468/jucopo-imposibilitada-para-cumplir-con-sentencia-del-tepjf-de-la-presidencia-del
https://www.omnia.com.mx/noticia/259468/jucopo-imposibilitada-para-cumplir-con-sentencia-del-tepjf-de-la-presidencia-del
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Diputados rechazaron enviar al TEPJF los 

expedientes de los aspirantes a consejeros 

electorales 

Ayer el Pleno de la Cámara de Diputados rechazó enviar al TEPJF los 664 expedientes 

de los aspirantes a consejeros electorales que completaron su registro.  

El presidente de la Jucopo, Ignacio Mier, explicó que los diputados están impedidos 

para intervenir en las decisiones del Comité Técnico de Evaluación ya que es 

autónomo y es el encargado del proceso de elección de los consejeros electorales. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AImPVZDk9fMs6Vs&cid=75F18D3264FEE48F&id

=75F18D3264FEE48F%213282&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AImPVZDk9fMs6Vs&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213282&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AImPVZDk9fMs6Vs&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213282&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
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AMLO y Sheinbaum no cometieron violencia 

política al llamar “traidores a la patria” a 

legisladores: TEPJF  

 

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) revocó, por unanimidad, la 

sentencia que señaló que el presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO), la jefa de Gobierno de la Ciudad 

de México, Claudia Sheinbaum Pardo, y el presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara 

de Diputados, Ignacio Mier Velazco, habrían incurrido en violencia política e institucional contra legisladores del 

Partido Acción Nacional (PAN) y Movimiento Ciudadano (MC) al llamarlos “traidores de la patria”. 

Durante la sesión ordinaria de este miércoles 1° de marzo, los magistrados discutieron las denuncias que 

presentaron ambos partidos, en las cuales se argumentó la creación de una supuesta campaña en contra de 

aquellos que votaron en contra de la reforma eléctrica, iniciativa que había sido enviada desde el Ejecutivo 

Federal. 

Con base en las evidencias presentadas los dos institutos políticos determinaron que la presunta campaña 

inició en abril de 2022 cuando en diversos eventos y redes sociales se referían a los personas de la oposición 

como “traidores a la patria” debido a que no apoyaron los cambios en dicho rubro. […] 

AMLO y Sheinbaum no cometieron violencia política al llamar “traidores a la patria” a legisladores: TEPJF - Infobae 

 

  

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/02/amlo-y-sheinbaum-no-cometieron-violencia-politica-al-llamar-traidores-a-la-patria-a-legisladores-tepjf/?utm_term=Autofeed&utm_medium=Social&utm_source=Twitter#Echobox=1677718384
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Con voluntad y estrategia, la paz es posible: Rubén 

Moreira 

La seguridad y la paz en el territorio nacional se pueden alcanzar con la voluntad de los gobernadores 

para implementar estrategias que combatan al crimen en sus estados, afirmaron el diputado federal 

Rubén Moreira y el catedrático Rubén Aguilar, al presentar el libro de su autoría “Jaque Mate al crimen 

organizado”’. 

 

https://www.elheraldodesaltillo.mx/2023/03/01/con-voluntad-y-estrategia-la-paz-es-posible-ruben-moreira/  

 

 

 
 

https://www.elheraldodesaltillo.mx/2023/03/01/con-voluntad-y-estrategia-la-paz-es-posible-ruben-moreira/


846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

02/03/2023 2 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

02/03/2023 2 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

02/03/2023 2 

PERIÓDICO

0 

 

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

9 02/03/2023 LEGISLATIVO 

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

2 02/03/2023 LEGISLATIVO 

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

5 02/03/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

02/03/2023 0 

PERIÓDICO

0 

 

 

Diputados descartan acatar fallo del Tribunal 

Electoral 

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados declaró como imposible 

atender la resolución del Tribunal Electoral qué ordenó que se nombrara a una mujer 

al frente del INE. Informaron que la resolución llegó a destiempo, por lo que la petición 

de modificar nuevamente la convocatoria pone en aprietos el carácter jurídico de San 

Lázaro. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALe8bHFWR%5FZzQjY&cid=75F18D3264FEE48F

&id=75F18D3264FEE48F%213288&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALe8bHFWR%5FZzQjY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213288&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALe8bHFWR%5FZzQjY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213288&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
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Morena y aliados echan abajo comparecencia 

del secretario de Turismo 

CIUDAD DE MÉXICO (ANGÉLICA MELLÍN).- La 

Comisión de Turismo de la Cámara de 

Diputados dio marcha atrás, con el voto de 

la mayoría del Movimiento de Regeneración 

Nacional (Morena) y aliados, al llamado a 

comparecer al titular de la Secretaría de 

Turismo, Miguel Torruco.  

El diputado de Movimiento Ciudadano 

(MC), Sergio Barrera, lamentó que se hayan 

“echado para atrás” en la solicitud de sostener una reunión con el secretario Torruco 

Marqués, los miembros de las bancadas mayoritarias. 

Recordó que previamente, integrantes de Morena y sus aliados en la Cámara, al igual 

que integrantes de las bancadas de la oposición, habían respaldado la decisión de 

convocar al titular de Turismo a nivel federal. 

 

 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/3/1/morena-aliados-echan-abajo-

comparecencia-del-secretario-de-turismo-584667.html 

 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/3/1/morena-aliados-echan-abajo-comparecencia-del-secretario-de-turismo-584667.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/3/1/morena-aliados-echan-abajo-comparecencia-del-secretario-de-turismo-584667.html
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Comité Técnico de Evaluación concluye la 

primera etapa del proceso para renovar a 

consejeros 

 El Comité Técnico de Evaluación para determinar a los finalistas que elegirá el 

Congreso para cuatro plazas vacantes en el INE, concluyó la primera etapa de revisión 

de 664 expedientes inscritos, pero que al revisar nuevamente, 345 tenían hasta las 18 

horas de este miércoles para subsanar algún documento en falta.  

Para validar los expedientes se habilitó la plataforma digital donde registraron sus 

documentos.  

El próximo viernes se darán las listas definitivas de los aspirantes que pasan a la siguiente 

etapa, la del examen de conocimientos generales en el Pleno del Palacio Legislativo 

de San Lázaro. 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APFBXDp%5FqDvKgHY&id=BEBB992B33844BAA

%21558&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APFBXDp%5FqDvKgHY&id=BEBB992B33844BAA%21558&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21APFBXDp%5FqDvKgHY&id=BEBB992B33844BAA%21558&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Buscan cinco coahuilenses ser consejeros del INE 
 

Durante el mes de abril de este año termina el período de cuatro de los 11 integrantes del Consejo 
General del INE, entre ellos el presidente Lorenzo Córdova, por ello que la Cámara de Diputados convocó 
a la selección de los sustitutos. 
Los nuevos consejeros serán electos por los diputados federales en un proceso que incluye la evaluación 
curricular y entrevistas, para obtener los mejores perfiles y presentarlos a votación en el pleno antes del 
3 de abril. 
 
https://vanguardia.com.mx/coahuila/buscan-cinco-coahuilenses-ser-consejeros-del-ine-GG6594888 
 

https://vanguardia.com.mx/coahuila/buscan-cinco-coahuilenses-ser-consejeros-del-ine-GG6594888
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Terminó la revisión de 664 expedientes de aspirantes a 
consejeros del INE 

 
El Comité Técnico de Evaluación, hoy concluyó la primera etapa del proceso para la elección de 
consejeras y consejeros al Instituto Nacional Electoral, la cual consiste en la revisión de los expedientes 
de 664 aspirantes. 
En atención a los términos de la Convocatoria, se emitieron 345 acuerdos de prevención a las personas 
aspirantes para que puedan subsanar la falta de requisitos en alguno o varios de los documentos que 
presentaron. 
 
https://www.madero63.com/termino-la-revision-de-664-expedientes-de-aspirantes-a-consejeros-del-
ine/ 
 

https://www.madero63.com/termino-la-revision-de-664-expedientes-de-aspirantes-a-consejeros-del-ine/
https://www.madero63.com/termino-la-revision-de-664-expedientes-de-aspirantes-a-consejeros-del-ine/
https://i0.wp.com/www.madero63.com/wp-content/uploads/2023/03/Screenshot_2023-03-01-09-05-54-29_6012fa4d4ddec268fc5c7112cbb265e7.jpg?fit=1080%2C712&ssl=1
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Comité Técnico concluyó la primera etapa 
del proceso para renovar a 4 consejeros del 

INE 

 

 

 

 

 

 

 

El Comité Técnico de Evaluación concluyó la primera etapa del proceso para la elección de 
consejeras y consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE), la cual consiste en la revisión de los 
expedientes de las 664 personas aspirantes a relevar a Lorenzo Córdova, Ciro Murayama, Adriana 
Favela y José Roberto Ruiz Saldaña. 

En la sesión de hoy, celebrada en las instalaciones de la Cámara de Diputados, los siete integrantes 
del Comité Técnico emitieron 345 acuerdos de prevención a las personas aspirantes para que puedan 
subsanar la falta de requisitos en alguno o varios de los documentos que presentaron. 

Los acuerdos de prevención se notificaron vía correo electrónico y mensaje de texto sms, a la cuenta 
electrónica y al número de teléfono autorizados y validados por los aspirantes. 

La fecha máxima para atender la prevención es el 1 de marzo, hasta las 18:00 horas, a través de la 
plataforma digital que se habilitó para el caso del registro de documentos, a la que se podrá acceder 
con la clave de usuario y contraseña que verificaron. 

Comité Técnico concluyó la primera etapa del proceso para renovar a 4 consejeros del INE - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/01/comite-tecnico-concluyo-la-primera-etapa-del-proceso-para-renovar-a-4-consejeros-del-ine/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/01/comite-tecnico-concluyo-la-primera-etapa-del-proceso-para-renovar-a-4-consejeros-del-ine/
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TEPJF revira a diputados que tendrán que acatar 

la sentencia para que presidencia del INE sea 

para una mujer 

La Sala Superior del Tribunal Electoral determinó contestar a la Cámara de Diputados 

que se había negado ya a constituir las ternas para la elección de la presidenta del 

INE.  

En la sentencia aprobada por la mayoría del Pleno de la Sala Superior, se determinó 

modificar la convocatoria para que en este proceso la quinteta reservada para la 

presidencia del Instituto solo se integre por mujeres.  

La Sala Superior determinó que la Cámara de Diputados tendrá que hacer los ajustes 

en el texto de la convocatoria de manera urgente para que sean tomadas en cuenta 

estas modificaciones.   

 

https://drive.google.com/file/d/1gFk4stvLE9zp5-lN24r_GOFQquM628Cj/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1gFk4stvLE9zp5-lN24r_GOFQquM628Cj/view
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Ministro Pérez Dayán admite a trámite 

controversia constitucional del INE contra Plan B 

 El ministro Alberto Pérez Dayán admitió a 

trámite la controversia constitucional que 

interpuso el Instituto Nacional Electoral, 

para impugnar el decreto por el que se 

reforman, adicionan y derogan diversas 

disposiciones de la Ley General de 

Comunicación Social y de la Ley General 

de Responsabilidades Administrativas, el 

cual forma parte del plan B.  

El ministro dio un plazo de 30 días hábiles, contados a partir de la notificación, para que 

las cámaras de Diputados y de Senadores, así como el titular del Ejecutivo y la 

Secretaría de Gobernación presenten su contestación. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALvZpaJjQdu3PBg&id=BEBB992B33844BAA%21

559&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALvZpaJjQdu3PBg&id=BEBB992B33844BAA%21559&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALvZpaJjQdu3PBg&id=BEBB992B33844BAA%21559&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Corte admite controversia del INE contra ‘plan 
B’ de reforma electoral de AMLO 

 

 

 

 

 

 

 

El ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) Alberto Pérez Dayán admitió a trámite 

la controversia constitucional que presentó el Instituto Nacional Electoral (INE) contra la primera parte 

del “Plan B” electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador. 

“Se tiene por presentado al promovente con la personalidad que indica y, con base en lo expresado en 

la demanda, a la naturaleza de las normas impugnadas, atribuibles respectivamente al Congreso de la 

Unión y al Poder Ejecutivo Federal, se admite a trámite la demanda que hace valer, sin perjuicio de los 

motivos de improcedencia que, en su caso, puedan advertirse de manera fehaciente al momento de 

dictar sentencia”, resolvió el ministro. 

El ministro dio un plazo de 30 días hábiles, contados a partir de la notificación, para que la Cámara de 

Diputados y el Senado, así como la Presidencia y la Secretaría de Gobernación presenten su 

contestación. 

El “Plan B” electoral está conformada por reformas a cinco leyes secundaria y la expedición de una, por 

lo que la primera parte avalada por los legisladores de Morena y aliados solo incluye dos de ellas que 

son la Ley General de Comunicación Social y de la Ley General de Responsabilidades Administrativas. 

Corte admite controversia del INE contra 'plan B' de reforma electoral de AMLO (forbes.com.mx) 

https://www.forbes.com.mx/corte-admite-controversia-del-ine-contra-plan-b-de-reforma-electoral-de-amlo/
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Reforma electoral se publicará este miércoles o el jueves, 
anuncia AMLO 

 
El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que la tarde de este miércoles o a más tardar 
mañana jueves se publicará en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el llamado Plan B en materia de 
reforma electoral. 
 
https://pulsoslp.com.mx/nacional/reforma-electoral-se-publicara-este-miercoles-o-el-jueves-anuncia-
amlo/1623688 
 
 
 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/reforma-electoral-se-publicara-este-miercoles-o-el-jueves-anuncia-amlo/1623688
https://pulsoslp.com.mx/nacional/reforma-electoral-se-publicara-este-miercoles-o-el-jueves-anuncia-amlo/1623688
https://blobcore.pulsoslp.com.mx/images/2023/03/01/7d77cfee9e129e0f0afdd32ef5fdd97f3d36e755miniw-focus-0-0-696-423.jpg
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A más tardar el jueves será publicado el Plan B de la 
Reforma Electoral: AMLO 

 
La tarde de este miércoles "o a más tardar mañana” se publicará en el Diario Oficial de la Federación 
(DOF) el llamado "Plan B" de la Reforma Electoral”, informó el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
https://laverdadnoticias.com/politica/A-mas-tardar-el-jueves-sera-publicado-el-Plan-B-de-la-Reforma-
Electoral-AMLO-20230301-0042.html 
 
 
 
 
 
 

https://laverdadnoticias.com/politica/A-mas-tardar-el-jueves-sera-publicado-el-Plan-B-de-la-Reforma-Electoral-AMLO-20230301-0042.html
https://laverdadnoticias.com/politica/A-mas-tardar-el-jueves-sera-publicado-el-Plan-B-de-la-Reforma-Electoral-AMLO-20230301-0042.html
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Diputada de Morena explotó ante ausencia de 

Margarita Zavala desde juicio de García Luna  

 

 

Julieta Ramírez, diputada federal por Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), exigió a panistas revelar 

el paradero de la legisladora Margarita Zavala, a quien acusó de faltar a la Cámara de Diputados desde que 

terminó el juicio de Genaro García Luna. 

La morenista acusó a los miembros de Partido de Acción Nacional (PAN) de ser intolerantes, de censurar, de 

estar vinculados con el narcotráfico y de cobardía por no “dar la cara”. 

“Esa es la política del PAN: la intolerancia, la censura y el narcotráfico. Así que yo les pregunto a todos los 

diputados ¿dónde está Margarita Zavala? ¿por qué no vienen a dar la cara? 

Y es que Zavala, además de ser diputada por el PAN, es esposa del expresidente Felipe Calderón. Durante el 

sexenio de este último (2006-2012) García Luna fue secretario de Seguridad Pública. 

Morena y partidos aliados han puesto en duda que el exmandario desconociera las actividades ilícitas en que 

las que estuvo implicado García Luna. En ese sentido, sin hacer referencia directa a Calderón y a su 

esposa, Ramírez arremetió en su contra: “No sean cobardes, los va a encontrar la justicia así se vayan a 

esconder a España.” […] 

Diputada de Morena explotó ante ausencia de Margarita Zavala desde juicio de García Luna - Infobae 

 

  

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/01/diputada-de-morena-exploto-ante-ausencia-de-margarita-zavala-desde-juicio-de-garcia-luna/
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Chocan Diputados por Genaro García Luna 
Tras casi tres horas de debate ayer la Cámara de Diputados se habló mucho de 

Genaro García Luna.  

 

Gerardo Fernández Noroña expreso: “Así es que aquí, después de 14 años que hice la 

denuncia, vengo a decir: se los dije. Dije que García Luna era narco y es narco. 

Sostengo que Felipe del Sagrado Corazón de Jesús Calderón Hinojosa es narco y 

acabará en la cárcel también. Y Vicente Fox también y Enrique Peña Nieto también 

han trabajado para ‘El Chapo’ Guzmán. 

 

Por su parte, Josefina Gamboa afirmó: “Si quieren hablar del juicio de Nueva York, 

vamos a empezar porque en ese juicio, para la gente que nos está viendo, para que 

lo sepa, se habló de los 7 millones de dólares que le dieron a Andrés Manuel López 

Obrador. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJRbLSXHwsvC5%2DQ&cid=75F18D3264FEE48

F&id=75F18D3264FEE48F%213300&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJRbLSXHwsvC5%2DQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213300&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJRbLSXHwsvC5%2DQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213300&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
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Se enfrentaron diputados de Morena con los del 

PAN sobre García Luna 
Ayer entre pancartas, lonas y acusaciones mutuas, los diputados de Morena y PT se 

enfrentaron con los del PAN y PRD en un ríspido debate sobre Genaro García Luna. 

 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGrc763HoO7iNuM&cid=75F18D3264FEE48F&i

d=75F18D3264FEE48F%213293&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGrc763HoO7iNuM&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213293&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGrc763HoO7iNuM&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213293&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
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Diputados pactan “tregua” sobre caso García Luna 
 

En medio de una guerra de mantas, pancartas, gritos y descalificaciones entre Morena y la oposición del 
PAN, PRI y PRD por el caso de Genaro García Luna, diputados del PVEM y MC conminaron a la reflexión 
y la autocrítica. 
A punto de las agresiones físicas en el salón de plenos, los “verdes” y los “naranjas” llamaron al resto de 
los legisladores a hacer “menos show y a tener más responsabilidad”. 
Mientras Morena y el PT exigieron investigar y denunciar a los ex presidentes Vicente Fox, Felipe 
Calderón y Enrique Peña Nieto, el PAN y PRD acusaron que el nombre del presidente Andrés Manuel 
López Obrador “también salió a relucir en el juicio de García Luna” en Nueva York, por sus “vínculos y 
complicidad” con el cartel de Joaquín Guzmán Loera, “El Chapo”. 
 
https://www.revistapuntodevista.com.mx/seccion/mexico/diputados-pactan-tregua-sobre-caso-garcia-luna/822784/ 

 

 

 

https://www.revistapuntodevista.com.mx/seccion/mexico/diputados-pactan-tregua-sobre-caso-garcia-luna/822784/
https://www.revistapuntodevista.com.mx/
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Diputados analizan nexos de Felipe Calderón con 

el narco 

Durante más de dos horas de intenso debate en la Cámara de Diputados, legisladores 

hablaron de los presuntos nexos que tendría Felipe Calderón con grupos criminales y 

cuestionaron la versión del expresidente, quien asegura desconocía las actividades de 

su secretario de Seguridad Pública, Genaro García Luna, actualmente declarado 

culpable en Estados Unidos por tráfico de drogas y enriquecimiento ilícito. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAO34%2D5EfGA4RQ0&cid=75F18D3264FEE48

F&id=75F18D3264FEE48F%213294&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAO34%2D5EfGA4RQ0&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213294&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAO34%2D5EfGA4RQ0&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213294&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
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Diputados aprueban reforma para recuperación y 
reasignación de vivienda abandonada 

 

El pleno de la Cámara de Diputados aprobó con 460 votos a favor y dos abstenciones una reforma para 
la recuperación de vivienda abandonada y su reasignación con respeto a los principios de legalidad y 
certeza jurídica. 
Las modificaciones y adiciones a la Ley de Vivienda enviadas al Senado para su análisis y eventual 
ratificación establecen la obligación de definir estrategias y acciones para prevenir el abandono de 
vivienda y, en su caso, para la recuperación y reasignación, privilegiando los derechos de los primeros 
tenedores. 
 
https://dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=278494&relacion=&tipo=Noticias&categoria=1 
 
 
 
 

https://dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=278494&relacion=&tipo=Noticias&categoria=1


846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

02/03/2023           0 

PERIÓDICO

0 

 

Ley HCTI "rompe el paradigma neoliberal" de falsa 

investigación: Álvarez-Buylla 

CIUDAD DE MÉXICO (ROBERTO GARDUÑO).- Ley General en Materia de Humanidades, 

Ciencias, Tecnología e Innovación (HCTI) presentada por el ejecutivo federal en la 

Cámara de Diputados “rompe el paradigma neoliberal del uso de recursos públicos 

multimillonarios para financiar, sin ningún sentido científico, proyectos privados que 

simularon investigación y desarrollo 

tecnológico, y en los hechos nos dejaron a 

toda la comunidad científica, sin un solo 

peso para desarrollar ciencia básica, por 

ejemplo en 2016 y 2017”, destacó la 

directora general del Consejo Nacional de 

Ciencia y Tecnología (Conacyt), María 

Elena Álvarez Buylla. 

En el Foro Conacyt-IPN: Iniciativa de la Ley 

General en Materia de HCTI, organizado en 

el auditorio de la dependencia científica, Álvarez Buylla se presentó acompañada del 

director del Instituto Politécnico Nacional, Arturo Reyes Sandoval, y del titular de la 

unidad de asuntos jurídicos del Conacyt, Raymundo Hernández.  

En ese sitio, acusó una campaña mediática en contra de la propuesta presidencial, 

que en cuatro años de trabajos para elaborarse, tuvo una participación global de 70 

mil personas, que intervinieron con su opinión y debates. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/01/politica/ley-hcti-rompe-el-paradigma-neoliberal-de-

falsa-investigacion-alvarez-buylla/?from=page&amp;block=politica&amp;opt=articlelink 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/01/politica/ley-hcti-rompe-el-paradigma-neoliberal-de-falsa-investigacion-alvarez-buylla/?from=page&amp;block=politica&amp;opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/01/politica/ley-hcti-rompe-el-paradigma-neoliberal-de-falsa-investigacion-alvarez-buylla/?from=page&amp;block=politica&amp;opt=articlelink
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Admiten controversia de INE contra primer tramo del 'Plan 

B' 

El Ministro Alberto Pérez Dayán admitió a trámite la controversia del Instituto Nacional Electoral (INE) 

contra las dos reformas legales del llamado "Plan B" de Morena que ya fueron publicadas. La parte 

central del Plan B, que incluye una amplia reforma para adelgazar la estructura del INE, así como para 

modificar las atribuciones del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), fue 

aprobada en diciembre por la Cámara de Diputados, pero el Senado apenas la ratificó la semana 

pasada. 

 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/admiten-controversia-de-ine-

contra-primer-tramo-del-plan-b/ar2561664?v=4 

 

 
 
 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/admiten-controversia-de-ine-contra-primer-tramo-del-plan-b/ar2561664?v=4
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/admiten-controversia-de-ine-contra-primer-tramo-del-plan-b/ar2561664?v=4
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Ejecutivo publica Ley de Protección del Espacio Aéreo 
Mexicano 

 
Este miércoles se publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el Decreto que crea la Ley de 
Protección del Espacio Aéreo Mexicano, que deposita en la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 
la responsabilidad del cuidado de ese espacio. 
 
https://pulsoslp.com.mx/nacional/ejecutivo-publica-ley-de-proteccion-del-espacio-aereo-
mexicano/1623668 
 
 
 
 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/ejecutivo-publica-ley-de-proteccion-del-espacio-aereo-mexicano/1623668
https://pulsoslp.com.mx/nacional/ejecutivo-publica-ley-de-proteccion-del-espacio-aereo-mexicano/1623668
https://blobcore.pulsoslp.com.mx/images/2021/01/29/ap21021684902994-focus-0-0-696-423.jpg
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Llega Padierna a SEP como enlace con diputados 

La exdiputada Dolores Padierna fue designada directora general de Gestión Sectorial 

y Enlace Interinstitucional en la Secretaría de Educación Pública (SEP), con lo que será 

el contacto directo de los legisladores con la dependencia. 

Desde que perdió la Alcaldía Cuauhtémoc frente a Sandra Cuevas en 2021, Padierna 

no había retomado cargo público. 

Desde 2012 y hasta el 2021, por 9 años, fue legisladora en forma continua, primero 

como senadora del PRD y luego como diputada por Morena. 

Antes fue secretaria general del PRD y dos veces más diputada federal por ese partido. 

Ayer fue presentada en la Comisión de Educación y Salud de la Cámara de Diputados 

como nuevo enlace de la SEP, en lugar de la también ex diputada Maricela Contreras. 

Junto con su esposo, René Bejarano, encabeza la organización Movimiento Nacional 

por la Esperanza, que era parte del PRD y ahora está en Morena. 

La nueva funcionaria, también fundadora de la CNTE, al presentarse ante la Comisión 

de Educación dio un informe sobre los reconocimientos alcanzados por los maestros 

luego de cancelarse las evaluaciones para lograr mejoras salariales y ascensos. 

Padierna informó que con el nuevo Sistema de Carrera de Maestros se ha generado 

un aumento salarial del 7.5 por ciento general. 

 

https://www.reforma.com/llega-padierna-a-sep-como-enlace-con-

diputados/ar2561799?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_camp

aign=robotgr&amp;utm_content=@reformanacional 

 

 

 

https://www.reforma.com/llega-padierna-a-sep-como-enlace-con-diputados/ar2561799?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=robotgr&amp;utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/llega-padierna-a-sep-como-enlace-con-diputados/ar2561799?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=robotgr&amp;utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/llega-padierna-a-sep-como-enlace-con-diputados/ar2561799?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=robotgr&amp;utm_content=@reformanacional
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Ejecutivo Federal presenta ley contra el fentanilo 

 El Ejecutivo Federal envió a la Cámara de Diputados tres iniciativas de reforma, entre 

las que destaca el paquete de modificaciones a la Ley Federal para el Control de 

Precursores Químicos cuya intención es combatir de manera indirecta la producción 

de fentanilo en México.  

La iniciativa busca regular productos químicos esenciales y máquinas para elaboración 

de cápsulas, tabletas o comprimidos a través de acciones del gobierno. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJLKEceewcnJGlw&cid=75F18D3264FEE48F&i

d=75F18D3264FEE48F%213292&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJLKEceewcnJGlw&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213292&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJLKEceewcnJGlw&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213292&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
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Cámara de Diputados: denuncian malos tratos a 

trabajadores por parte de jefes de diversas áreas 

En la Cámara de Diputados, el Partido del Trabajo denunció prepotencia y malos tratos 

por parte de directores y jefes de diversas áreas, e incluso de legisladores, que tratan 

con la punta del pie a los trabajadores. La diputada Margarita García indicó que han 

recibido un sinnúmero de quejas por parte de los empleados de San Lázaro, en donde 

señalan que los jefes los humillan y los discriminan, situación que no van a permitir. 

“Hay muchas quejas efectivamente hasta de un bolero que tuvo Covid, y que llegó 

alguien y le dijo, -recoge tus cosas y te me vas- y ya estamos arreglando ese problema. 

Hay compañeros de mantenimiento, de un señor prepotente que le dijo a un 

compañero que tiene un problema de oído y le dijo – ustedes son unos perros y no nos 

sirven aquí”, y así pudiera yo ir enumerando todo lo que ha estado sucediendo por 

muchos años, además, pero que hoy se dieron el valor”, comentó. 

Ana Karina Rojo Pimentel, también del PT, confirmó esta situación que se registra en la 

Cámara baja, en la que han visto incluso la actitud grosera de sus compañeros 

legisladores de otras fracciones parlamentarias, en contra de sus subalternos. “Es en 

general. Sabemos que la Cámara de Diputados, incluso con los mismos diputados que 

tratan más a su personal. Que creen que, por ser diputados, ellos valen mucho, y la 

verdad, aquí están compañeros que laboran conmigo y no van a tener esa queja 

nunca porque siempre es el respeto hacia las personas que nos ayudan a trabajar”, 

comentó. 

Señalaron que, debido a los malos tratos y a que los jefes de área no querían ver a los 

trabajadores, la gran mayoría no había vuelto a las instalaciones a laborar, pero que 

hablaron con la secretaria General de la Cámara, Graciela Ricardez Báez y el 

secretario de Servicios Administrativos y Financiero, Francisco Cumins, y el próximo lunes 

todos volverán a sus actividades cotidianas.  

Tras indicar que incluso que, al personal de limpieza les han ordenado de manera 

grosera que no le dirijan la palabra a nadie y que no tienen derecho de platicar con 

nadie, aclararon que los diputados continuarán con sus actividades a distancia, 



846 

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

  LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

 02/03/2023           0 

PERIÓDICO

0 

aunque reconocieron que también la totalidad de legisladores deberían concentrarse 

en la tarea legislativa. 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/1/camara-de-diputados-

denuncian-malos-tratos-trabajadores-por-parte-de-jefes-de-diversas-areas-

485661.html 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/1/camara-de-diputados-denuncian-malos-tratos-trabajadores-por-parte-de-jefes-de-diversas-areas-485661.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/1/camara-de-diputados-denuncian-malos-tratos-trabajadores-por-parte-de-jefes-de-diversas-areas-485661.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/1/camara-de-diputados-denuncian-malos-tratos-trabajadores-por-parte-de-jefes-de-diversas-areas-485661.html
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COMUNICADO DE PRENSA NÚMERO 4, DEL 
COMITÉ TÉCNICO DE EVALUACIÓN 

 

Ciudad de México, a 1 de marzo de 2023. 

Boletín No.3806 

COMUNICADO DE PRENSA NÚMERO 4 

COMITÉ TÉCNICO DE EVALUACIÓN 

El Comité Técnico de Evaluación, en la sesión del día de hoy, concluyó la primera etapa del proceso 

para la elección de consejeras y consejeros del Instituto Nacional Electoral, la cual consiste en la 

revisión exhaustiva de forma de los expedientes de 664 personas aspirantes. 

En atención a los términos establecidos por la Convocatoria, se emitieron 345 acuerdos de 

prevención a las personas aspirantes para que puedan subsanar la falta de requisitos en alguno o 

varios de los documentos que presentaron. 

Los acuerdos de prevención se notificaron vía correo electrónico y mensaje de texto sms, a la 

cuenta electrónica y al número de teléfono autorizados y validados por los aspirantes. 

La fecha máxima para atender la prevención es el 1o de marzo del año en curso, hasta las 18:00 

horas, a través de la plataforma digital que se habilitó para el caso del registro de documentos, a 

la que se podrá acceder con la clave de usuario y contraseña que verificaron. 

Los perfiles y documentación de personas a las que no se enviaron avisos de prevención 

continuarán siendo evaluados en la segunda etapa del proceso. 

De acuerdo con la Convocatoria, el 3 de marzo del año en curso el Comité publicará la lista 

definitiva de los participantes que hayan cumplido con los requisitos constitucionales y legales. 
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Presentan el libro “Cómo ser un Asesor 
Legislativo” en la FIL del Palacio de Minería 

 

El objetivo es la profesionalización de las personas servidoras públicas que 
dedican sus labores al tema legislativo: Báez Ricárdez 

Boletín No.3809 

Presentan el libro “Cómo ser un Asesor Legislativo” en la FIL del Palacio de Minería 

• El objetivo es la profesionalización de las personas servidoras públicas que dedican sus labores 

al tema legislativo: Báez Ricárdez 

En el marco de la Feria Internacional del Libro (FIL) del Palacio de Minería de la Universidad 

Nacional Autónoma de México (UNAM), la Secretaria General de la Cámara de Diputados, Graciela 

Báez Ricárdez presentó este miércoles la obra editorial “Cómo ser un Asesor Legislativo”.  

Báez Ricárdez explicó que este libro tiene por objeto la profesionalización de las personas 

servidoras públicas que dedican sus labores al tema legislativo; inclusive, agregó, sirve como una 

guía para aquellas personas que desean acercarse a los temas del Congreso de la Unión. 

“Abona al trabajo legislativo para que se lleve a cabo de manera efectiva y eficiente, pues se 

necesita de un equipo técnico bien preparado”, apuntó la funcionaria ante decenas de asistentes 

a la FIL. 

Explicó que el trabajo que se realiza en la Cámara de Diputados se hace con profesionales en 

temas legislativos, mismos que apoyan de manera directa a cada uno de los 500 representantes 

populares como asesores. 

Desde el salón "Universitarios" del Palacio de Minería, Báez Ricárdez reconoció que la idea de 

proponer esta obra ante los integrantes del Consejo Editorial de la Cámara de Diputados fue 

impulsada luego de que llegó a sus manos un documento similar, pero de la Cámara de los 

Comunes del Parlamento inglés. 
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Ante preguntas del auditorio, la funcionaria respondió que esta obra, editada por los talleres 

gráficos de la Cámara de Diputados, vio la luz en esta segunda edición con la incorporación de 

entrevistas a personas que hoy realizan la actividad de asesores. 

“Este libro nos dio una pauta de cómo y de qué temas abordar, pero también nosotros creemos 

en el trabajo en equipo, entonces esto lo consultamos con diferentes asesores; de hecho, en esta 

segunda edición, vienen varias entrevistas con asesores que ya tienen experiencia", detalló. 

Báez Ricárdez agregó que cualquier estudiante puede llegar a convertirse en un buen asesor 

parlamentario, toda vez que sus conocimientos científicos pueden impulsar estrategias que 

ayuden de manera directa y eficaz a cada legislador.  

Explicó que la tarea de la Secretaría General de la Cámara de Diputados es administrar los recursos 

humanos y materiales para que se desarrollen las actividades parlamentarias de manera eficaz, 

así como atender las necesidades de las y los legisladores. 

Acompañada por la periodista Laura García en el panel de presentación del libro, la funcionaria 

invitó a los asistentes a visitar el portal ciudadano de la Cámara de Diputados, a fin de enterarse 

de las actividades que se realizan en el recinto legislativo.  

La segunda edición del libro “Cómo ser un Asesor Legislativo” consta de un tiraje total de 5 mil 

ejemplares, mismos que se distribuyen en ferias, foros y en el Palacio Legislativo de San Lázaro, 

“incluso, tenemos la edición digital que se puede descargar desde la página de la Cámara de 

Diputados”. 
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Comisión en San Lázaro aprueba que la falta de 

ayuda en labores domésticas sea considerada 

como violencia económica 

CIUDAD DE MÉXICO (REDACCIÓN).- La Comisión 

de Igualdad de Género de la Cámara de 

Diputados aprobó el martes una iniciativa para 

considerar como violencia económica el que un 

agresor deje a una mujer a cargo de todas las 

labores domésticas y de los gastos del hogar.  
La iniciativa, presentada por la diputada morenista 

Reyna Celeste Ascencio Ortega, fue aprobada por 

unanimidad de 28 votos. 

“Será un gran logro para las mujeres ya que se reconocerá su trabajo no remunerado 

en el hogar, así como el cuidado de niñas, niños y adultos mayores, que de forma 

inequitativa se ha dejado siempre sola a la mujer”, resaltó la diputada. 

La propuesta busca agregar un párrafo al artículo IV del artículo 6 de la Ley General 

de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia. 

 

https://latinus.us/2023/03/01/comision-san-lazaro-aprueba-falta-ayuda-labores-

domesticas-considerada-violencia-economica/ 

 

https://latinus.us/2023/03/01/comision-san-lazaro-aprueba-falta-ayuda-labores-domesticas-considerada-violencia-economica/
https://latinus.us/2023/03/01/comision-san-lazaro-aprueba-falta-ayuda-labores-domesticas-considerada-violencia-economica/
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Aprueba Comisión reformas en materia de vida libre de 

violencia para la mujer 

Las Comisión Igualdad de Género, que preside la diputada Julieta Vences Valencia (Morena), aprobó un 

dictamen para modificar el marco legal y ampliar las garantías de la mujer en materia de una vida libre 

de violencia. 

 

https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota,108452/titulo,Aprueba%20Comisi%C3%B3n%20reformas%20en%20materia%20d

e%20vida%20libre%20de%20violencia%20para%20la%20mujer/ 

 
 
 
 

https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota,108452/titulo,Aprueba%20Comisi%C3%B3n%20reformas%20en%20materia%20de%20vida%20libre%20de%20violencia%20para%20la%20mujer/
https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota,108452/titulo,Aprueba%20Comisi%C3%B3n%20reformas%20en%20materia%20de%20vida%20libre%20de%20violencia%20para%20la%20mujer/
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Legisladores de Morena presentan queja por 
promoción a favor de Sheinbaum 

 

 

 

 

 

 

 

 

Legisladores de Morena que respaldan al canciller Marcelo Ebrard presentaron una queja ante la 

Comisión Nacional de Honestidad y Justicia (CNHJ) del partido por el presunto uso de programas 

sociales para promocionar a la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum. 

“Hemos presentado una queja ante la CNHJ para manifestar nuestra preocupación por la utilización 

de programas, apoyos y funcionarios públicos en la promoción personal de Claudia Sheinbaum para el 

proceso interno de la encuesta que realizará Morena”, escribió en sus redes sociales la senadora 

Martha Lucía Mícher. En un video, la legisladora explicó que el periódico de Morena, 

llamado Regeneración, se ha utilizado para difundir propaganda a favor de la mandataria de la Ciudad 

de México. 

En tanto, el diputado Emmanuel Reyes declaró que este tipo de actos afectan al 

periódico Regeneración y al proceso interno de Morena. 

“Estamos señalando este tipo de situaciones que afectan la vida interna de nuestro partido y de 

manera responsable tenemos que proceder”, declaró. 

Legisladores de Morena presentan queja por promoción a favor de Sheinbaum (forbes.com.mx)  

https://www.forbes.com.mx/legisladores-de-morena-presentan-queja-por-promocion-a-favor-de-sheinbaum/
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Avala Comisión reformas a la Ley General de 
Pesca y Acuacultura Sustentables 

 

Objetivo, fortalecer al sector y promover el consumo de productos pesqueros 
y acuícolas 

Boletín No.3819 

Avala Comisión reformas a la Ley General de Pesca y Acuacultura Sustentables 

• Objetivo, fortalecer al sector y promover el consumo de productos pesqueros y acuícolas  

La Comisión de Pesca, presidida por la diputada María del Carmen Bautista Pelaéz (Morena), aprobó tres dictámenes que 

reforman y adicionan diversas disposiciones de la Ley General de Pesca y Acuacultura Sustentables, con el objetivo de 

fortalecer a este sector.  

Beneficios y valor nutricional de los productos pesqueros 

El primero modifica el artículo 8 de la Ley General de Pesca y Acuacultura Sustentables, para señalar que, al promover el 

consumo de productos pesqueros y acuícolas, se deben destacar sus beneficios y valor nutricional.  

El documento resalta la importancia del consumo de alimentos saludables en la población, para incentivar que los 

ciudadanos consuman el pescado, con el fin de tener una mejor calidad de vida, ya que, al consumir productos con altos 

niveles de grasas y conservadores, se afecta considerablemente su salud, hasta el punto de contraer enfermedades como 

diabetes e hipertensión. 

Actualizar sistema de información pesquera y acuícola 

El segundo dictamen reforma el artículo 13 de la misma ley para establecer que se deberá actualizar por lo menos una vez 

al año, el Sistema de Información Pesquera y Acuícola de la entidad federativa.  

El dictamen señala que el Sistema de Información y Pesca (SIPESCA), le sirve a la autoridad para el diseño de políticas 

públicas enfocadas al sector. Es una plataforma diseñada para el registro del resultado de las actividades de los productores 

pesqueros y acuícolas. Su importancia recae en facilitar el registro de la producción a través de una ventanilla virtual 

disponible las 24 horas del día, los 365 días del año.  
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Al respecto, la diputada Claudia Tello (Morena), promovente de las dos iniciativas, explicó que se busca el bienestar en 

vivienda, educación, salud y el cuidado y protección del medio ambiente, “porque nos queda claro que necesitamos y 

requerimos de alimentos vegetales y animales sanos e inocuos”.  

Sancionar el abandono de redes  

El tercer dictamen adiciona una fracción al artículo 132 de la citada ley para tipificar como infracción el “abandonar de 

manera permanente, las redes de pesca o cualquier otro instrumento y/o estructura con la que se realiza la captura o 

extracción de flora y fauna acuáticas en el cuerpo de agua”.  

El documento refiere que actualmente no existe una multa o infracción para las personas o empresas que incumplen esta 

disposición al dejar las redes olvidadas en el mar, por lo que es necesario establecerlo en ley, para que no continúe esta 

práctica que contamina y daña nuestros mares. 

El diputado Armando Antonio Gómez Betancourt (PVEM) planteó una modificación al dictamen, la cual fue aprobada, que 

consiste en precisar el concepto de “abandono”. Por eso propuso que la fracción establezca: “Abandonar las redes de pesca 

o cualquier otro instrumento y/o infraestructura con que se realiza la captura o extracción de especies de flora y fauna 

acuáticas en el cuerpo de agua”.  

Informe Semestral 

En la reunión ordinaria, las y los diputados integrantes de esta Comisión también aprobaron su Primer Informe Semestral 

de Actividades del Segundo Año Legislativo. 
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La Comisión de Derechos Humanos organiza 
foro “El derecho a vivir en familia” 

 

El objetivo, analizar la importancia de legislar y promover acciones de 
bienestar: diputada Carrasco Godínez 

Boletín No.3813 

La Comisión de Derechos Humanos organiza foro “El derecho a vivir en familia” 

• El objetivo, analizar la importancia de legislar y promover acciones de bienestar: diputada Carrasco Godínez 

Al inaugurar el foro “El derecho a vivir en familia. El papel del Estado y de la Sociedad civil”, la diputada Nelly Minerva 

Carrasco Godínez (Morena) destacó que el objetivo es propiciar un espacio de análisis sobre la importancia de legislar y 

promover acciones para el bienestar de niñas, niños y adolescentes, así como el reconocimiento al goce de una familia como 

derecho. 

La presidenta de la Comisión de Derechos Humanos agregó que se habla mucho del derecho a la salud, a la educación, a 

las necesidades básicas; sin embargo, pasa desapercibido el derecho a vivir en familia, que es la base para acceder a todos 

los demás. 

Afirmó que crecer y convivir en un ambiente sano y alejado de violencia repercute para bien en el desarrollo de las niñas, 

niños y adolescentes. “No hay mejor lugar para el desarrollo de un menor que crecer en familia, pues representa un lugar 

seguro en el que pueden recibir atención, amor, cobijo y responsabilidad de su cuidado”. 

Conferencia: Niñez, familia y desarrollo sostenible 

Juan Antonio López Bajiarg, director general del Instituto de Análisis de Política Familiar, comentó que México es el peor 

país para tener políticas que ayuden a formar familias estables y en desarrollo, por lo que se tienen que buscar las rutas para 

atender esta situación. 

Puntualizó que es necesario crear un proyecto de sostenibilidad familiar con el fin de implementar políticas amigables. 

Comentó que las políticas orientadas a las familias tienen resultados en la Agenda 2030. Las familias son indispensables 

para cumplir seis de los 17 Objetivos del Desarrollo Sostenible: el fin de la pobreza, salud y bienestar, educación de calidad, 

igualdad de género, trabajo decente y construcción de paz y justicia. 
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Es importante, añadió, promover políticas con visión familiar. “Si bien los retos son grandes, las oportunidades también lo 

son y el tema de una visión familiarmente sostenible nos hemos dado cuenta que cada vez es más emergente en la agenda 

pública. Cada vez en UNICEF, ONU Mujeres, en cada uno de los órganos internacionales se empieza a poner más al frente 

y al centro una política con visión familiar”. 

Panel 1: Gobierno, niñez y familia 

La diputada Norma Angélica Aceves García (PRI), moderadora del panel, dijo que crecer en un entorno familiar propicia 

que la niñez se pueda desarrollar en un ambiente amoroso y libre de violencia; sin embargo, existen casos en los que no 

puede crecer con su familia por diversas circunstancias, por lo que tiene que intervenir el Estado ponderando su interés 

superior. 

Consideró necesario que la restitución de los derechos de la niñez y adolescencia debe privilegiar el entorno familiar y su 

comunidad. Es preponderante, agregó, que se perfeccionen porque son muy complejos, sobre todo tratándose de niñas, 

niños y adolescentes que viven con alguna discapacidad. 

Luis Peña Cruz, director de asesoría y representación jurídica de niñas, niños y adolescentes de la Procuraduría Federal de 

Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, informó que impulsan el modelo de política de acogimiento familiar y 

residencial, e hizo un llamado a fortalecer a las procuradurías de protección porque son éstas quienes deben implementar 

esa política.  

Bárbara Montaño Sánchez Mejorada, presidenta del DIF de Pachuca, Hidalgo, propuso la creación de un padrón nacional 

de beneficiarios integrado por los tres órdenes del gobierno municipal, estatal y federal, con el fin de focalizar las ayudas y 

ver la movilidad de las personas a las que se les dan estos apoyos, con el objetivo de no ser un gobierno paternalista. 

En su oportunidad, Mario Eduardo García Jiménez, director general del DIF municipal de Chihuahua, dijo que entre los 

retos que tiene el estado están disminuir el alto índice de divorcios, la violencia hacia las mujeres, abuso sexual en niñas y 

niños, la violencia familiar, la obesidad infantil y el suicidio. Informó que generaron un eje transversal de familia el cual 

consolida la estrategia, políticas públicas, programas y acciones encaminados a desarrollar una visión de resolución de 

problemáticas. “Nos enfocamos a crear una red de cuidado infantil” 

Panel 2: Sociedad civil y dinámicas familiares 

Dianett Vega Covarrubias, directora de Asuntos Públicos del Instituto de Análisis de Política Familiar, comentó que en 

México hasta el año 2020 eran más de 33 mil niños en casas hogares, es decir con un derecho vulnerado para vivir en 

familia. Apuntó que se tiene que trabajar para asegurar a esta niñez que puede vivir en una familia resiliente, sostenible y 

libre de violencia.  
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La presidenta de la fundación Alas Abiertas A.C., Karla de la Cuesta, mencionó que entre 60 y 80 por ciento de casos de 

abuso sexual infantil están relacionados con el entorno más cercano de la familia. Comentó que al menos 70 por ciento de 

embarazos en adolescentes fueron producto de un abuso sexual. Agregó que este flagelo aumenta el riesgo de consumo de 

drogas ilegales de 93 a 100 por ciento.  

La especialista en crianza positiva, Regina Barbero destacó la importancia de enseñar a los padres, herramientas para que 

puedan poner límites de manera amorosa, respetuosa y responsable; “que puedan redirigir la conducta de los hijos en un 

ambiente libre de violencia”. 

La fundadora de AfortunadaMente, Valeria Arellano, comentó que la OCDE señala que la conducta financiera se aprende 

en casa, por lo que es relevante “empezar a educarnos financieramente para que nuestros hijos e hijas aprendan”. Tenemos 

que proveer de herramientas financieras a las familias para garantizar un espacio seguro para la niñez. 
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El presidente Andrés Manuel López Obrador sufre un 
trastorno: Romero Hicks 

 
A decir del diputado federal, Juan Carlos Romero Hicks, basado en su conocimiento de Psicología, tras 

haber hecho un posgrado en esa materia, el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 

por los síntomas que presenta está enfermo y requiere ayuda profesional, pues podría padecer una 

patología mental.  

 

https://www.omnia.com.mx/noticia/259595/el-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-sufre-un-trastorno-romero-hicks 

 

 

 

 

https://www.omnia.com.mx/noticia/259595/el-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-sufre-un-trastorno-romero-hicks
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Exige Carolina Beauregard renuncia de ministra Yasmín 

Esquivel 

 

La coordinadora de los diputados federales del PAN por Puebla, Carolina Beauregard Martínez, advirtió 

que la permanencia de la ministra Yasmín Esquivel Mossa en la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), resta credibilidad al máximo tribunal del país, y por congruencia debería presentar su renuncia. 

 

https://intoleranciadiario.com/articles/politica/2023/03/01/1008183-exige-carolina-beauregard-renuncia-de-ministra-yasmin-

esquivel.html 

 

 

 
 
 
 
 
 

https://intoleranciadiario.com/articles/politica/2023/03/01/1008183-exige-carolina-beauregard-renuncia-de-ministra-yasmin-esquivel.html
https://intoleranciadiario.com/articles/politica/2023/03/01/1008183-exige-carolina-beauregard-renuncia-de-ministra-yasmin-esquivel.html
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Grupo de Amistad México–Costa Rica se reunió 
con el embajador de ese país, Heriberto Abarca 

Mora 
 

Disposición e interés por alcanzar acuerdos en beneficio de ambas naciones: 
diputado Loyola Vera 

Boletín No.3812 

Grupo de Amistad México–Costa Rica se reunió con el embajador de ese país, Heriberto Abarca Mora 

• Disposición e interés por alcanzar acuerdos en beneficio de ambas naciones: diputado Loyola Vera 

• Potencializar la relación comercial y diplomática bilateral: Abarca Mora 

El Grupo de Amistad México–República de Costa Rica, que preside el diputado Ignacio Loyola Vera (PAN), se reunió con 

el embajador de esa nación en nuestro país, Pablo Heriberto Abarca Mora, a fin de patentizar la disposición de trabajar en 

favor de la diplomacia parlamentaria y fortalecer las relaciones bilaterales. 

El diputado Loyola Vera señaló la relevancia de diseñar una reunión interparlamentaria entre ambas naciones, así como 

continuar las acciones del Grupo de Amistad hacia el intercambio comercial, mediante la convocatoria a empresarios para 

que haya mayores vínculos económicos y legislativos. 

Expresó la disposición e interés de las y los integrantes del Grupo de Amistad para emprender acciones que dejen huella 

entre los mexicanos y costarricenses, a través del intercambio no solamente de ideas, sino de acuerdos.  

Hizo votos porque pronto se tomen las primeras acciones en beneficio de ambos pueblos. 

Refirió que en septiembre de 2022 el embajador Abarca Mora llegó a nuestro país y las y los legisladores tuvieron un 

encuentro de presentación. Destacó que el diplomático tiene amplia experiencia en los sectores privado y público. 

Participación de las y los legisladores 

La diputada Mariana Gómez del Campo Gurza (PAN) propuso una reunión interparlamentaria México-Costa Rica porque 

compartimos espacios importantes a nivel internacional: el Foro de Presidentes de Poderes legislativos de Centroamérica y 
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la Cuenca del Caribe, la Confederación Parlamentaria de las Américas, así como Parlamentarios por las Américas, entre 

otras organizaciones. 

Por ello, dijo, podemos diseñar leyes marco que les hayan funcionado a ustedes y a nosotros en temas relevantes que 

debiéramos discutir e incluir en la agenda, ya que Costa Rica es el paraíso de las energías renovables. Además, el seis por 

ciento de la diversidad del planeta se encuentra en esa nación y es de las más felices del mundo; esas buenas prácticas 

podrían sumar bastante. 

Refirió que los vínculos diplomáticos y consulares entre México y Costa Rica datan de 1881 y 1876, respectivamente, lo 

que demuestra que es una relación añeja que hay que aprovechar al máximo para trabajar de la mano con las y los 

legisladores. 

La diputada del PAN, Sonia Murillo Manríquez, al dar la bienvenida al embajador Abarca Mora, manifestó la disposición 

y energía de la Cámara de Diputados por realizar un trabajo conjunto con el Grupo de Amistad. Pidió que los vínculos de 

amistad entre ambos países se fortalezcan en bien de los pueblos. 

Apuntó la relevancia de los lazos de amistad entre México y Costa Rica, a través de la industria turística. 

También del PAN, el diputado Jorge Ernesto Inzunza Armas dio la bienvenida al diplomático costarricense a México, al 

reconocer a Costa Rica como una nación pacífica, verde y hermosa. 

Sugirió enriquecer la relación entre las dos naciones mediante los mecanismos de la diplomacia parlamentaria, porque “los 

mexicanos queremos a los ticos y, desde luego, trabajaremos todos los días para fortalecer esa relación”. 

Colaboración en diversas áreas 

El embajador de la República de Costa Rica en México, Pablo Heriberto Abarca Mora, resaltó la importancia de aprovechar 

las actividades del Grupo de Amistad a fin de potencializar y sacar provecho a la relación comercial y diplomática. 

Apuntó que su nación tiene especial cariño por México, debido a que fue el primer país con el que firmó un tratado de libre 

comercio en la década de los noventa. A partir de ahí hay una apertura comercial y reorientación de la producción de los 

servicios, sobre todo enfocada al turismo, ecología y sostenibilidad. 

Sobre esas agendas, consideró que hay discusiones que tienen un fondo y afectación o beneficio para diferentes sectores, 

por lo que podemos colaborar y fortalecer una serie de áreas, como los servicios de salud por la modernización que ha 

tenido Costa Rica, así como en el manejo de expedientes digitales, que se discute en México; además, podríamos 

beneficiarnos ambos países en un multidestino para la región, en especial pensando en los mercados asiáticos. 
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“Hay muchísimo trabajo que podemos desarrollar y aumentar la cooperación de manera igualitaria, con todo el ánimo de 

aprovechar las oportunidades de la relación bilateral, no sólo fortalecer la diplomacia parlamentaria, sino realizar una serie 

de acciones que beneficien a ambas naciones”, aseguró. 
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Comisión vota en contra de solicitud de 
comparecencia del secretario de Turismo 

 

Boletín No.3808 

Comisión vota en contra de solicitud de comparecencia del secretario de Turismo  

La Comisión de Turismo, que preside el diputado Yerico Abramo Masso (PRI), rechazó, con 19 votos en contra y 13 a 

favor, la solicitud de comparecencia del titular de la Secretaría de Turismo, Miguel Torruco Marqués.   

El diputado Abramo Masso explicó que la petición de comparecencia fue formulada por más de cinco grupos parlamentarios 

en la pasada reunión; “pero al final ya no se quiso”, por lo que declaró: “no se aprueba la solicitud de presencia del secretario 

de Turismo ante esta honorable Cámara de las diputadas y los diputados”.  

Consideró que siempre tiene que haber diálogo cercano entre el Poder Legislativo y los servidores públicos. “Esta honorable 

Cámara de Diputados está para hacer que las y los servidores públicos rindan cuentas y esto nace a raíz de la petición de 

más de cinco grupos parlamentarios, todos estuvimos de acuerdo de invitar al secretario porque hay una serie de inquietudes 

y dudas de diferentes diputadas y diputados que quieren que se rindan cuentas y que se dé información”.  

Precisó que se había acordado que fuera una comparecencia y “por eso se sometió a consideración; hoy con el voto de la 

mayoría de esta mesa se viene abajo el tema de la comparecencia”.  

Eso, continuó, “no quiere decir que esta presidencia no seguirá solicitando que se rindan cuentas, que se le atienda a los 

representantes distritales de un país que clama por rendición de cuentas, acciones y porque los servidores públicos atiendan 

la petición de los ciudadanos”.    

Refirió que el artículo 198 del Reglamento de la Cámara de Diputados establece que: “Las comisiones podrán solicitar 

comparecencias, a solicitud de uno o más de sus integrantes, con los servidores públicos a que hacen alusión los artículos 

69 y 93 de la Constitución Política, a fin de ilustrar su juicio en el despacho de los asuntos que se les encomienden”. 

Intervención de diputadas y diputados 

Del PRD, la diputada Laura Lynn Fernández Piña lamentó la posición “de las y los compañeros oficialistas”, quienes 

hicieron parecer que “se están haciendo mal las cosas”. Estimó que se le debió haber permitido al secretario comparecer 

ante las y los diputados; “de esta manera pareciera que no se están haciendo bien las cosas en algunos temas y quieren 

evitarse la pena de poderlo tratar”. Comentó que hay temas importantes como el cabotaje.  
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El diputado Sergio Barrera Sepúlveda (MC) indicó que en un afán de construcción y de apoyo hacia el sector turístico, “no 

hay nada más importante que el diálogo con quien lo encabeza que es nuestro secretario de Turismo y el trabajo que nosotros 

como legisladores debemos hacer es mantener ese diálogo”. Mencionó que “el hecho de que hoy muchos de los diputados 

y diputadas estén bloqueando una comparecencia habla de la poca transparencia”.   

Alma Anahí González Hernández, diputada de Morena, aclaró que el tema del cabotaje no pertenece a la Comisión de 

Turismo. “No estamos en contra de un diálogo y rendición de cuentas, nosotros como grupo parlamentario de Morena 

apoyamos que el secretario Torruco venga a una reunión de trabajo, pero pues no quisieron cambiar el formato y por eso 

votamos en contra”.     

El diputado Bruno Blancas Mercado (Morena) destacó que el trabajo y la transparencia que se hace en cada una de las 

secretarías, así como en el Gobierno Federal, “demuestra que la representación del pueblo se está dando a través de un 

sistema nuevo de política, de transparencia y rendición de cuentas”. Enfatizó que el secretario de Turismo está de puertas 

abiertas.      

En tanto, la diputada María Guadalupe Alcántara Rojas (PRI) señaló que el tema del cabotaje corresponde a las comisiones 

de Infraestructura y de Comunicaciones y Transportes, pero “todos vamos a votar en un momento dado la iniciativa”. 

Sugirió invitar a una reunión a la industria de aeronáutica para que explique y conocer “todos estos temas tan importantes 

para el turismo en cuestión de aviación”.  

A su vez, la diputada Carolina Beauregard Martínez (PAN) mostró su desacuerdo con que “el secretario de Turismo no 

quiera comparecer ante esta Comisión”. Al final esto es lo correcto, es lo constitucional y en esta instancia “hemos tratado 

de establecer ese diálogo, pero no hay reciprocidad del otro lado”. Esa dependencia federal “no escucha a la Comisión de 

Turismo”.  

Paulina Aguado Romero, diputada del PAN, dijo que es lamentable. “Esto habla de una falta de respeto, de apego a la ley 

de lo que corresponde y le compete al secretario de Turismo; él tiene que presentarse, él debe rendir cuentas y nosotros 

debemos hacer nuestro trabajo. Tenemos dudas o pendientes; es momento de exigir que cumpla cabalmente con su 

obligación”.   

Paola Tenorio Adame (Morena) indicó que “no estamos oponentes a que venga el secretario; estamos en contra de la forma 

como se dieron las situaciones, pero claro que estamos dispuestos al diálogo y conscientes de que representamos a la mayoría 

de los mexicanos y de las mexicanas y que tenemos esa responsabilidad muy clara”. 
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Entrevista / Ildefonso Guajardo Villareal (Diputado 

– PRI) 

“Es una buena noticia (instalación de planta de Tesla en México) porque libera el 

interés que ya tiene el Gobierno Federal de colgarse la medalla pues nos indica que a 

lo mejor ahí les va a hacer sentido pues que el futuro no es de combustión, el futuro es 

eléctrico y eso a lo mejor, a pesar de que ya cometimos el error de la refinería, 

recompone el futuro de las energías alternativas en México, ese sería el primer punto, 

porque sería muy incongruente simplemente ser farol de la calle y obscuridad de la 

casa”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1ewx5PdgE_YBmdBXhe9Dln4Ta85fFUh32/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1ewx5PdgE_YBmdBXhe9Dln4Ta85fFUh32/view
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Entrevista / Yerico Abramo Masso (Diputado – PRI) 

 “Hace un par de meses propuse una iniciativa de ley para evitar que las famosas 

aplicaciones electrónicas o mejor conocidas monta-deudas, sigan haciendo de las 

suyas, engañando a la gente utilizando información personal, al autorizar las cookies o 

las condiciones que ponen en estas aplicaciones disfrazadas de prestamistas 

bancarios, que no lo son, que son agiotistas, defraudadores, que bajan tu información, 

tus contactos, tus archivos y aparte te cobran con violencia psicológica y con 

amedrentamiento”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1bgewG2jZkwYaAXfwqHuKhAdZFlYfOJ7g/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1bgewG2jZkwYaAXfwqHuKhAdZFlYfOJ7g/view
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Ven hipócrita que Alito marche y quiera aferrarse 

a dirigencia 
Alejandro Moreno va a perder la “guerra” que inició al modificar los estatutos del PRI, con el fin de 

ampliar su periodo al frente del partido, y “lo vamos a obligar a que deje la presidencia en agosto de 

este año, como está establecido que es el cumplimiento de su término”, advirtió Fernando Lerdo de 

Tejada, una de las voces más críticas de la gestión del líder del tricolor. 

En entrevista con La Razón, consideró que el hecho de que el dirigente nacional del PRI haya 

marchado para defender al INE y ahora desafíe la resolución con la que el órgano electoral frenó las 

modificaciones a los estatutos, que le permitirían ampliar su dirigencia, es un acto de hipocresía por 

parte de Alito. 

El exvocero de la Presidencia zedillista y uno de los priistas que impugnó las reformas estatutarias 

también consideró que es una contradicción que Alejandro Moreno haya ido a manifestarse este 

domingo en contra del Plan B, mientras que los cambios que impulsó dentro del PRI los justificó con lo 

que llamó “la inminente” publicación de la Reforma Electoral. 

“Quiero subrayar la hipocresía de este señor que, por un lado, dice que va a recurrir, junto con sus 

diputados, el Plan B, y por el otro lado habla de que es inminente su aprobación; entonces, es jugarle 

a las dos caras. Es una traición también”, dijo. 

Lerdo de Tejada consideró que este desafío a las instituciones electorales será en balde pues, aunque 

Moreno Cárdenas acuda “a patalear o lo que sea” ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF), las reformas a los estatutos priistas no serán validadas. 

 “La realidad es que va a perder esta guerra importantísima y lo vamos a obligar a que deje la 

presidencia (del PRI) en agosto de este año, como está establecido”, dijo 

Insistió en que las reformas estatutarias son “tramposas”, pues con ellas lo que buscó Moreno 

Cárdenas, dijo, es “poder disponer de los recursos del partido en el año electoral para hacerse de las 

listas de los candidatos, a efecto de imponer a los candidatos que ha querido”. 

Además, aseguró que las modificaciones fueron llevadas a cabo fuera de los planteamientos que los 

propios estatutos marcan, pues debieron ser llevadas ante la Asamblea Nacional de su partido. 

https://www.razon.com.mx/mexico/senalan-hipocresia-marcha-alito-ine-519433 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/senalan-hipocresia-marcha-alito-ine-519433
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Alejandro Moreno afirma que no le preocupa que 

el INE invalidara las reformas a sus estatutos 

El dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, afirmó que no le preocupa que el 

Instituto Nacional Electoral haya invalidado las reformas a los estatutos de su partido 

que le permitían permanecer en el cargo hasta 2024. 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1nVLiZ5TN8-AoU-y7E3kdHgqgJdwfYOde/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1nVLiZ5TN8-AoU-y7E3kdHgqgJdwfYOde/view
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Descalifica 'Alito' Moreno el revés del INE 
 

Alejandro 'Alito' Moreno se mostró inconforme con el revés del INE que impide que extienda su 
dirigencia en el PRI hasta 2024. 
 
https://www.debate.com.mx/politica/Descalifica-Alito-Moreno-el-reves-del-INE-20230301-0028.html 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.debate.com.mx/politica/Descalifica-Alito-Moreno-el-reves-del-INE-20230301-0028.html
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Necesitamos alianza todos.- Alejandro Moreno 
 

Alejandro Moreno, líder nacional del PRI, aseguró que aun cuando su dirigencia concluyera en agosto 
próximo, como marca su periodo estatutario, la alianza Va por México no corre riesgo, porque la mayoría 
en el tricolor apoya ir en coalición al proceso electoral de 2024. 
En entrevista, insistió en que el PRI, el PAN y el PRD tienen claro que sin la coalición el bloque opositor 
se acabaría. 
 
https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/necesitamos-alianza-todos--alejandro-moreno-
20230301-2029497.html 
 
 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/necesitamos-alianza-todos--alejandro-moreno-20230301-2029497.html
https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/necesitamos-alianza-todos--alejandro-moreno-20230301-2029497.html
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Sin coalición el bloque opositor se acabaría: Alito 

Alejandro Moreno, líder nacional del PRI, aseguró que aun cuando su dirigencia concluyera en agosto 

próximo, como marca su periodo estatutario, la alianza Va por México no corre riesgo, porque la 

mayoría en el tricolor apoya ir en coalición al proceso electoral de 2024. 

 

https://planoinformativo.com/907227/sin-coalicion-el-bloque-opositor-se-acabaria-alito 

 

 

 

 

 

 

https://planoinformativo.com/907227/sin-coalicion-el-bloque-opositor-se-acabaria-alito
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Osorio Chong afirmó que el PRI se encuentra en 

un impasse desde 2018 

El coordinador del PRI en el Senado, Miguel Ángel Osorio Chong, afirmó que su partido 

se encuentra en un impasse desde 2018 que lo ha llevado a perder todas las elecciones 

disputadas en los últimos cinco años y cuestionó el desempeño de Alejandro ‘Alito’ 

Moreno, al frente del PRI. 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AEWTDjxcItNGUhY&cid=75F18D3264FEE48F&id

=75F18D3264FEE48F%213297&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AEWTDjxcItNGUhY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213297&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AEWTDjxcItNGUhY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213297&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
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Comisión realiza el Foro: “Sustentabilidad en la 
Ganadería: Panoramas, Retos y Oportunidades” 

 

Participan productores, industriales, investigadores y servidores públicos 

Boletín No.3814 

Comisión realiza el Foro: “Sustentabilidad en la Ganadería: Panoramas, Retos y Oportunidades” 

• Participan productores, industriales, investigadores y servidores públicos 

• Las aportaciones permitirán a las y los diputados generar condiciones legales, presupuestales y de política pública 

La Comisión de Ganadería, que preside la diputada María del Refugio Camarena Jáuregui (PRI), llevó a cabo el Foro: 

“Sustentabilidad en la Ganadería: Panoramas, Retos y Oportunidades”, con el propósito de conocer desde la experiencia de 

las y los productores, industriales, investigadores y servidores públicos, las estrategias para lograr una ganadería sustentable 

y, con ello, generar condiciones legales, presupuestales y de política pública.  

La vicepresidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, diputada Noemí Berenice Luna Ayala (PAN), resaltó 

que, a pesar de que se tiene un gran potencial, la ganadería y agricultura tienen grandes retos. Deseó que este foro “sea de 

gran productividad para la nación”. 

Precisó que no hay política pública exitosa si no hay presupuesto, por lo que confió en que este foro sea motivo de 

sensibilidad para que en la próxima discusión del presupuesto se amplíe el recurso destinado a las políticas públicas del 

sector primario. 

La presidenta de la Comisión de Ganadería, diputada María del Refugio Camarena Jáuregui, sostuvo que la sustentabilidad 

en la ganadería debe tener inversión para capacitar y certificar, mejorar la calidad y la eficiencia en la productividad, para 

que a través de mejores prácticas se logre un equilibrio que salvaguarde y preserve los recursos naturales y el respeto al 

medio ambiente. 

Afirmó que este foro aportará elementos para entender que las actividades ganaderas no son las principales causantes de las 

emisiones de gases efecto invernadero y que se transita a prácticas sustentables relacionadas con la alimentación, el bienestar 

y sanidad. Además, será de gran utilidad para las y los diputados, así como para las y los pequeños productores pecuarios; 

“nos daremos cuenta que la ganadería sustentable es un asunto que nos compete a todas y a todos”. 
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 El diputado Antolín Guerrero Márquez (Morena) dijo que hay ejidatarios y pequeños productores cuyas condiciones son 

empíricas y rudimentarias, quienes “posiblemente si se les habla del bono de carbono probablemente no van a tener mucha 

idea de cómo está este asunto”; y preguntó: “cuál sería la contribución que esta soberanía puede hacer para poder impulsar 

a los pequeños productores”. 

El diputado de Morena, Maximiano Barboza Llamas, mencionó que es fundamental que esta instancia legislativa trabaje en 

la reglamentación de los sectores de apicultura que permita combatir el contrabando de ganado, falsificación de miel y la 

importación de leche en polvo. 

A su vez, el diputado Salvador Alcántar Ortega (PAN) consideró que si no existe presupuesto no puede haber 

sustentabilidad, por lo que pidió que no se satanice al sector ganadero en cuanto a la generación de emisiones de gases de 

efecto invernadero, sino que se trabaje de manera conjunta para buscar acciones que beneficien a todas y todos. 

Conferencias magistrales 

En su conferencia magistral “Panoramas, Retos y Oportunidades de la Ganadería Sustentable en México”, Dan Jafhet 

Bolaños López, director de la Comisión Técnico Consultiva de Coeficientes de Agostadero (COTECOCA), de la Secretaría 

de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), indicó que el sector ganadero aporta el 4.03 por ciento del Producto Interno 

Bruto y es el séptimo productor mundial, al generar 40 mil millones de dólares. 

Agregó que la ganadería sustentable tiene un enorme potencial de captura y almacenamiento de carbono en el suelo, 

mantiene la salud y productividad del 60 por ciento de los ecosistemas terrestres del país. No obstante, detalló que el desafío 

es incrementar la producción de alimentos de origen animal con el menor impacto ambiental, bajo escenarios inciertos de 

cambio climático de tipo económico y sanitario. 

Susana Prado Tasch, investigadora “A” del Centro de Estudios para el Desarrollo Rural Sustentable y la Soberanía 

Alimentaria (CEDRSSA) de la Cámara de Diputados, en su conferencia magistral “Diseño e implementación de políticas 

públicas para atender la emisión de gases de efecto invernadero”, enfatizó que el consumo de combustibles fósiles para 

transporte y la generación de electricidad es la principal fuente de la emisión de carbono. 

Sostuvo que para alcanzar la reducción de emisión de gases de efecto invernadero en la agricultura es necesaria una mayor 

participación de los sectores social, privado y académico en el diseño de políticas públicas. Asimismo, fortalecer la 

divulgación de conocimientos científicos y saberes tradicionales respecto a los efectos del cambio climático en el sector 

agropecuario y acciones de adaptación y mitigación que se deben implementar. 

 En la conferencia magistral “La Porcicultura sustentable en el siglo XXI”, José Zaga Mizrahi, gerente de Relaciones 

Gubernamentales, Normatividad y Asuntos Internacionales de la Organización de Porcicultores Mexicanos, señaló que esta 
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actividad centenaria esreconocida como un pilar en el desarrollo de la industria agroalimentaria y potenciadora de 

crecimiento económico. 

Por lo anterior, detalló que esta industria mira a la sostenibilidad como el marco que define el camino hacia el futuro, 

haciéndola rentable y para que ofrezca proteína de la mejor calidad, al promover el cuidado y la conservación del medio 

ambiente y del cuidado del agua. 

Leticia Deschamps Solórzano, coordinadora de Proyectos en Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura, 

IICA, en su conferencia “Ganadería en México, Caminando hacia la Resiliencia y Reducción de Emisiones”, expresó que 

la ganadería sustentable es una solución para mitigar o contrarrestar los efectos del cambio climático, pero se requieren 

políticas de desarrollo sustentable en el sector. 

Subrayó la importancia de promover buenas prácticas de producción ganadera, impulsar acciones de reducción de emisiones 

derivadas de la deforestación y la degradación forestal y fortalecer el financiamiento a los pequeños y medianos productores 

para que transiten a una ganadería sostenible. 

Hugo Fragoso Sánchez, presidente Ejecutivo de la Asociación Nacional de Establecimientos TIF, A.C, presentó su 

conferencia “La Sustentabilidad en la Industria de la Carne”. Enunció que es fundamental que se impulsen los rastros del 

TIF, ya que estos están obligados a cumplir las Normas Oficiales y los programas de sustentabilidad, lo cual contribuye a 

la disminución de las emisiones de carbono. 

Relató que en el país los rastros en su mayoría no tienen las características necesarias para que sean amigables con el medio 

ambiente, por lo que propuso que la Comisión promueva que cuenten con un proceso de envasado, empacado, refrigerado 

o industrializado y que estén sujetos a regulación por parte de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 

Mesa 1. Sustentabilidad en la Producción de Carne Bovina 

Néstor Guerrero Sánchez, responsable del Departamento de Sustentabilidad de la Confederación Nacional de 

Organizaciones Ganaderas, dijo que la ganadería genera el nueve por ciento de los gases de efecto invernadero en México. 

Por ello, los ganaderos han trabajado para conservar los recursos naturales adaptando prácticas de conservación; sin 

embargo, se requiere de capacitación y financiamiento para elevar la productividad y competitividad, agregó. 

El vicepresidente de Sustentabilidad de la Asociación Mexicana de Productores de Carne, AMEG A.C, Vicente Torres 

Rodríguez, sostuvo que México es sustentable en la producción de carne, lo cual permite aportar en el enfriamiento de la 

atmosfera. Afirmó que el verdadero causante del cambio climático es el factor humano, ya que al aumentar la población se 

incrementa la demanda de recursos y servicios, lo cual implica una creciente emisión de carbono. 
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Mildred Villanueva Martínez, vicepresidenta de Normalización y Sustentabilidad del Consejo Mexicano de la Carne, 

COMECARNE, comentó que el reto de la industria de la carne es lograr la transición a modelos de producción más 

sostenibles para disminuir la huella de carbono de la ganadería, generar cadenas de suministro que ayuden a aminorar el 

cambio climático y asegurar la seguridad alimentaria con el menor impacto ambiental posible. 

Mesa 2. Sustentabilidad en la Producción de Leche Bovina 

Sergio Soltero Gardea, secretario técnico de la Comisión Ejecutiva Bovinos Leche, CEBL., resaltó la importancia de este 

foro en el ámbito legislativo para que se propongan, discutan y acuerden estrategias contenidas en políticas públicas, a fin 

de generar la claridad y certeza de la dirección de los eslabones de la cadena de valor en México, especialmente micro y 

pequeñas empresas, en el corto, mediano y largo plazo. 

El presidente de la Asociación de Productores de Leche de Aguascalientes, Jaime González Ulloa, resaltó que la 

sustentabilidad en este sector productivo depende del consumo nacional, por lo que pidió a las y los integrantes de esta 

Comisión promover su consumo y evitar que las empresas y el mismo gobierno importen leche en polvo. 

Mariano Salceda Servín de la Mora, presidente de la Cámara Nacional de Industriales de la Leche, comentó que es necesario 

que las leyes y normatividad sean objetivas, alcanzables y económicamente viables para todo el país, que estén alejadas de 

los idealismos y de intereses particulares, se sustenten en aspectos técnicos y científicos, se encuentren alineadas a la 

reglamentación internacional e incluyan y promuevan la competitividad, agilidad y dinamismo en su implementación. 

Mesa 3. Avicultura sustentable, prácticas en el presente y su visión para el futuro 

El presidente de la Unión Nacional de Avicultores, David Castro Monroy, apuntó que las granjas avícolas actualmente 

utilizan menos recursos naturales y disminuyeron sus emisiones contaminantes, en comparación con las mismas en 1960, 

gracias a los avances en la producción, desde el cultivo de alimentos para la crianza de gallinas ponedoras y en la engorda 

de pollo. 

Mesa 4. Apicultura y polinización: formula de sustentabilidad alimentaria y ambiental 

Arturo Carrillo Sánchez, coordinador de la Alianza Nacional Apícola, afirmó que, sin abejas, el planeta que conocemos 

desaparece; por ello, planteó la necesidad de instalar una mesa de trabajo para buscar soluciones respecto a las afectaciones 

que genera la ganadería en esta actividad y solicitó a las y los diputados un apoyo económico por el 5.5 por ciento del valor 

del sector para atender las amenazas para esta especie como los plaguicidas, deforestación, plagas y depredadores.   

Juan José Pale Lara, presidente de la Asociación Ganadera Nacional de Criadores de Abeja Reina y Núcleos, opinó que el 

sector apícola necesita que se legisle en el control de productos químicos que dañan a las abejas, combatir la tala masiva, 

dar a conocer la afectación de los monocultivos, generar campañas de consumo de miel a nivel nacional, regular la 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 02/03/2023 LEGISLATIVO 

 

adulteración de la miel, difundir que esta actividad es una herramienta para el crecimiento agropecuario y ganadero y crear 

una ley de apicultura y polinización. 

Vía plataforma digital, Arnulfo Ordoñez Maldonado, presidente de HERMES HONEY, manifestó que la apicultura no sólo 

contribuye a la polinización, sino que su néctar se puede convertir en proteína, dando posibilidad a la generación de vida en 

otras especias animales. Ante ello, propuso que esta actividad se considere como factor de seguridad ecosistémica al revertir 

las afectaciones del cambio climático. 
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Cámara de Diputados se convierte en escenario 

de discusión por caso García Luna 

 La Cámara de Diputados fue escenario de un nuevo choque frontal entre la oposición 

y la mayoría, otra vez por el caso de García Luna.  

La discusión política se convirtió en dos horas y media de gritos, en un reparto de 

acusaciones por presuntos nexos con el crimen organizado, provocaciones e insultos.  

El promovente del debate y vicecoordinador del Partido del Trabajo, Gerardo 

Fernández Noroña, fue el primero en advertir que como se juzgó a García Luna, se 

juzgará al expresidente Felipe Calderón. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AOZqZTSc6N70W5s&cid=75F18D3264FEE48F&i

d=75F18D3264FEE48F%213291&parId=75F18D3264FEE48F%213289&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AOZqZTSc6N70W5s&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213291&parId=75F18D3264FEE48F%213289&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AOZqZTSc6N70W5s&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213291&parId=75F18D3264FEE48F%213289&o=OneUp
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Ataques difamatorios 

MÉXICO (SERGIO SARMIENTO).- Mario Delgado, presidente de Morena, demandó al INE 

que cancele el registro del PAN como partido por sus nexos con Genaro García Luna 

y el narcotráfico. Gerardo Fernández 

Noroña, por su parte, afirmó en la 

Cámara de Diputados: “Dicen que 

García Luna no es panista, pero estuvo 

en el gobierno del cabeza hueca de Fox, 

en materia de seguridad, y luego dice 

Calderón que una persona no puede 

echar a perder el trabajo de todo su 

gobierno usurpador.  

Con el pequeño detalle, que esa persona era nada menos que su secretario de 

seguridad pública…”. 

La oposición respondió con una denuncia ante el INE para que se investigue el 

financiamiento de Morena por el narcotráfico. Los diputados de la oposición exhibieron 

en la Cámara carteles del presidente López Obrador saludando de mano a la madre 

del Chapo Guzmán con textos que señalaban los 143 mil asesinatos acumulados en un 

gobierno en que se aplica la política de “abrazos y no balazos”. 

 

https://politico.mx/ataques-difamatorios 

 

 

https://politico.mx/ataques-difamatorios
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Hoy está claro que Genaro García Luna trabajaba para el 
narco, como lo denuncié durante años: Fernández Noroña 

 
Durante la sesión de hoy, al hablar sobre Genaro García Luna, el vicecoordinador del Grupo 
Parlamentario del Partido del Trabajo (GPPT), Gerardo Fernández Noroña, recalcó que ahora es claro lo 
que durante años él denunció, respecto a que el exsecretario de seguridad pública tenía vínculos con el 
narcotraficante Joaquín “Chapo” Guzmán. 
 
https://efekto10.com/hoy-esta-claro-que-genaro-garcia-luna-trabajaba-para-el-narco-como-lo-
denuncie-durante-anos-fernandez-norona/ 
 
 
 

https://efekto10.com/hoy-esta-claro-que-genaro-garcia-luna-trabajaba-para-el-narco-como-lo-denuncie-durante-anos-fernandez-norona/
https://efekto10.com/hoy-esta-claro-que-genaro-garcia-luna-trabajaba-para-el-narco-como-lo-denuncie-durante-anos-fernandez-norona/
https://efekto10.com/hoy-esta-claro-que-genaro-garcia-luna-trabajaba-para-el-narco-como-lo-denuncie-durante-anos-fernandez-norona/
https://efekto10.com/
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Diputado Marcelino Castañeda acusa a Morena 

de hacer un circo por el caso García Luna 

El diputado del PT, Gerardo Fernández Noroña, acusó a la derecha de mentir y 

desinformar por el encuentro del presidente López Obrador con la madre del Chapo 

Guzmán.  

El perredista Marcelino Castañeda acusó a Morena de hacer un circo sobre el caso de 

Genaro García Luna, a pesar de que no fue juzgado en México. 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1qviRVm3kmyMsCWiI5V6WhB3JHwELT_Be/view 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1qviRVm3kmyMsCWiI5V6WhB3JHwELT_Be/view
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Piden a comisiones se analice iniciativa del Ejecutivo para 
poner un alto a los abusos de las aerolíneas 

 
La diputada Ana Karina Rojo Pimentel (PT) hizo un llamado a las comisiones de Comunicaciones y 
Transportes y de Economía, Comercio y Competitividad para analizar la iniciativa remitida por el 
Ejecutivo Federal, que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de la Ley de Aeropuertos y de 
la Ley de Aviación Civil, a fin de poner un alto a abusos de aerolíneas.  
 
https://www.omnia.com.mx/noticia/259464/piden-a-comisiones-se-analiceiniciativa-del-ejecutivo-
para-poner-un-alto-a-los-a 
 
 

https://www.omnia.com.mx/noticia/259464/piden-a-comisiones-se-analiceiniciativa-del-ejecutivo-para-poner-un-alto-a-los-a
https://www.omnia.com.mx/noticia/259464/piden-a-comisiones-se-analiceiniciativa-del-ejecutivo-para-poner-un-alto-a-los-a
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Fernández Noroña remontó: sin ser “corcholata” 

es el tercero para suceder a AMLO  

 

La casa encuestadora México Elige señaló algunos puntos relevantes en el posicionamiento de las y los aspirantes 

a la presidencia de cara a las elecciones de 2024, donde se destacó el crecimiento de Gerardo Fernández 

Noroña, diputado del PT, entre los perfiles que buscan la candidatura por la coalición Juntos Hacemos Historia. 

México Elige ha sido una agencia que, a través de sus procesos consultivos, ha obtenido resultados muy 

cercanos a los que se tienen después de diferentes elecciones. De hecho, previó las victorias de Movimiento 

Regeneración Nacional (Morena) en las elecciones de 2021 y 2022. 

Ahora, con la mirada en los comicios de 2024, donde se definirá la presidencia de la república, la jefatura de 

gobierno de la Ciudad de México, la renovación del Congreso de la Unión (Cámara de Diputados y Senado de la 

República) y ocho gubernaturas más, México Elige mostró que la favorita para la jefatura del ejecutivo federal 

por parte de la Cuarta Transformación (4T) es Claudia Sheinbaum, seguida de Marcelo Ebrard y Gerardo 

Fernández Noroña. […] 

Fernández Noroña remontó: sin ser “corcholata” es el tercero para suceder a AMLO - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/02/fernandez-norona-remonto-sin-ser-corcholata-es-el-tercero-para-suceder-a-amlo/
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Participó el diputado Gerardo Fernández 
Noroña en conversatorio de la FIL del Palacio 

de Minería 
 

Boletín No.3817 

Participó el diputado Gerardo Fernández Noroña en conversatorio de la FIL del Palacio de Minería 

El presidente del Consejo Editorial de la Cámara de Diputados, diputado Gerardo Fernández Noroña (PT), participó este 

miércoles en un conversatorio sobre este órgano legislativo, en el marco de la Feria Internacional del Libro (FIL) del Palacio 

de Minería. 

Desde el salón "Universitarios" del recinto de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el parlamentario 

explicó que el esfuerzo para editar diversas obras, "es con el reconocimiento e impulso de las siete fuerzas políticas de la 

Cámara de Diputados 

Fernández Noroña, también vicecoordinador de su grupo parlamentario, resaltó que los productos literarios emitidos por la 

Cámara de Diputados serán presentados en más de diez ferias del libro en todo el país, gracias al consentimiento de los 500 

representes del pueblo, que aprueban las actividades del Consejo Editorial que preside. 

El legislador recordó que todas las obras impresas en los talleres gráficos de la Cámara de Diputados son distribuidas de 

manera gratuita, incluso, "vía correo electrónico se puede solicitar la cantidad de obras que estén a disposición, con envío 

a domicilio de manera gratuita, solo para la zona metropolitana del valle de México". 
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Entrevista / Salomón Chertorivski Woldenberg 

“Más de dos terceras partes de toda la contaminación del Valle de México vienen del 

Estado de México y de Hidalgo, llegan con los vientos, llegan por diferentes fuentes, 

pero una fuente principal, sobre todo por el tema del azufre, que es uno de los 

componentes del combustóleo que se utiliza para que funcione la termoeléctrica de 

Tula. Están usando combustóleo que es casi cien por ciento por encima de lo que la 

norma permitiría en cuanto a su proporción de azufre y eso está siendo una pieza 

fundamental de la contaminación. Por eso interpusimos estas denuncias para que se 

investigue lo que está sucediendo en Tula y tomen las medidas pertinentes”. 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1MVrX1_iCb1QdxLlizqEtArEot9hClk5x/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1MVrX1_iCb1QdxLlizqEtArEot9hClk5x/view
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Urge frenar clonación de patrullas y otros vehículos 

oficiales: Raymundo Atanacio 

El diputado federal Raymundo Atanacio Luna presentó un Punto de Acuerdo dirigido a los gobiernos 

federal, estatales y municipales, para que refuercen sus esquemas de seguridad a fin de combatir la 

clonación de vehículos oficiales. 

 

https://efekto10.com/urge-frenar-clonacion-de-patrullas-y-otros-vehiculos-oficiales-raymundo-atanacio/ 

 

https://efekto10.com/urge-frenar-clonacion-de-patrullas-y-otros-vehiculos-oficiales-raymundo-atanacio/
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Aprueba Comisión de Atención a Grupos 
Vulnerables dictamen sobre asistencia personal 

 

Por unanimidad reformó la Ley General para la inclusión de las Personas con 
Discapacidad 

Boletín No.3818 

Aprueba Comisión de Atención a Grupos Vulnerables dictamen sobre asistencia personal 

• Por unanimidad reformó la Ley General para la inclusión de las Personas con Discapacidad 

La Comisión de Atención a Grupos Vulnerables, presidida por la diputada Gabriela Sodi Miranda (PRD), aprobó por 

unanimidad el dictamen que reforma la Ley General para la inclusión de las Personas con Discapacidad, en materia de 

asistencia personal, accesibilidad y capacitación. 

Con la adición a de la fracción II Bis al artículo 2, se define a la asistencia personal como el apoyo humano a una persona 

con discapacidad para la realización de sus actividades, con el propósito de alcanzar el mayor nivel de independencia. 

Mientras que la inclusión de un párrafo quinto al artículo 4, destaca que las dependencias y entidades de la Administración 

Pública, en coordinación y de conformidad con su ámbito de competencia, implementarán programas de capacitación 

dirigidos a su personal, sobre la atención a las personas con discapacidad y sus derechos. 

El documento considera vital que en la legislación nacional se comiencen a implementar mecanismos y estrategias que 

ubiquen en el mapa de la inclusión de las personas con discapacidad en México la “asistencia personal”. 

De ahí, que su finalidad sea incluir su definición y equipararla a las demás medidas de nivelación o acompañamiento que 

contiene la Ley General para la Inclusión de las Personas con Discapacidad. 

Sodi Miranda expresó que se tenían algunas iniciativas que estaban por precluir y traían la misma materia, por eso las 

recapitulamos y trabajamos en conjunto para que salieran e impulsarlas en el pleno, porque sabemos de la necesidad y 

urgencia de estos tres temas como es la asistencia personal, accesibilidad y capacitación. 

La diputada Norma Angélica Aceves García (PRI) se congratuló por el avance en el tema de asistencia personal, ya que de 

acuerdo a datos oficiales persisten barreras para la vida independiente en comunidad para muchas personas con 
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discapacidad, por lo que el suministro de asistencia humana es una condición necesaria para la inclusión y participación 

plena de las personas que viven con alguna discapacidad. 

Precisó que, de acuerdo al Inegi, en el país viven alrededor de 20 millones de personas con discapacidad, con alguna 

limitación o alguna condición mental, cifra que permite ver el tamaño del reto que tenemos que hacer, pues la Ley se limita 

a hacer mención de los perros guía o animales de asistencia, por lo que es importante ir un paso adelante con el nuevo 

paradigma de la discapacidad que impulsa a construir una sociedad inclusiva para todos los grupos poblacionales.  

La diputada Mónica Herrera Villavicencio (Morena) dijo que las personas con una condición de discapacidad requieren 

mejores ajustes para tener mayor accesibilidad y que la aprobación del dictamen es un “gran logro”.   

“Sigamos haciendo visibles los ajustes que nosotros necesitamos”. Invitó a las personas con discapacidad y familiares 

ayudar a hacer presencia y generar mayor conciencia para realizar cambios en infraestructura y lo que se requiera.      

Información de evento 

La diputada Sodi Miranda informó sobre el programa de la gira de trabajo a Chicago, Illinois y dijo que se está en la espera 

de las invitaciones oficiales por parte del consulado de Chicago.   

Explicó que dicha gira se tiene prevista del 22 al 25 de marzo, en la cual se llevarán a cabo mesas de trabajo con expertos, 

legisladores y funcionarios de gobierno, lideres migrantes, así como muestras culturales y artísticas.  

Consideró que no se debe perder la oportunidad porque es un tema fundamental y “tenemos que ir a aprender cómo lo han 

logrado”. Aclaró que van a ser gastos propios, por lo que la invitación está abierta para las diputadas y los diputados.  
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Comisión de Cambio Climático avaló dictamen 
para atender crisis en materia de biodiversidad 

 

Boletín No.3807 

Comisión de Cambio Climático avaló dictamen para atender crisis en materia de 

biodiversidad 

• También emitió opinión a la iniciativa para garantizar en la planeación nacional el derecho 

humano al medio ambiente  

La Comisión de Cambio Climático y Sostenibilidad, presidida por la diputada Edna Gisel Díaz 

Acevedo (PRD), aprobó con 23 votos el dictamen con punto de acuerdo que pide incorporar en las 

legislaciones estatales y ordenamientos municipales los objetivos y metas del Marco Mundial 

Kunming-Montreal de la Diversidad Biológica. 

Desde plataforma digital, el promovente, diputado Enrique Godínez del Río (PAN), expresó que el 

pasado 19 de diciembre, en la Conferencia de las Partes (COP 15), celebrada en Montreal, se 

adoptó ese marco global, cuyo propósito es atender la crisis en materia de biodiversidad.  

Afirmó que se requiere de voluntad política, la cual dependerá de la acción y cooperación entre 

todos los niveles de gobierno. Para México, dijo, ese marco es de especial importancia porque en 

él están plasmados algunos temas relevantes, como la promoción de los derechos indígenas y de 

las mujeres. 

Consideró necesaria la participación activa de los gobiernos locales, debido a que hay temas en 

los que tienen especial competencia, como el uso del suelo, que en muchos de los casos da inicio 

a procesos de degradación del hábitat de las especies, así como el desarrollo de proyectos 

inmobiliarios.    

Emite opinión sobre derecho humano a un medio ambiente limpio 

Con 19 votos a favor, la instancia emitió opinión, en sentido positivo, a la iniciativa con proyecto 

de decreto que reforma y adiciona el artículo 2º de la Ley de Planeación, suscrita por la diputada 

Adriana Bustamante Castellanos (Morena). 
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Su propósito es garantizar como principio de la planeación nacional el derecho humano a un 

medio ambiente limpio, saludable y sustentable a través de la gestión integral de riesgos, la 

adaptación y la mitigación al cambio climático. 

Bustamante Castellanos consideró importante que la planeación ayude a tener un México más 

sano y congruente con los principios de desarrollo sostenible y los derechos humanos, vinculado 

a un medio ambiente limpio, saludable y sostenible. 

Señaló que todo aquello que no esté planeado o planificado en ningún nivel de gobierno no podrá 

ser presupuestado, mucho menos incluido como política pública ni evaluado. El objetivo de la 

iniciativa, dijo, es dar seguimiento a los acuerdos que se han adoptado en las diferentes 

convenciones para limitar el calentamiento mundial por debajo de dos grados. 

Organizaciones exponen acciones 

En asuntos generales, la diputada Díaz Acevedo convocó a las y a los legisladores al conversatorio 

“Mujeres y Acción Climática”, que se realizará el próximo martes 7 de marzo, a las 16:00 horas, 

como parte del Día Internacional de la Mujer. 

En la reunión, representantes de la organización Costa Salvaje- WILDCOAST, afirmaron que desde 

2016 trabajan para conservar 21 mil hectáreas de ecosistemas costeros, principalmente 

manglares, y evitar que millones de partículas de carbono lleguen a la atmósfera. 

México, al ser el cuarto país a nivel mundial con mayor superficie de manglares, tiene la 

oportunidad de convertirse en líder en la lucha contra el cambio climático, por medio de la 

conservación, restauración y reforestación de estos ecosistemas.  

A su vez, integrantes de las organizaciones Centro de Colaboración Cívica, Red de Acción Climática 

Juvenil A.C, Comunicación y Educación Ambiental, Centro Mexicano de Derecho Ambiental, Cultura 

Ecológica y Red Global de Jóvenes por la Biodiversidad, se refirieron a la necesidad de implementar 

el Acuerdo de Escazú, relativo a los derechos de todas las personas al acceso a la información, la 

participación y la justicia en temas ambientales. 

En tanto, investigadores del Centro de Estudios para el Desarrollo Rural Sustentable y la Soberanía 

Alimentaria (CEDRSSA) de la Cámara de Diputados, presentaron a las y los integrantes de la 

Comisión una compilación de las reformas y adiciones a la Ley General de Cambio Climático. 
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Las diputadas Díaz Acevedo y Bustamante Castellanos resaltaron la actividad de las organizaciones 

civiles para abonar en el combate al cambio climático. Expresaron que desde la Cámara de 

Diputados se trabaja en acciones para hacerle frente a estos temas.  

Mediante plataforma digital, la diputada Julieta Mejía Ibáñez (MC) recordó que el Acuerdo de 

Escazú protege y promueve los derechos humanos, la igualdad y la no discriminación, es especial 

de las personas y grupos en situación de vulnerabilidad; mejora la rendición de cuentas, la 

transparencia y la gobernanza ambiental en el quehacer público.  

El diputado Ángel Domínguez Escobar (Morena) consideró de suma importancia la participación 

de las organizaciones civiles que invitan a que, juntos, se tomen las acciones necesarias ante estos 

problemas.  

También de Morena, la diputada Karla Estrella Díaz García agradeció a las organizaciones civiles 

por su información, la cual ayudará a impulsar iniciativas en los temas de medio ambiente. 

 



.. . .. .. .. . . .. .. .. . . . .

. . .. .. . .. . .. .. .. .

GRUPO PARLAMENTARIO 

DE LA LXV LEGISLATURA 

( COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL ) 
"2023, AÑO DE FRANCISCO VILLA, EL REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO". 
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Exigen cero impunidad en el caso García Luna 

 

El diputado federal, Jorge Llaven Abarca, subió a tribuna en la Cámara de Diputados para exigir se 

investigue hasta las últimas consecuencias el caso del ex secretario de Seguridad Pública de México, 

Genaro García Luna, y a todos los funcionarios que estuvieron involucrados de 2006 a 2012, 

principalmente al ex presidente Felipe Calderón Hinojosa, para que rindan cuentas y sin excepción 

alguna no haya impunidad. 

 

https://www.cuartopoder.mx/chiapas/exigen-cero-impunidad-en-el-caso-garcia-luna/441068/ 

 

 

https://www.cuartopoder.mx/chiapas/exigen-cero-impunidad-en-el-caso-garcia-luna/441068/
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Entrevista / David Colmenares Páramo (Auditor 

Superior de la Federación) 

“Hicimos ahora, este año, 2050 auditorías de la Cuenta Pública 2021, es la cifra más 

alta en la historia de la Auditoría y esto ha sido gracias a que hemos tenido un gran 

impacto en nuestro trabajo por el desarrollo tecnológico, fundamentalmente hemos 

implementado fuerte la presencia en el tercer orden de gobierno donde hay alrededor 

de 2 mil 500 municipios y ya estamos llegando casi a los mil. Tenemos luego dificultades 

con los municipios más pobres, los que están en condiciones de pobreza extrema, pero 

hemos avanzado. Obviamente que el universo que auditamos es muy amplio porque 

incluye no solamente el presupuesto sino también la Ley de Ingresos y 

fundamentalmente la deuda”. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AA1etogSF2vzTHY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FE

E48F%213287&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AA1etogSF2vzTHY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213287&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AA1etogSF2vzTHY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213287&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
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ASF reconoce fallos en el gasto de Segalmex y 

obras emblemáticas; confía en que "pronto se 

enderece el barco" 

MÉXICO (ANTONIO LÓPEZ).- Claudia 

Bazua Witte, auditora especial de 

Cumplimiento Financiero de la 

Auditoría Superior de la Federación 

(ASF), reconoció que en 2021, se 

presentaron fallos en el ejercicio del 

gasto principalmente en Segalmex y 

Diconsa, así como en las obras 

emblemáticas del gobierno federal.  

En reunión de trabajo con las y los 

integrantes de la Comisión de 

Vigilancia de la ASF, de la Cámara de Diputados, dijo que confía en que "pronto se 

enderece el barco". 

Durante el encuentro, la funcionaria explicó que durante la fiscalización a Segalmex y 

Diconsa, derivados de la cuenta pública 2021, quedan más de 4 mil 359 millones de 

pesos con solicitudes de aclaración, y señaló que en esa dependencia reportó que 

siguen buscando los justificantes de compra de maíz y frijol para poder comprobar 

recursos observados. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/asf-reconoce-fallos-en-el-gasto-de-segalmex-

y-obras-emblematicas-confia-en-que-pronto-se-enderece-el-barco 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/asf-reconoce-fallos-en-el-gasto-de-segalmex-y-obras-emblematicas-confia-en-que-pronto-se-enderece-el-barco
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/asf-reconoce-fallos-en-el-gasto-de-segalmex-y-obras-emblematicas-confia-en-que-pronto-se-enderece-el-barco
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Inició Comisión de Vigilancia análisis de los 
informes de fiscalización de la Cuenta Pública 

2021 
 

Se reunió con los funcionarios de la ASF, Claudia Bazúa Witte y Jaime 
Bolaños Cacho Guzmán 

Boletín No.3815 

Inició Comisión de Vigilancia análisis de los informes de fiscalización de la Cuenta Pública 

2021 

• Se reunió con los funcionarios de la ASF, Claudia Bazúa Witte y Jaime Bolaños Cacho Guzmán 

La Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación, que preside el diputado Pablo 

Guillermo Angulo Briceño (PRI), se reunió con Claudia María Bazúa Witte, Auditora Especial de 

Cumplimiento Financiero y Jaime Bolaños Cacho Guzmán, titular de la Unidad de Normatividad y 

Enlace Legislativo de la Auditoría Superior de la Federación (ASF). 

Angulo Briceño precisó que hoy inician una serie de reuniones de trabajo las y los legisladores con 

funcionarios de la ASF, para el análisis del Informe General del Resultado de la Fiscalización 

Superior de la Cuenta Pública 2021 y la Tercera Entrega del Informe del Resultado de la 

Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2021. 

Indicó que los ejercicios de rendición de cuentas abonan a generar mayor confianza en la 

ciudadanía para mejorar y perfeccionar la gestión pública, y se manifestó porque las reuniones 

fortalezcan el trabajo de la fiscalización y den resultados claros, con el fin de que quienes hayan 

cometido malos manejos o situaciones fuera de la legalidad, sean sancionados. 

Participación de diputadas y diputados 

La diputada Ana Elizabeth Ayala Leyva (Morena) resaltó que, de acuerdo a la ley, las observaciones 

en la Cuenta Pública aún son susceptibles de aclararse y justificarse, e inquirió qué se puede hacer 

para fortalecer a las unidades administrativas de la ASF y qué debe ser incorporado en la ley y en 

la normatividad para que las auditorías puedan combatir la corrupción. 
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El diputado Daniel Gutiérrez Gutiérrez (Morena) externó su preocupación sobre las áreas en las 

que las instituciones o entidades fiscalizadas deben tener mayor cuidado por sus auditorías 

especiales, para que sus alcances y resultados contribuyan al combate de la corrupción de las 

auditorías “forenses” y las áreas de oportunidad de las mismas, y respecto a las acciones para la 

recuperación de los recursos públicos que fueron observados en la fiscalización. 

La diputada Inés Parra Juárez (Morena) inquirió sobre las modificaciones del Reglamento Interno 

de la ASF, los informes de los casos de prescripción, y si “concentrar y burocratizar no va contra el 

principio de eficiencia y eficacia, y qué se cree que la ASF optará por acusar a corruptos o 

defenderlos; hay falta de compromiso de la institución por combatir la corrupción”. 

 Azael Santiago Chepi, diputado de Morena, se manifestó para que en el caso de Segalmex 

continúe la atención jurídica hasta llegar a las últimas consecuencias, y pidió abrir un espacio de 

discusión con otras áreas de la ASF para ampliar las capacidades y que más municipios puedan 

ser auditados.   

 Por el PAN, la diputada Sonia Murillo Manríquez pidió no dejar de cumplir lo que establece la 

Constitución Política en materia de fiscalización y pugnó por revisar a cabalidad los recursos de las 

megaobras de mayor relevancia, como son la Refinería Dos Bocas, el Tren Maya, el Aeropuerto 

Felipe Ángeles o las sucursales del Banco de Bienestar, pues el incremento de costos ha sido una 

constante, así como la participación de la Secretaría de la Defensa Nacional en las obras. 

El diputado Iván Arturo Rodríguez Rivera (PAN) recordó que para su grupo parlamentario uno de 

los ejes rectores de la democracia y el buen gobierno reside en los principios de transparencia y 

rendición de cuentas. Aplaudió que la ASF sostenga su trabajo bajo principios técnicos que abonan 

al ejercicio eficiente del gasto público y externó su preocupación sobre la evolución en los 

municipios.   

La diputada Cristina Ruiz Sandoval (PRI), vía zoom, argumentó que es de vital importancia el 

correcto manejo de los recursos públicos. Preguntó cuáles fueron los rumbos en donde más 

observaciones hay en la Cuenta Pública 2021 y cuánto es el monto observado en el caso de 

Segalmex. 

También por vía digital, el diputado del PRI, Hiram Hernández Zetina, se manifestó por conocer el 

monto que detectó la Auditoría Superior de la Federación respecto a la obra del Tren Maya, pues 

“ha llamado la atención y nos gustaría saber el monto observado hasta el momento”. 
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 Vía plataforma digital, Gilberto Hernández Villafuerte (PVEM) mencionó que siguen las 

observaciones sobre la gestión del gasto público y preguntó cuáles serían las principales áreas de 

oportunidad que se identifican en los resultados que contribuyan a tener finanzas sanas en todos 

los ámbitos. 

También del PVEM, el diputado Roberto Antonio Rubio Montejo cuestionó en qué consiste el nuevo 

modelo de fiscalización, los resultados, observaciones y acciones emitidas a los municipios del país 

y a las alcandías. 

Del PT, el diputado Jorge Armando Ortiz Rodríguez relató que en la Cuenta Pública 2021 se 

determinó recuperaciones por 64 mil 835 millones de pesos, pero llama la atención que es en 

estados y municipios donde se concentra el mayor volumen de recuperaciones por aclarar (52 mil 

211 millones de pesos); por eso, es vital conocer las expectativas que tiene la ASF sobre la 

aclaración, solventación y recuperación. 

Mario Alberto Rodríguez Carrillo, diputado de MC, externó su inquietud sobre las necesidades de 

la Auditoría para hacer una exploración mixta y tener mayor información sobre la profundidad del 

gasto, lo que daría mayor información del dinero que se destina a las entidades federativas. 

 El diputado Marcelino Castañeda Navarrete (PRD) mencionó que las auditorías dan cuenta de una 

mala administración, malos manejos y muchas irregularidades en las megaobras del gobierno, 

como son la Refinería Dos Bocas, el Tren Maya o el Aeropuerto Felipe Ángeles, por lo que es 

necesario conocer el daño. 

Intervención de funcionarios de la ASF 

Claudia María Bazúa Witte, Auditora Especial de Cumplimiento Financiero de la ASF, expresó que 

en la Cuenta Pública 2021, los rubros donde mayores observaciones hubo son Segalmex, Diconsa 

y Liconsa. El caso de Segalmex es emblemático; “no debe haber dilación y no vamos a caer en 

ninguna prescripción”. 

 Argumentó que sobre Segalmex y Diconsa, hubo una revisión de 20 mil 666 millones de pesos y 

se determinaron 6 mil 706 millones de pesos como monto observado. En cuanto a las obras 

insignia del actual gobierno, precisó que, en lo referente al Aeropuerto Felipe Ángeles, se revisó 

una muestra de 23 mil 957 millones de pesos, con observaciones por 37.6 millones de pesos. 

 Respecto, a la Refinería Dos Bocas, se revisó una muestra de 62 mil 835 millones de pesos, con 

observaciones de 384.6 millones de pesos; Tren Maya, se revisó 18 mil 483 millones de pesos, 
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donde se tuvieron observaciones por mil 399 millones de pesos. Además, el Insabi no tuvo ninguna 

observación de monto, sino en promociones de responsabilidad administrativas y 

recomendaciones. 

Lamentó que no se haya podido implementar un servicio público de carrera en la Administración 

Pública. Pugnó por avanzar en el uso de herramientas informáticas que permitan agilizar los 

trabajos de fiscalización y destacó la implementación del Buzón Electrónico. 

Recordó que las áreas de riesgo para los entes fiscalizados son en el manejo de los recursos 

públicos no solo en la contratación y adjudicación de bienes y servicios, sino en los pagos y 

concertaciones. “Esa es el área que se debe vigilar para que los recursos se aprovechen 

adecuadamente y se usen de forma eficiente, honrada y transparente”. 

Jaime Bolaños Cacho Guzmán, titular de la Unidad de Normatividad y Enlace Legislativo de la ASF, 

mencionó que la normatividad vigente tiene mucho espacio de estudio y análisis en las propuestas 

de actualización legislativa y la dispersión normativa da diferencia 

“Estos son los temas se deben discutir con las y los legisladores, porque aquí se genera la norma 

que aplica la Auditoría en el proceso de fiscalización superior; me parece que son temas que pocas 

veces se tiene la oportunidad de compartir; se necesita armonizar y homologar las disposiciones 

administrativas”, añadió.   

Indicó que, si de verdad se quiere un combate a la corrupción, se debe contar con marcos 

normativos eficientes y eficaces, que se puedan construir entre la ASF y la Cámara de Diputados. 
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Entrega Maru Campos su Primer Informe de Gobierno al 

Congreso del Estado 

La gobernadora María Eugenia Campos, arribó al Congreso del Estado para realizar la entrega formal 

de su Primer Informe de Gobierno, al pleno de los diputados. Entre lonas con consignas que portaban 

los diputados del Grupo Parlamentario de Morena, la mandataria estatal saludó a algunos legisladores 

y actores políticos que hacen presencia en el evento, y tomó su lugar como invitada en el salón de 

sesiones. 
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Bienvenido Tesla a NL, pronto estaremos en el centro del 
desarrollo mundial: Samuel García 

 
El gobernador de Nuevo León, Samuel García Sepúlveda, dio la bienvenida a Tesla y a su dueño Elon 
Musk tras confirmarse que la gigafactory se instalará en Santa Catarina, y destacó que la entidad, además 
de ser capital industrial, será centro de desarrollo económico. 
 
https://www.milenio.com/politica/samuel-garcia-da-bienvenida-tesla-elon-musk-nuevo-leon 
 
 

https://www.milenio.com/politica/samuel-garcia-da-bienvenida-tesla-elon-musk-nuevo-leon
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Logra Gobierno de Michoacán histórico refinanciamiento 
de deuda bancaria 

 
Después de un proceso competitivo e histórico para Michoacán en el que las instituciones financieras 
reiteraron su confianza en el Gobierno del Estado, la Secretaría de Finanzas y Administración (SFA) 
concretó con éxito el refinanciamiento integral de la deuda bancaria heredada, por 18 mil 608 millones 
de pesos, con un ahorro significativo de aproximadamente 540 millones de pesos anuales. 
 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/economia/logra-gobierno-de-michoacan-historico-
refinanciamiento-de-deuda-bancaria/ 
 
 
 

https://www.lavozdemichoacan.com.mx/economia/logra-gobierno-de-michoacan-historico-refinanciamiento-de-deuda-bancaria/
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/economia/logra-gobierno-de-michoacan-historico-refinanciamiento-de-deuda-bancaria/


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

02/03/2023 

 

REGIONALES  

 
 

Confirma Cabeza de Vaca que va por la Presidencia 
 

El exgobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, adelantó que una vez obtenido el 
amparo contra una orden de aprehensión en su contra, buscará la candidatura para la Presidencia de la 
República en el 2024. 
En entrevista telefónica con Ciro Gómez Leyva, informó que "desde ahorita" se encuentra activo en la 
vida política. Esto luego de estar ausente desde el primero de octubre, al concluir su sexenio. 
 
https://www.elmanana.com/tamaulipas/cdvictoria/cabeza-de-vaca-por-la-presidencia/5675190 
 
 

https://www.elmanana.com/tamaulipas/cdvictoria/cabeza-de-vaca-por-la-presidencia/5675190
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El litio abre posibilidades para que Zacatecas se inserte en 
la proveeduría de Tesla 

 
El litio abre posibilidades para que Zacatecas se inserte en la proveeduría de la empresa Tesla, afirmó 
Marco Torres Inguanzo, director de la Unidad Académica de Desarrollo y Gestión Pública de la 
Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas (BUAZ).  
 
https://ljz.mx/01/03/2023/el-litio-abre-posibilidades-para-que-zacatecas-se-inserte-en-la-proveeduria-
de-tesla/ 
 

https://ljz.mx/01/03/2023/el-litio-abre-posibilidades-para-que-zacatecas-se-inserte-en-la-proveeduria-de-tesla/
https://ljz.mx/01/03/2023/el-litio-abre-posibilidades-para-que-zacatecas-se-inserte-en-la-proveeduria-de-tesla/
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Senado aprueba a nuevos comisionados del INAI 
 

El Pleno del Senado aprobó con mayoría calificada a Ana Yadira Alarcón Márquez y 

Rafael Luna Alviso como nuevos comisionados del INAI.  

 

De acuerdo con la Secretaría de la Mesa Directiva, de 105 votos, setenta y cuatro 

fueron a favor de ambas propuestas y veintisiete en contra. 

 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJu7Stm7YnNtTog&id=75F18D3264FEE48F%213

301&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJu7Stm7YnNtTog&id=75F18D3264FEE48F%213301&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJu7Stm7YnNtTog&id=75F18D3264FEE48F%213301&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Grupo Plural exige que la ministra Yasmín Esquivel 

no participe en la impugnación del Plan B 

Los integrantes del Grupo Plural en el Senado de la República exigieron que la ministra 

de la Suprema Corte, Yasmín Esquivel, no participe en la revisión de las impugnaciones 

contra el llamado Plan B, hasta que aclare el caso del presunto plagio en su tesis de 

licenciatura. 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1KTHQRD_jro8ucTUY6Z_RNXfIEY6V7jBM/view 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1KTHQRD_jro8ucTUY6Z_RNXfIEY6V7jBM/view
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Entrevista / Miguel Ángel Mancera Espinosa 

(Senador – PRD) 

“Siempre respetuoso de este ejercicio de consulta con la sociedad (encuesta de El 

Universal sobre candidatos para el 2024). Nos deja un ánimo para trabajar con más 

brío. Lo único que estoy haciendo es difundiendo un mensaje en varios estados. No 

estoy haciendo otra cosa, no me estoy promocionando, no tengo espectaculares, no 

tengo nada. Solo tengo un mensaje que he estado llevando a las universidades para 

que pueda haber una alianza, una diferenciación de lo que es la coalición y el 

gobierno de coalición con las y los jóvenes. En eso me he concentrado”. 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1YUbARglxCQd-CSyLa354FXRUyOgNexpk/view 
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Julen Rementería propone cancelar títulos en 

caso de haber plagio en una tesis 

El coordinador del PAN en el Senado, Julen Rementería, presentó una iniciativa de Ley 

para que las instituciones académicas puedan cancelar los títulos profesionales 

cuando se compruebe que fueron obtenidos mediante el plagio de una tesis.  

Plantea reformar el artículo 14 de la Ley General de Educación Superior, propone que 

las instituciones de educación puedan cancelar los títulos profesionales y grados 

académicos que hayan expedido cuando se encuentre evidencia fehaciente de que 

una persona incurrió en el plagio de su tesis profesional. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAye3Y0BxW92qtY&cid=75F18D3264FEE48F&i

d=75F18D3264FEE48F%213284&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAye3Y0BxW92qtY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213284&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAye3Y0BxW92qtY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213284&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
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Abreu asegura que no violará Ley Olimpia tras 

amenazas a Lilly Téllez 

 

 

 
 

 

 

 

 

La semana pasada en el Senado, Rocío Abreu fue acusada de amenazar a Lilly Téllez, 

bueno, todos la escuchamos, con filtrar con supuesto video íntimo de ella, pero ayer 

dijo que no violó la Ley Olimpia. 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AN%2D7BhBwNAfsCSw&cid=75F18D3264FEE48

F&id=75F18D3264FEE48F%213299&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AN%2D7BhBwNAfsCSw&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213299&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AN%2D7BhBwNAfsCSw&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213299&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
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Lorenzo Córdova anuncia cese de Edmundo 

Jacobo Bonilla 

Como consecuencia de la aplicación de las reformas electorales del Plan B el 

consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova, anunció el cese 

del secretario ejecutivo de dicho órgano electoral, Edmundo Jacobo Bonilla, quien se 

desempeñó durante 15 años en el INE como un funcionario ejemplar, comentó el 

consejero presidente, Córdova Vianello. 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1tayOwdNR98goYl6YV9eEnTxKCoPXe8w8/view 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1tayOwdNR98goYl6YV9eEnTxKCoPXe8w8/view
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Ministro admite a trámite la primera controversia 

constitucional en contra del Plan B 
El ministro Alberto Pérez Dayan de la SCJN admitió a trámite la controversia 

constitucional que promovió el INE en contra del Plan B.  

 

El ministro dio entrada al caso del INE en donde este organismo alega una invasión a 

sus facultades.  

 

De acuerdo a registros judiciales, se trata de la primera controversia en contra del Plan 

B que es admitida a trámite m, ya que hay 125 impugnaciones sobre el tema que 

presentaron gobiernos estatales y municipales. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGZFw5J7hy89T2s&cid=75F18D3264FEE48F&id

=75F18D3264FEE48F%213295&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGZFw5J7hy89T2s&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213295&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGZFw5J7hy89T2s&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213295&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp


4 846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIV0 

SECCIÓN 

02/03/2023 

 

         0 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Lorenzo Córdova tilda de 'demencial' la Reforma 

Electoral 

Ayer Lorenzo Córdova, el presidente del Consejo General del INE, habló de la Reforma, 

lo ha hecho en varias ocasiones, pero ayer usó una expresión ya muy precisa respecto 

de lo que piensa de esta reforma, dijo que la reforma es ‘demencial’, esa fue la 

expresión usada por Lorenzo Córdova, lo dijo en un encuentro con el “American 

Society of Mexico”.   

Argumentó que recortar a funcionarios de las juntas distritales provocará escenarios 

donde una sola persona tendría que atender zonas donde viven hasta 16 millones de 

personas. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAqsDVz0bsVQR1k&cid=75F18D3264FEE48F&i

d=75F18D3264FEE48F%213281&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAqsDVz0bsVQR1k&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213281&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAqsDVz0bsVQR1k&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213281&parId=75F18D3264FEE48F%213278&o=OneUp


4 846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIV0 

SECCIÓN 

02/03/2023 

 

          0 

PERIÓDICO

0 

 

Ricardo Monreal informa que la Cámara Alta 

enviará una carta diplomática al Congreso de 

EE.UU 

El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal, 

informó que la Cámara Alta enviará una carta diplomática al Congreso de Estados 

Unidos para expresar su rechazo a cualquier tipo de injerencia en asuntos internos de 

México.  

El morenista recordó que la semana pasada el senador demócrata, Bob Menéndez, y 

el Congresista Republicano, Michael McCaul, emitieron un comunicado en el que 

manifestaron su preocupación por el Plan B de esta Reforma Electoral. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKgvM9MEbczuXJI&cid=75F18D3264FEE48F&i

d=75F18D3264FEE48F%213290&parId=75F18D3264FEE48F%213289&o=OneUp 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKgvM9MEbczuXJI&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213290&parId=75F18D3264FEE48F%213289&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKgvM9MEbczuXJI&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213290&parId=75F18D3264FEE48F%213289&o=OneUp
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Sigue sin publicarse el Plan B en el Diario Oficial 

A casi ocho días de su aprobación, no se ha publicado el Plan B de la 

reforma electoral en el Diario Oficial.  

Hay que recordar que tuvieron también como plazo sábado y domingo, 

que son ediciones especiales en caso de urgencia.  

Hasta el momento nada, pero ya se publicó esto del espacio aéreo 

mexicano; podría ser mañana. 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1PsdHjpBc64cxU8SSen8gmMXHEfFetPo7/vie

w 

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1PsdHjpBc64cxU8SSen8gmMXHEfFetPo7/view
https://drive.google.com/file/d/1PsdHjpBc64cxU8SSen8gmMXHEfFetPo7/view
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La verdad, Andrés Manuel López Obrador, ¡nunca! consideró que referirse mal de un político 

adversario, a espaldas de él, le costaría una severa respuesta del destinatario, más cuando se trata 

de un hombre de leyes, bagaje y oficio político, con demasiada sensibilidad, para reaccionar ante 

estímulo aversivo que intentan dañar su persona o la de su familia. 

Ayer, por la mañana, leal a su retórica de confrontación, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, puyó a los adversarios políticos, a los que difamó públicamente, sin prueba alguna. 

Oratoria en decadencia, a escasos 20 meses de entregar el poder, porque cuando el Ejecutivo 

Federal ceda la banda presidencial, ese discurso de confrontación, de odio, rencor y venganza, 

quedará para la historia del país, en la época contemporánea. 

Empero, mientras esos meses transcurren, el mandatario, suelta su pensamiento, llenó de coraje, 

encono y visceral labia, contra los enemigos políticos-personales, reiteramos “que no piensan ni 

hablan como Andrés Manuel López Obrador”. 

No coincidimos con odio y rencor que expresan nuestros actores políticos, cuando en fallida 

sucesión adelantada, se lapidan, puyan y laceran, para “posicionarse” entre sus adeptos, cual la 

Madre Teresa o los impolutos de nuestro sistema político. 

No tiene caso mencionar aquí, injurias, leperadas, insultos entre ellos. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

PUNTUAL, RÉPLICA DE CREEL AL PRESIDENTE: “AMLO, MALAGRADECIDO, DESAGRADECIDO Y 

¡MENTIROSO!”; MONREAL: “NO HABÍA ERRORES” 
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Pero basta mencionar que, entre los que hizo alusión ayer el político de Tabasco en su tribuna 

matinal, que ofrece en Palacio Nacional, incluyó al presidente en Cámara de Diputados, Santiago 

Creel Miranda, quien, hay que decirlo, cual actores políticos del país, con educación, preparación y 

nivel, no se expresan ni en privado ni de manera pública, de la peor manera contra sus adversarios 

o enemigos-político personales. 

No damos nombres, pero sí hay, clase política con educación. 

Lo que no podemos decir del Presidente de la República, quien usa y abusa del poder que le dieron 

más de 30 millones de mexicanos en el 2018, y millones de ellos, se lo retiraron en 2021, en las 

elecciones intermedias, cuando él y el partido que su visión política creo –Morena-, pierde mayoría 

calificada en el Palacio Legislativo de San Lázaro. 

Molesto por lo que “vio y escuchó” ayer por la mañana en tribuna presidencial, el diputado Creel, 

dio cachetada con guante blanco al  Ejecutivo quien riñe con sus adversarios, de manera fácil:  la 

difamación. 

Si en la ceremonia constitucional del pasado 5 de febrero en el Teatro de la República, de la ciudad 

de Querétaro, el diputado Santiago Creel Miranda, ofreció cursillo de derecho en esa materia, ayer, 

desde una entrevista que ofreció en la sede de avenida Congreso de la Unión, número 66, dictó 

curso de ética y moral, a quien carece de esos atributos. O no los conoce. 

-“A mí me da mucha pena, lamento mucho que el Presidente siga en una actitud bélica, en una 

actitud de difamador, en una actitud de confrontación y en una actitud de división del país”, fueron 

las primeras reacciones del presidente de los diputados. 

-“Sé que le preocupó mucho nuestro evento del domingo, pero le quiero recordar algunas cosas al 

Presidente y lo hago de una manera directa, con plena serenidad, convencimiento de causa y sé que 

lo que digo, él, lo puede constatar”. 
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Enseguida, el ex titular de Gobernación, el que ofreció aportar al Ejecutivo Federal, conocimientos 

en materia de seguridad pública sin encontrar respuesta, reveló episodios en su labor de hombres 

de leyes, que seguramente, ni el mismo Adán Augusto López Hernández, sabía: 

Mucho menos, los militantes de Morena y sus “gansitos” del Verde-PT: 

-“Cuando el presidente López Obrador me conoció, en el año de 1995, él, acudió a mi despacho 

durante varias ocasiones, con su hijo mayor, José Ramón; mi despacho estaba en el edificio Omega 

(Polanco); tenía yo tres pisos, ocupaba casi 4 mil metros cuadrados, era el socio director de ese 

despacho y acudió conmigo para que lo asesorara legalmente”. 

“Por si las moscas”, el diputado Creel, observó al Ejecutivo Federal: 

-“Presidente López Obrador, con todo respeto: usted sabía que yo, cuando acudió a verme, era un 

abogado consolidado, con uno de los despachos más grandes del país y de mayor calidad desde el 

punto de vista jurídico con oficinas en México y en el extranjero y esto yo no lo heredé, lo hice, con 

mil licenciatura en la UNAM, de la cual, estoy agradecido de por vida y por eso sigo dando clases en 

la Facultad de Derecho, ahora en la división de estudios de Posgrado”. 

Luego algo puyante, que echa por los suelos, retórica leguleya de un Presidente de la República: 

-“Pero no solamente eso presidente López Obrador, lo que más me lastima es lo malagradecido.. En 

aquella época, ¿cuántas veces no fue a mi casa? ¿Cuántas? Esto fue hace 30 años, Presidente, o casi 

30 años. Usted, vio mi manera de vida, el patrimonio que tenía en mi casa, cómo lo recibí, los 

muebles que había en mi casa, los cuadros, todo eso lo sigo teniendo igual; no vivo ni más ni menos, 

como vivía hace 30 años, Presidente”. 

Para que ningún Presidente vuelva a decir dónde estaba Creel, hace 30 años, el diputado, reveló: 
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-“Yo ingresé a la política por convicción, para hacer el proceso de transición que, por cierto, usted 

ya no recuerda, pero que un tramo lo hicimos justos y usted sabía perfectamente de los clientes que 

yo tenía y estaba muy consciente de la remuneración que yo percibí”. 

O para que nadie engañe a los mexicanos que usan vehículos modestos, cuando no es así precisó: 

-“No tengo un mejor vehículo del que tenía hace 30 años; no tengo un sistema de vida ni de calidad 

de vida diferente, al que tenía hace 3 años”- 

Y para denotar que sabe  conoce de los órganos represores del régimen, no del Estado, el diputado 

Creel, expresó sin temor: 

-“Puede averiguar en el SAT mis ingresos muy fácilmente, han sido más o menos regulares; mis 

impuestos están pagados, cada año tengo mis constancias. Y lo que, sí le digo una cosa Presidente, 

véase usted mismo, ¿de qué ha vivido en estos 30 años?”. 

O para que no lo saquen al balcón en Palacio Nacional el diputado-presidente, fue agradecido: 

-Quiero decirle que todos mis estudios en el extranjero los hice con becas nacionales y de los cuales, 

estoy agradecido y toda mi vida, hasta que tenga el último aliento, voy a dar clases como retribución 

al Estado mexicano porque me fui becado con instituciones nacionales”. 

Luego, el reclamo de Santiago Creel Miranda; la revelación de episodios de trato personal y 

profesional que tuvo con Andrés Manuel López Obrador: 

-“No es justo que por diferencias políticas me difame a mí o a mi familia. Y más cuando usted pidió 

mis servicios como abogado, ¡por supuesto!, que fue pro bono y pro bono, quiere decir no le costó 

un peso y le dedique año y medio al estudio de sus casos jurídicos, y con su hijo José Ramón, muy 

chiquito; por cierto, pero que el otro día que me encontré me lo recordó, iba a mi despacho, usted 

lo conocía, sabe que son tres pisos en el edificio Omega, eso lo hice yo”. 

El diputado Creel, rehuyó indagar retórica presidencial matinal: 
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-“No lo sé, yo no voy a hablar de la psicología y de una materia que no sé”. 

Empero, con el coraje en el sentir personal del legislador, por abrir puertas profesionales y familiares 

al hoy adversario, lo hicieron reaccionar y de esa manera, reclamar, protestar: 

-“Sí hablo de hechos y lo que hoy en la mañana dijo el Presidente, es una infamia, es un 

desagradecido y es un mentiroso y es muy grave porque no lo dice Andrés Manuel López Obrador, 

lo dice el Jefe del Estado mexicano que merece todo mi respeto por su investidura, pero no por lo 

que está diciendo Presidente”. 

Puntual, el presidente en Cámara de Diputados, fustigó, ubicó la retórica matinal del mandatario: 

-“No caiga tan bajo, recuerde sus épocas, recuerde mi casa, que le dije cuando entró por primera 

vez, es su casa, Presidente; no era Presidente; ¡siéntase en familia!, merendamos con mis hijos y 

mis hijas”. 

Creel Miranda, el presidente en mesa directiva de diputados, investidura con la cual, advirtió el mes 

pasado, “mientras sea presidente de la mesa directiva, a la Cámara de Diputados, se respeta”, lanzó 

advertencia, al mandatario, en el sentido de que sea prudente en lo que dice: 

-“Él sabía, ahí están los cuadros que hoy tengo en mi casa, están los muebles que tengo en mi casa, 

los vehículos. ¡No!, conmigo no juega. Yo voy en serio, soy una gente que mi único convencimiento 

es buscar lo mejor de México”. 

Así está la relación entre el presidente de la Cámara de Diputados y el Presidente de la República. 

Con el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, con Rosario Robles Berlanga, la maestra Elba Esther 

Gordillo, con el primer secretario de Hacienda en el régimen, Carlos Urzúa y el sucesor de este en la 

dependencia, Arturo Gutiérrez; con la ministro en retiro y senadora de la República, Olga Sánchez 

Cordero; con el senador “independiente”, Germán Martínez Cázares; con representantes y dueños 
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de los medios de comunicación, empresarios, ¡con la Iglesia católica!, ¡con el senador Ricardo 

Monreal Ávila!, con gobiernos extranjeros, como España y Perú....  

Con todos ellos y con los capitanes de la iniciativa privada nacional y de otros países, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador, tuvo y tiene, diferencias, distanciamientos, rompimiento y pleito 

personal, como el que mantiene con Carlos Salinas de Gortari, Diego Fernández de Cevallos, ¡Porfirio 

Muñoz Ledo!, o con las diferencias que hace públicas, con el dueño de TV Azteca y Elektra, Ricardo 

Salinas Pliego. 

La política y el ejercicio de la Presidencia, requieren de oficio, bagaje, sapiencia, sensibilidad, 

diálogo, negociación, acuerdos -que sí los tiene con algunos empresarios, como Carlos Slim-, o cómo 

explicar los contratos que le otorga el gobierno en el proyecto “Tren Maya”. 

Si a esos ingredientes le añaden  atributos en discreción, lealtad, confianza y respeto, mejor aún. 

¡Cuidado!, la gratitud es humildad, y la grandeza, enriquece esa cualidad. 

EN EL CHACALEO 

Virtual réplica del senador y coordinador del grupo mayor en el Senado, Ricardo Monreal Ávila, al 

presidente de la colegisladora, en el asunto de la tardanza para firmar el paquete electoral de 4 

Leyes Reglamentarias, que forman parte del plan “B” electoral: “la verdad, es que no había ningún 

error, pero está bien, ya no les voy a replicar”.  De igual manera, negó demasiados errores en la 

minuta que aprobaron miércoles de semana pasada: no es cierto, porque si hubiese sido así, 

cualquier modificación, no puede hacerla la Cámara de Diputados. A la Cámara de Diputados, lo 

único que le correspondía hacer es firmarla y tardó ocho días para firmarla. Yo quisiera saber cuáles 

fueron los errores”… Hasta en tres ocasiones, el legislador de Zacatecas, y aspirante a la candidatura 

presidencial de Morena en el 2024, señaló: “¡no!, yo no creo eso. Lo respeto a Santiago Creel mucho, 

pero simplemente debería decir, pues me tardé y ya, es todo”… Luego de defender pulcritud 

legislativa en el Senado, Monreal, afirmó que ya se envió el paquete al Ejecutivo, quien “ha dicho 

que mañana (hoy), probablemente esté publicado”… ¡Ojalá!... En el marco de la Feria Internacional 

del Libro, en Palacio de Minería, que organiza nuestra  máxima casa de estudios, la Secretaria 

General de Cámara de Diputados, Graciela Báez Ricárdez, presentó ayer obra editorial, “Como ser 

un asesor legislativo”, que tiene por objeto, profesionalización de personas servidores públicas que 
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dedican sus labores, en este sector; el Poder Legislativo, inclusive, sirve cual guía para aquellas 

personas que desean acercarse a los temas del Congreso de la Unión… Pleno del Senado designó a 

Ana Yadira Alarcón Márquez y Rafael Luna Alviso, comisionados en el Instituto Nacional de 

Transparencia, Acceso a la Información y Protección en Datos Personales, encargo que tendrán por 

un periodo de 7 años. Durante un año, esas vacantes no se cubrían… Santiago Creel Miranda, resaltó 

trabajo conjunto de la Cámara de Diputados y secretaría de Marina, cual dos instituciones, 

intrínsicamente vinculadas a la seguridad nacional… “La Marina defiende la soberanía, como misión 

fundamental para mantener la seguridad nacional y los diputados, representamos esa soberanía”, 

ilustró el presidente en mesa directiva, al participar en las conferencias que realizan en el marco de 

la Maestría en Seguridad Nacional, que organiza la Cámara de Diputados y el Centro de Estudios 

Superiores Navales… Seguramente para incorporarse a la campaña de la maestra Delfina Gómez 

Álvarez, candidata de Morena al gobierno del Estado de México, el Senado, aprobó licencia por 

tiempo indefinido, al representante por esa entidad, Higinio Martínez Miranda… Ayer también, el 

Senado otorgó al ingeniero Juan Manuel Espinosa Aranda, reconocimiento al mérito, por sus 

aportaciones científicas en el país… Diálogo parlamentario con embajadores de Europa, es el foro 

que, hoy, a partir de las 10:00 horas, organiza el MC, en “Salón Protocolo”, edifico “C”, instalaciones 

de San Lázaro… Mensaje de bienvenida, por el diputado Salomón Chertorivski Woldenberg, 

presidente del grupo de Amistad México-Noruega; intervención de la embajadora de Ucrania en 

México, Oksana Dramaretska… El coordinador parlamentario, Jorge Álvarez Máynez, ofrece 

discurso, así como los representantes en nuestro país de Noruega, Suecia, Finlandia, Dinamarca y la 

Unión Europea… También expone mensaje, el diputado Riult Rivera, presidente del grupo de 

Amistas México-ucrania y clausura la reunión, el diputado Santiago Creel… En Morena, están a favor 

que una mujer presida el INE pero sin violentar derechos de los demás aspirantes, reitera el 

diputado Ignacio Mier… Mañana, el Comité Técnico de Evaluación en Cámara de Diputados, para el 

asunto de vacantes en el Consejo General del INE, publica lista final de aspirantes que cumplieron 

requisitos constitucionales y legales… Con discreción, el diputado Creel, no reveló qué asuntos llevó 

su despacho de abogados, a Andrés Manuel López Obrador, hace 30 años… ¿Qué fue? ¿Eh?... 

 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
 

 

 

http://www.los3poderes.com/
mailto:juanlopez23@hotmail.com
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ANDRES MANUEL LÓPEZ OBRADOR; CON NORMA PIÑA COMO TITULAR DE LA SCJN SE DESATO LA PROTECCIÓN A PRESUNTOS 

DELINCUENTES  

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, afirmó que con la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 

Norma Piña, se ha desatado la protección a criminales, muy al contrario de lo que sucedía cuando el ministro Arturo Zaldívar, allegado al 

Presidente, presidía la Suprema Corte. Hay protección para delincuentes comunes, para la delincuencia organizada y sustracción para 

delincuentes de cuello blanco. Esos son los hijos predilectos del régimen anterior, ojalá y el Poder Judicial se reforme. Cuando estaba el Ministro 

Zaldívar había un poco más de vigilancia sobre los jueces. Ahora que llegó la nueva Ministra, declara, en un formalismo extremo, como si fuesen 

omnímodos los jueces, que son autónomos, que pueden hacer lo que quieran. Y apenas llegó la nueva presidenta y se desata una ola de 

resoluciones a favor de presuntos delincuentes. 

 

SENADO; DESIGNA A ANA YADIRA ALARCÓN Y  A RAFAEL LUNA COMO COMISIONADOS DEL INAI 

 

El Pleno del Senado designó a Ana Yadira Alarcón Márquez y a Rafael Luna Alviso como comisionados en el Instituto Nacional de 

Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), cargo que ocuparán por un periodo de siete años. En la 

votación, que se realizó por cédula, Yadira Alarcón obtuvo 78 votos y Rafael Luna 74, por lo que ambos reunieron los votos aprobatorios de las 

dos terceras partes de los miembros presentes en la Asamblea. Con ello, se cubrirán las vacantes que dejaron los comisionados Oscar Mauricio 

Guerra Ford y Rosendoevgueni Monterrey Chepov, quienes concluyeron su mandato el 31 de marzo de 2022. El senador César Cravioto 

Romero, de Morena, se pronunció en contra de las propuestas, porque dijo que no es posible que en estos órganos pongamos a personas que 

no garantizan un trabajo leal a esta institución, a favor del pueblo de México, ni que pueda continuar con el proceso de transformación del país. 

El senador Félix Salgado Macedonio destacó que en la plenaria de Morena se respaldó, con 20 votos a favor y 10 en contra, este Acuerdo de 

la Junta de Coordinación Política, por lo que su posición es a favor de las propuestas para el INAI, porque ya fueron consensados. Damián 

Zepeda Vidales, senador del PAN, dijo que cada uno de los 48 aspirantes fue sometido a un proceso de evaluación y una de las personas 

propuesta es el segundo peor perfil, de acuerdo con el puntaje, por lo que acusó que se trata de una simulación, ya que no se eligió a quien 

obtuvo el puntaje más alto o alguno de los cinco mejores. La senadora Claudia Edith Anaya Mota del PRI, comentó que hace más de un año 

se inició el proceso de renovación de dos consejeros del INAI, y es necesario que los integrantes estén completos para poder operar; por ello 

invitó a las y los senadores a sacar este pendiente para que el Instituto funcione de forma correcta. Eunice Renata Romo Molina, senadora del 

PES, hizo un llamado a los coordinadores parlamentarios que integran la Jucopo para que la decisión que se tome, sea con absoluta objetividad 

y en apego a la ley, siempre apoyaremos los acuerdos siempre y cuando ningún grupo político meta las manos en estas designaciones. El 

senador Antonio García Conejo, del PRD, subrayó que se trata de un tema que no se debe postergar, pues este órgano necesita a los dos 

comisionados que faltan para estar completo y así garantizar un pleno acceso a la información pública.  El senador del Grupo Plural, Gustavo 

Madero Muñoz, destacó que a los legisladores no les toca imponer a ningún candidato o candidata, sino crear los consensos para garantizar 

que el INAI funcione de manera adecuada, y para ello necesita contar con siete comisionados.  

 

 

 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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SENADOR RICARDO MONREAL; ACUERDOS DE LOS DIFERENTES GRUPOS PARLAMENTARIOS PARA ALCANZAR MAYORÍA 

CALIFICADA EN DESIGNACION DE DOS COMISIONADOS DEL INAI 

 

El presidente de la Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal Ávila, destacó los acuerdos entre los diferentes Grupos Parlamentarios 

para alcanzar la mayoría calificada que requería la designación de dos integrantes del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 

Información y Protección de Datos Personales. El Pleno del Senado designó a Ana Yadira Alarcón Márquez y a Rafael Luna Alviso como 

comisionados del INAI, quienes cubrirán las vacantes que dejaron en el Instituto Oscar Mauricio Guerra Ford y Rosendoevgueni Monterrey 

Chepov, por un periodo de siete años. Ricardo Monreal celebró estas designaciones, porque no podemos suspender las funciones 

constitucionales que tienen los órganos autónomos. Explicó, que ahora el titular del Ejecutivo federal tiene diez días para objetar estos 

nombramientos. Vamos a esperar, pero el Senado ha cumplido y le agradezco a los senadores que han votado para lograr construir este 

consenso, que es tarea de todos, obligación de todos, responsabilidad de todas y de todos. El coordinador parlamentario de Morena en la Cámara 

de Senadores recordó que en los próximos días concluye el cargo Francisco Javier Acuña Llamas, uno de los cinco comisionados que está en 

funciones. Por lo que, en caso de que no se aprobaran estos nombramientos, los comisionados del INAI ya no podrían sesionar, a pesar de que 

es un órgano del Estado importante para la transparencia y para la rendición de cuentas. Por eso, el Senado hizo un gran esfuerzo de consenso, 

logró que 74 senadores, de 106 que estaban presentes, construyeran la mayoría calificada. La mayoría de los partidos políticos votó a favor de 

este consenso.  

 

SENADORA OLGA SÁNCHEZ CORDERO MUJERES POLICÍAS ENFRENTAN DESIGUALDAD EN EJERCICIO DE FUNCIONES, 

DENUNCIA OLGA SÁNCHEZ CORDERO 

 

La senadora Olga Sánchez Cordero, presidenta de la Comisión de Justicia del Senado, durante el foro “Creadoras de Paz: Perspectiva de 

Género en Instituciones Policiales”, denunció que, lamentablemente, las mujeres no han tenido condiciones de igualdad para demostrar todo el 

potencial que pueden aportar a la función policial. La senadora del Grupo Parlamentario de Morena acusó que esto se debe a que el honor de 

proteger y servir a la sociedad como policías históricamente había sido reservado únicamente para los hombres. Aseveró que es necesario 

conocer las perspectivas de las mujeres sobre las metas o los siguientes pasos a seguir en las instituciones policiales, así como las necesidades 

de cambios legislativos que puedan percibir, desde el ejercicio de su función, para fortalecer a sus instituciones en materia de perspectiva de 

género. Asimismo informo que no fue sino hasta el Siglo XX cuando las primeras mujeres tuvieron el honor de trabajar para brindad tranquilidad 

y confianza a la ciudadanía, ante la delincuencia, hecho que se remite al año 1923 en el Estado de México, cuando realizaban acciones de 

vigilancia en parques y jardines. En 1930, se creó el primer cuerpo policial femenil para funciones administrativas, culturales y de orientación a 

la ciudadanía, que representó sólo el 1.2 por ciento del estado de fuerza en el entonces Distrito Federal. En los últimos 43 años, las mujeres han 

abierto esos espacios, antes vedados por la cultura patriarcal, en los que hoy pueden desempeñarse en casi todas las áreas de los ámbitos 

estratégico, táctico y operativo. Por ello, enfatizó, que hoy se puede ver a mujeres asumir el mando de la Secretaría de Seguridad y Protección 

Ciudadana del Gobierno Federal, de la Secretaría Técnica del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, o de las 

secretarías de seguridad de sus entidades federativas.  

 

DIPUTADO IGNACIO MIER; A FAVOR DE QUE UNA MUJER PRESIDA EL INE, PERO SIN VIOLENTAR LOS DERECHOS DE LOS DEMÁS 

POSTULANTES  

 

El diputado Ignacio Mier Velazco, coordinador del Grupo Parlamentario de Morena, señaló que como presidente de la Junta de Coordinación 

Política en la Cámara de Diputados, está a favor de que una mujer presida el Instituto Nacional Electoral (INE) pero sin violentar los derechos de 

los demás postulantes. Es mi convicción y la de nuestro movimiento, darle a las mujeres la mayor oportunidad y garantizar la igualdad sustantiva, 

sin embargo, lo que nos preocupa es el camino jurídico y lo que está haciendo el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). 

Mier Velazco subrayó que incluso al inicio la propuesta iba a ser que fueran cuatro mujeres las que se integraran al Consejo General del INE, 

pero el Tribunal insistió en que quedara especificado que solo dos nuevos consejeros serían mujeres. El diputado advirtió que la sentencia del 

TEPJF donde se pide que el próximo presidente del INE sea mujer, provocaría que se presenten juicios de protección de los derechos políticos 

de los demás aspirantes y lo más grave, que se rompa la certeza jurídica del proceso de selección. Señalo que el problema es la certeza jurídica 

y desde la Cámara debemos saber cómo poder garantizar este proceso que ya inició. Aseguró que el TEPJF invocó el principio de alternancia y 

en la Constitución no está establecido, está el principio de paridad y de igualdad sustantiva, pero el de alternancia no está contemplado. Lo que 

vamos hacer de manera cuidadosa, en estricto apego a la ley y sin renunciar al derecho y a la convicción de que las mujeres cada vez más 

posiciones por merecimiento y su capacidad, es dar una respuesta satisfactoria.  
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ENCUESTA DE BUENDÍA & MÁRQUEZ; PRESIDENCIABLES RUMBO AL 2024 POR MORENA- PT EN 1ER LUGAR CLAUDIA 

SHEINBAUM EN PRI PAN PRD EN 1ER LUGAR MIGUEL ÁNGEL MANCERA EN MOVIMIENTO CIUDADANO 1 LUGAR LUIS DONALDO 

COLOSIO  

    

Los aspirantes a la candidatura presidencial para 2024, Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard encabezan las preferencias para abanderar 

a la coalición Morena, PVEM y PT, mientras que Miguel Ángel Mancera y Beatriz Paredes son los aspirantes que cosechan más adhesiones 

en el bloque opositor. A 15 meses de que se lleve a cabo la próxima elección presidencial, Morena continúa a la delantera en la intención de 

voto, según con la más reciente encuesta nacional cara a cara en vivienda de Buendía & Márquez. Este sondeo se levantó del 16 al 21 de 

febrero, por lo que no registra el efecto neto, de dos eventos con gran difusión en los días posteriores, que fueron: la declaración de culpabilidad 

en el juicio de Genaro García Luna y la movilización en defensa del INE el domingo pasado. La intención de voto para Presidente de la República 

muestra una clara ventaja de Morena con un 41%, sobre el PAN y el PRI que tienen un 14% y 13%, respectivamente. Aun agregando las cifras 

de los partidos que probablemente conformarán una alianza opositora PAN, PRI y PRD, Morena se coloca a una distancia de 12 puntos sin 

contar los nueve puntos que suman el PVEM y PT. En términos generales, la preferencia efectiva, se ha mantenido sin sobresaltos desde la 

medición de agosto de 2021, unas semanas después de la elección intermedia para la Cámara de Diputados. En lo que respecta a los aspirantes, 

Claudia Sheinbaum aventaja por nueve puntos a Marcelo Ebrard en la preferencia para la candidatura presidencial de Morena, con el 30% vs 

21% de Ebrard. En la encuesta se incluyó por primera ocasión a Gerardo Fernández Noroña del Partido del Trabajo. Por lo que Ricardo 

Monreal, Fernández Noroña y Adán Augusto López obtienen porcentajes muy similares entre 7% y 9% cada uno. En términos de 

reconocimiento de nombre y opiniones favorables, los aspirantes de Morena mantienen niveles muy similares a los observados desde agosto del 

año pasado. El frente opositor, PAN-PRI-PRD, las preferencias para aspirante para encabezar la candidatura de cada partido por separado. 

Miguel Ángel Mancera del PRD obtiene 16% de las preferencias, seguido por Beatriz Paredes, del PRI, con 12%. Lilly Téllez 8%, Santiago 

Creel 8%, Claudia Ruiz Massieu 7% y Enrique de la Madrid 5%. Sobresale la preferencia hacia Miguel Ángel Mancera del PRD, quien también 

fue incluido en la lista de aspirantes por primera vez luego de que su partido lo nominara informalmente para la candidatura de la coalición 

opositora. Las simpatías hacia Mancera pueden explicarse por sus altos niveles de conocimiento gracias a su paso por la jefatura de Gobierno 

de la Ciudad de México: luego de Marcelo Ebrard, Mancera es el aspirante más reconocido por los encuestados 62%. Por otro lado, mientras 

que Lilly Téllez y Santiago Creel despuntaban en la competencia por la candidatura del PAN en las encuestas anteriores, esta vez se encuentran 

debajo de Mancera y Paredes en la competencia por la candidatura de la coalición en su conjunto. El punto a destacar es que Morena mantiene 

ventaja independientemente de si Claudia Sheinbaum o Marcelo Ebrard son candidatos. La ventaja de Morena es superior a 30 puntos en 

promedio. Como era de esperarse, la ventaja de Morena baja con aspirantes menos conocidos, como Adán Augusto López. En la coalición 

PAN-PRI-PRD tiene preferencias que rondan 20% de la intención de voto en promedio dependiendo del candidato.  

 

LORENZO CÓRDOVA; LA DEMOCRACIA REQUIERE UNA DEFENSA COLECTIVA 

 

El Consejero Presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, en un encuentro con miembros de la American Society 

of Mexico, sostuvo que la democracia requiere una defensa colectiva, la cual implica el involucramiento de instituciones y ciudadanía. Confió en 

que la Suprema Corte de Justicia de la Nación será un ancla de estabilidad política que puede y debe salvar el orden democrático y constitucional 

del país, pero también en que la sociedad mexicana esté dispuesta a defender las reglas democráticas de acceso al poder. El Presidente del 

INE ejemplificó la fortaleza del sistema electoral mexicano, resultado de ocho reformas electorales y cuyos pilares se encuentran en riesgo ante 

la posibilidad de que entre en vigor la reforma electoral conocida como Plan B. En suma, es una reforma peligrosísima para la viabilidad de la 

democracia por una simple y sencilla razón, porque por primera vez abre la puerta a que la organización de las elecciones sean un problema. 

Refirió que el cambio de seis leyes ya fue aprobado y sólo se espera su publicación en el Diario Oficial de la Federación para que entre en vigor, 

el Plan B afecta los cinco pilares en los que se ha construido el sistema democrático del país: autonomía e independencia de los órganos 

electorales, el Servicio Profesional Electoral, la estructura desconcentrada, el Padrón Electoral y las condiciones de equidad en la competencia. 

Lorenzo Córdova mencionó que por ello el INE ha presentado y presentará más controversias constitucionales. Señalo que las y los ciudadanos, 

también pueden impugnar ante la Corte. Ciudadanos que se amparen por la posible violación a la protección de sus datos personales que hoy 

van a estar en escuelas y en oficinas de gobierno. Ciudadanos que consideren que sus derechos políticos se vulneran porque lo que se elimina 

es que haya elecciones auténticas como lo pide la Constitución en el futuro. Los funcionarios del INE que ven mermados sus derechos laborales 

de manera arbitraria, los partidos políticos que pueden impugnar, y ya lo han hecho con la primera parte del Plan B, y seguro lo harán con la que 

venga; y las autoridades electorales que hemos presentado y seguiremos presentando controversias constitucionales, hacen que la Corte hoy 

se convierta en el último dique de garantía de la prevalencia de las condiciones democráticas en las elecciones en México, y de la prevalencia 

de nuestro orden constitucional.  
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SENADOR VÍCTOR FUENTES; CELEBRA APROBACIÓN DE LA SCJN DE AMPLIAR ZONA PROTEGIDA DE LA SIERRA DE PICACHOS 

 

El Senador Víctor Fuentes Solís, celebró la decisión tomada por la primera sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación a favor de declarar 

la ampliación del Área Natural Protegida de la Sierra de Picachos, en beneficio de la preservación del medio ambiente y la salud de las y los 

neoleoneses. Celebramos que la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación haya votado por unanimidad a favor de ampliar el 

Área Natural Protegida de la Sierra de Picachos ya que favorece el derecho a un ambiente sano lo que pone en riesgo la salud de las y los 

neoleoneses así como la preservación de los ecosistemas de la zona y la importante biodiversidad que ahí prevalece. Recordó que desde la 

Cámara de Senadores exhortó al Gobernador de Nuevo León a emitir la declaratoria de ampliación del Área Natural Protegida de la Sierra de 

Picachos para erradicar las amenazas al ecosistema y la sobreexplotación de los recursos de esa zona, en especial el agua de los ríos y mantos 

acuíferos que es utilizada de manera irregular por parte de las pedreras. Víctor Fuentes detalló que en 2020 solicitó al Gobierno estatal un 

informe sobre los avances en torno a la declaración del Área Natural Protegida de la Sierra de Picachos y, de acuerdo al artículo 7 de la Ley 

Ambiental de Nuevo León, emitir la ampliación de declaración de área natural protegida de Sierra de Picachos por lo que aplaudió el fallo de la 

SCJN. Para nosotros es un logro el voto a favor del decreto que amplía el Área Natural Protegida de la Sierra de Picachos ya que es clave para 

la preservación de los ambientes naturales y ecosistemas del estado, el equilibrio y continuidad de los procesos evolutivos, así como de la 

protección de las zonas correspondientes para el ciclo hidrológico de las cuencas. Estaremos atentos a su publicación. 

  

SENADOR HIGINIO MARTÍNEZ; SOLICITA LICENCIA AL SENADO Y SE INCORPORA CON DELFINA GOMEZ 

 

El senador Higinio Martínez Miranda, por el Estado de Mexico, solicitó licencia indefinida al cargo para incorporarse de lleno a las tareas 

asignadas por su partido Morena en esa entidad, donde se renovará la gubernatura este año y donde fue designado por la dirigencia nacional 

como Delegado Especial. Por unanimidad, el pleno del Senado aprobó la solicitud de licencia. El senador Higinio Martínez Miranda podrá 

separarse de sus funciones legislativas por tiempo indefinido a partir del 2 de marzo del año en curso. Asi lo notificó la presidenta Alejandra 

Reynoso. En el arranque del proceso electoral 2023, el pasado 4 de enero la maestra Delfina Gómez propuso al ex alcalde de Texcoco como 

Delegado Especial, al señalar que sin duda alguna el Estado de México necesita mucha atención con más de 18 millones de habitantes. Entonces 

necesitamos mucho apoyo y quién más que alguien que ha estado durante mucho tiempo en la política del estado y mis respetos porque es una 

persona visionaria, que ha mostrado mucho cariño y trabajo por su estado, nuestro compañero y amigo el Doctor Higinio Martínez Miranda. Le 

pedí a nuestro presidente Mario Delgado me permitiera nombrarlo como Delegado Especial para el proceso electoral. Higino Martínez dijo que 

se incorpora al trabajo de partido en una coyuntura donde es clara y contundente la ventaja de la maestra Delfina Gómez, a quien reiteró su 

apoyo absoluto. Afirmo que será de Texcoco la mujer que encabece el destino del Estado de México, porque está seguro que la maestra Delfina 

ha vivido entre la gente del pueblo, es del pueblo y seguirá siendo del pueblo. Necesitamos a alguien como la maestra, una mujer honesta y 

trabajadora que conoce perfectamente las necesidades reales de nuestra tierra y unidos haremos el cambio. 

 

SENADOR JULEN REMENTERÍA; NO DEJARÉ DE INSISTIR QUE LOS VERACRUZANOS PAGUEN MENOS EN SUS RECIBOS DE LUZ 

 

El Coordinador de las y los senadores del Partido Acción Nacional, Julen Rementería del Puerto, presentó nuevamente un punto de acuerdo 

para exigir a la secretaria de Energía (Sener), al director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y al Gobernador del estado, a que suscriban 

un acuerdo que permita la reclasificación de las tarifas eléctricas en Veracruz, y la condonación de algunos adeudos injustos. La lucha por la 

reducción de las tarifas de energía eléctrica no es un asunto de ahora, por eso no dejaré de insistir en la reclasificación de tarifas. Más cuando 

en el estado de Veracruz esta demanda ciudadana data de aproximadamente 15 años, donde más de 100 mil familias de 60 municipios se 

encuentran afiliadas a un movimiento de lucha social de resistencia civil, en contra de las altas tarifas de energía eléctrica que durante mucho 

tiempo les han venido cobrando. Rementería del Puerto destacó que la entidad veracruzana es uno de los principales productores de energía 

y es injusto que se paguen tarifas elevadas de luz, cuando se tienen las mismas condiciones socioeconómicas que Tabasco. Veracruz, además 

de ser productor de energía, tiene todas las condiciones para que se reclasifiquen las tarifas y los veracruzanos puedan pagar recibos a bajo 

costo, no pedimos que nos regalen la luz, sólo precios accesibles, más cuando la situación económica del país no se encuentra en su mejor 

momento, y las reformas impulsadas por el Gobierno federal no han mejorado la vida de los mexicanos, estamos ante una fuerte inflación que 

se refleja en el alza de los precios de la canasta básica, los combustibles y los servicios públicos, y el gobierno de Morena simplemente no hace 

nada por bajar el precio de la luz. El líder de la bancada panista en el Senado expuso que datos de la propia Agencia Estatal de Energía del 

estado de Veracruz, para el año 2020 la entidad ocupaba el primer lugar a nivel nacional en generación de energía eléctrica, por ello la exigencia 

de la reclasificación y condonación de la misma. Hace apenas unos días la secretaria de Energía reconoció que están analizando la disminución 

de las tarifas, pero francamente todos sabemos que no hay nada que analizar. Esta demanda ciudadana lleva años en la discusión pública, no 

es de ahora. Y si no bajan las tarifas es porque el Gobierno federal y estatal no quieren hacerlo. No hay excusas. Los verdaderos veracruzanos 

no somos ciudadanos de segunda.  
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SENADOR ANTONIO GARCÍA; A FAVOR DEL ACUERDO SOBRE MEDIDAS DEL ESTADO RECTOR DEL PUERTO DESTINADAS A 

PREVENIR, DESALENTAR Y ELIMINAR LA PESCA ILEGAL  

 

El senador Antonio García hablo a favor del proyecto de decreto por el que se aprueba el Acuerdo sobre Medidas del Estado Rector del Puerto 

Destinadas a Prevenir, Desalentar y Eliminar la Pesca Ilegal, No Declarada y No Reglamentada. Hoy nos presentan las Comisiones Unidas de 

Relaciones Exteriores y de Marina dictámenes que debemos de resolver hoy, así es que hoy les expreso que me da mucho gusto que después 

de 13 años se esté en México en firmando, se esté ratificando este convenio que considero muy importante por muchas razones. La Convención 

relativaa la organización internacional de ayudas a la navegación marítima, hecha en París el 27 de enero del 2021, y el acuerdo sobre medidas 

del Estado rector del puerto destinadas a prevenir, desalentar y eliminar la pesca ilegal no declarada, no reglamentada, hecha en Roma el 22 de 

noviembre de 2009, tratándose del primer instrumento resulta necesario que nuestras autoridades utilicen los términos internacionalmente 

aceptados y mantengan el mismo diálogo técnico en beneficio del sector marítimo internacional y nacional, asegurando la armonización de las 

ayudas a la navegación y coadyuvando en la correcta implementaciónde la normas que de ella emanen. La organización internacional de ayudas 

a la navegación marítima, mejor conocida como la IALA, es conocida a nivel mundial como la máxima asociación internacional encargada de 

coordinar la mejora continua y armonización de las ayudas a la navegación marítima, así como los servicios relacionados a través de la adopción 

de normas estrictas y operacionales, el fomento a la cooperación internacional y el intercambio de información entre gobiernos y organizaciones 

intergubernamentales; por ello mi voto será a favor, pues siempre debemos estar en pro del progreso y desarrollo de los nuevos mecanismos 

que fomenten el desplazamiento seguro y eficiente de buques mediante la mejora y armonización de las ayudas a la navegación y a la protección 

del medio marino. Con relación al acuerdo sobre medidas del Estado rector del puerto destinadas a prevenir, desalentar y eliminar la pesca ilegal 

no declarada y no reglamentada, México cuenta con una riqueza natural en sus regiones oceánica y costera ligada a la extensión territorial y 

diversidad producto de su singular fisiografía y posición geográfica intertropical que lo convierte en un lugar óptimo para la producción y 

reproducción de infinidad de especies marinas, pero también lo convierte en un campo para la pesca ilegal, lamentable que la ratificación de este 

acuerdo haya tardado cerca de 13 años por no ser competente a nuestras legislaciones o no estar armonizadas, qué bueno que hoy se avanza 

en la aprobación de este instrumento pues constituye el primer documento vinculante que establece los criterios mínimos aplicables cuando los 

buques con bandera extranjera soliciten entrar en los puertos mexicanos o permanezcan en ellos, con el fin de prevenir, desalentar y eliminar 

así como asegurar la detención e investigación de la pesca ilegal no declarada y no reglamentada. No hay que olvidar que importantes socios 

comerciales para México en el sector pesquero como lo son Estados Unidos, Canadá, Japón y países miembros de la Unión Europea como 

España e Italia lo han suscrito por lo que resulta importante que no solo para el comercio, sino también para el combate a la pesca ilegal y la 

sostenibilidad de los recursos acuáticos, pero de la misma manera requerimos que el gobierno federal asuma las acciones necesarias para ser 

efectivo este tipo de compromisos internacionales y obligaciones, ya que si no se cuenta con los recursos suficientes en infraestructura 

indispensables, simplemente quedaremos desfasados ante el incremento de la pesca ilegal.  

 

DIPUTADA MARÍA ELENA PÉREZ-JAÉN; EXHORTA AL EJECUTIVO PARA QUE ENVÍE AL SENADO LAS PROPUESTAS A OCUPAR 

TRES VACANTES EN EL IFT 

 

La diputada María Elena Pérez-Jaén Zermeño (PAN) presentó un punto de acuerdo para exhortar al titular del Ejecutivo Federal a enviar al 

Senado de la República las propuestas de personas que ocuparán las tres vacantes como comisionadas del Instituto Federal de 

Telecomunicaciones (IFT), a efecto de cumplir el mandato constitucional. Señaló que su proposición busca que se cumpla el proceso 

constitucional establecido para el nombramiento de integrantes del pleno del IFT. Exhortar al señor presidente Andrés Manuel López Obrador 

a que, de una vez por todas, nombre a las tres personas comisionadas del IFT vacantes que están desde el año pasado; el Presidente se niega 

a enviar los nombres. La diputada aseguró que esta falta es un intento del Ejecutivo de paralizar uno de los ocho organismos autónomos 

constitucionales, pues son de gran importancia para el funcionamiento institucional del país, así como para el equilibrio constitucional basado en 

controles de poder.  

 

DIPUTADO CASIMIRO ZAMORA; IMPULSA LA PROTECCIÓN DE LAS Y LOS PRODUCTORES Y SU TRABAJO 

 

El diputado Casimiro Zamora Valdez, integrante del grupo parlamentario de Morena, dio a conocer que recientemente presentó una iniciativa 

sobre la denominación de origen que busca proteger el trabajo de las y los productores regionales. La denominación de origen es el nombre de 

una región geográfica que sirve para designar un producto originario y cuya calidad se debe específicamente a ese medio geográfico. Zamora 

Valdés informó que del 13 al 17 de marzo llevarán a cabo una exposición en San Lázaro para dar a conocer productos generados en distintos 

estados de la República Mexicana. En el evento estarán presentes 18 denominaciones de origen de los estados de Sonora, Sinaloa, Jalisco, 

Michoacán, Guerrero, Chiapas, Zacatecas, Nayarit, Veracruz, Puebla, Tabasco, Durango. Va a ser para nosotros un espacio muy importante 

para poner al tanto al pueblo de México que la denominación de origen es hacerle justicia a las regiones, a los pueblos, a las comunidades donde 
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se hacen productos que le dan identidad global a nuestro México. El legislador originario de Sinaloa comentó que su iniciativa está sustentada 

en el foro Antecedentes y perspectivas de las denominaciones de origen que se realizará los días 15 y 16 de marzo también en la Cámara de 

Diputados. Aquí se espera enriquecer nuestra propuesta, nuestra iniciativa, para darle a todos los productores que están sustentados en la 

denominación de origen, una seguridad en sus productos y en sus regiones. 

 

VENEZUELA; LA MIGRACIÓN VENEZOLANA, ELEMENTO CRÍTICO DE LAS PRIMARIAS OPOSITORAS 

 

El presidente de la Comisión Nacional de Primarias, Jesús María Casal, aseguro que la participación de los migrantes en las elecciones primarias 

opositoras es una prioridad. Aunque reconoce la dificultad de realizar jornadas de inscripción y actualización de datos en el exterior, en 

coordinación con el Consejo Nacional Electoral (CNE). Casal señaló que la comisión que dirige ha venido trabajando de manera constante en la 

definición y características de un registro de venezolanos que viven en el exterior, para que puedan participar en las primarias opositoras que se 

celebrarán el próximo 22 de octubre, en las que se elegirá al candidato que enfrente al oficialismo en las elecciones presidenciales, previstas 

para 2024. 

 

 

 www.hectormunoz.com.mx/ 

Twitter @hector munoz 
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Hijas de la violencia 
Eso son nuestras madres y abuelas y algunas de nosotras también 

Eso son nuestras madres y abuelas y algunas de nosotras también. Aún nos tocó creer en un ambiente en el 
cual estaba completamente normalizado ser violentada, ya sea, psicológica, laboral, económica y físicamente, 
y cualquiera de las formas que existen. A mi generación nos tocó hacer ese cambio de mentalidad donde 
empezamos a reconocer, llamar y visibilizar esa violencia, que hoy ya comenzó a ser condenada. A una semana 
del 8 de marzo, la violencia sigue siendo un grito, aunque ya jamás silencioso. 

El año pasado, el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, colocó a Chihuahua en el 
octavo lugar de todo el país (32 entidades) con el mayor número de presuntos delitos de feminicidio. Ciudad 
Juárez está entre los primeros ochos municipios del país con más presuntos delitos de feminicidio. Este delito, 
a nivel nacional y desde el 2015, muestra una tendencia al alza. 

Chihuahua también ocupa los primeros lugares en todo el país en delitos como violencia familiar, violación y 
llamadas de emergencia relacionadas a diversos incidentes de violencia contra las mujeres, según las cifras del 
SESNSP. Por su parte, la Red Mesa de Mujeres, informó que, durante el 2023, existe un registro de al menos 
ocho homicidios dolosos contra mujeres. 

Un total de siete mil 332 mujeres víctimas de la violencia fueron atendidas por el Instituto Chihuahuense de las 
Mujeres (Ichmujeres), durante el 2022. Durante el período 2021 y 2022, 13 mil 668 usuarias fueron atendidas y 
se brindaron 65 mil 534 servicios, entre los cuales se incluye el seguimiento de casos atendidos en años 
anteriores en los once Centros de Atención a la Violencia Contra las Mujeres (CAVIM). 

Chihuahua se resiste a abandonar los primeros lugares en cuanto a estos delitos, y Juárez no se queda atrás, 
marcado por la exclusión social y una vida precaria que no permite contar con mejores condiciones de vida, 
esta ciudad es icónica por visibilizar la violencia en contra de las mujeres. Los empleos producidos por las 
grandes maquilas, combinado con el abandono de zonas enteras de la ciudad, dieron como resultado una 
violencia extrema que repercutió mucho en las mujeres. Los primeros casos fueron detectados en lotes 
abandonados y a los extremos de la mancha urbana, mientras que, después de la declaración de la guerra contra 
el narcotráfico en el 2007, aumentaron los casos en los espacios públicos y vías principales. 
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Para Marcela Lagarde, antropóloga y feminista mexicana, los feminicidios son un acto de política de exterminio, 
especialmente los cometidos en la zona fronteriza norte (Lagarde, 2015), mientras que para Rita Segato, 
antropóloga y feminista argentina, son catalogados como crímenes de poder (Segato, 2008)[i]. 

La visibilización de la violencia extrema cometida en contra de las mujeres en Ciudad Juárez representó el inicio 
de un llamado a todas nosotras, hijas de la violencia, que entendimos que no era normal, que nosotras no 
teníamos la culpa, y hoy, las jóvenes nacen sabiéndolo y ese es sin duda un cambio generacional que se pone 
de manifiesto no solo cada 8 de marzo, sino cada día y desde cualquier espacio. Las hijas de la violencia son 
menos que ayer, y deben ser cada vez menos mañana. 

https://diario.mx/opinion/hijas-de-la-violencia-20230228-2029340.html

https://diario.mx/opinion/hijas-de-la-violencia-20230228-2029340.html
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ARTÍCULOS 

 

 

 
 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

10 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1-16 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

17 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

11 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

9 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

12 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

12 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

14 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

14 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 
 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

30 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

  

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

34 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

  

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

38 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

36 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

  

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

36 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

31 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

32 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

32 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

38 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 02/03/2023 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 02/03/2023 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

17 02/03/2023 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

14 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

12 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

12 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

          



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

       
 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

24 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

18 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

  

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

18 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

  

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

18 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

  

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

18 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3D 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

  



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2D 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4D 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

22 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

22 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

22 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

  

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

10 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

  

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

20 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

  

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

33 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1-22 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1-22 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1-11 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1-11 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

7 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

18 02/03/2023 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

21 02/03/2023 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

21 02/03/2023 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

20 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

20 02/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

12 02/03/2023 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 



SÍNTESIS INFORMATIVA NACIONAL

COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

CARTONES



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 02/03/2023 

 

CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 02/03/2023 

 

CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 02/03/2023 

 

CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 02/03/2023 

 

CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



SÍNTESIS INFORMATIVA NACIONAL

COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

COVID-19



 

https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/706797/Comunicado_Tecnico_Diario_COVID-19_2021.03.01.pdf  

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 02/03/2023 NACIONAL 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/706797/Comunicado_Tecnico_Diario_COVID-19_2021.03.01.pdf


 

https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/706797/Comunicado_Tecnico_Diario_COVID-19_2021.03.01.pdf  

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 02/03/2023 NACIONAL 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

Mapa interactivo COVID-19 en México: https://covid19.sinave.gob.mx  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/706797/Comunicado_Tecnico_Diario_COVID-19_2021.03.01.pdf
https://covid19.sinave.gob.mx/


   02 DE MARZO DE 2023 

CORONAVIRUS (COVID-19) 

Por Covid-19 fallecieron mil menores.- De acuerdo con el más reciente reporte de la Secretaría 

Ejecutiva del Sistema Nacional de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes (Sipinna). En lo que va 

de la pandemia por Covid-19 han fallecido mil 058 menores. De acuerdo al informe, en 2020 murieron 

479 menores; en 2021 fueron 381 y para 2022 fueron 178. Del total general, 495 fueron mujeres y 

563 hombres. La dependencia detalló, en torno a los contagios, que hasta el 27 de febrero se tiene 

conteo de 113 mil 087 menores con resultado positivo. [LA RAZÓN / p15] 

La pandemia cerró museos, pero la virtualidad los hizo omnipresentes.- La pandemia de Covid-19 

cambió para siempre a los museos y su relación con sus públicos, reconoce Mariana Munguía, 

coordinadora Nacional de Artes Visuales del INBA, al explicar que esos recintos no solo existen por sus 

programas expositivos. Dijo que en general los museos en México no estaban preparados para operar 

en línea cuando se les obligó a cerrar sus puertas, pues nunca había existido necesidad de eso. 

Trasladarse a la virtualidad y elaborar nuevos contenidos, constituyó un reto, apuntó Munguía. 

[JORNADA / p3] 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_N_RAZON_15_PORCOVID19_COVID_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/2323_N_JORNADA_3_LAPANDEMIA_PANDEMIA_12NACIONAL.pdf


 

2 de marzo de 2023 



  

SÍNTESIS INFORMATIVA 

INTERNACIONAL 

02 de marzo de 2023 

 

PORTADAS INTERNACIONALES 

 

 

 

 

 

  

ã  
Robust U.S. labor market shows fresh 

signs of cooling 

Sorpresivo crecimiento del Imacec mejora 
el cálculo del PIB de 2023, pero retrasaría la 

baja de tasas 

Fresh snow pounds mountain 
towns 

A showdown before the FBI’s 
Mar-a-Lago raid 

Digital payment, not cash, is king 

across India 

Retraites: la réforme dans 
les mains de la troite 

El Gobierno presiona contra la 
salida de Ferrovial a Países Bajos 

West presses UAE to halt suspected 
sanctions-busting trade with Russia 

Confidence in Covid inquiry hit 
after leak of Hancock messages 

Fernández atacó a la Corte y dijo 
que estamos “sustancialmente 

mejor” 

Governo amplia interferencia na 
Petrobras para contener preços 

El gobierno no aumenta salarios 
pero sí bonos del sistema Patria 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/3.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/1.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/2.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/4.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/5.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/11.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/6.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/10.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/8.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/7.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/9.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/12.pdf


 2 de marzo de 2023 

TEMAS MEDIÁTICOS 

•Farmacéutica Lilly reducirá 70% precios de la insulina en Estados Unidos 

•Ejército ucraniano podría retirarse de Bájmut 

•Presidente Alberto Fernández arremetió contra la Justicia argentina 

•Renunció ministro de Transporte tras choque de trenes en Grecia 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

Corte admitió controversia del INE contra “Plan B” de Reforma Electoral de AMLO.- El ministro de la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación, Alberto Pérez Dayán, admitió a trámite la controversia 

constitucional que presentó el Instituto Nacional Electoral contra la primera parte del “Plan B” 

electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador, por lo que dio un plazo de 30 días hábiles, 

contados a partir de la notificación, para que la Cámara de Diputados y el Senado, así como la 

Presidencia y la Secretaría de Gobernación presenten su contestación. [FORBES] 

Comité Técnico concluyó la primera etapa del proceso para renovar a cuatro consejeros del INE.- En 

la sesión celebrada en la Cámara de Diputados, los siete integrantes del Comité Técnico emitieron 

345 acuerdos de prevención a las personas aspirantes para que puedan subsanar la falta de requisitos 

en alguno o varios de los documentos que presentaron. [INFOBAE] 

MESA DIRECTIVA 

Voltereta en el PAN: Santiago Creel rebasó a Lilly Téllez rumbo a la Presidencia.- Santiago Creel, 

presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, se posicionó por arriba de Lilly Téllez, 

senadora de la República, de cara a las elecciones presidenciales de 2024, reveló la casa 

encuestadora México Elige. [INFOBAE] 

Con “errores involuntarios”, el “Plan B” electoral evade a la Suprema Corte mientras se consume el 

tiempo.- Santiago Creel Miranda reconoció que existe poco tiempo para interponer los recursos de 

inconstitucionalidad, pero confió en que el asunto llegue a la Corte antes del plazo del próximo 

proceso electoral. Por esa razón, señaló que el “error” cometido en la Cámara de Senadores no es 

un asunto menor. [INFOBAE]  

“Malagradecido”: Santiago Creel recordó cuando fue el abogado pro bono de AMLO.- Santiago 

Creel, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, tildó de malagradecido y 

mentiroso al presidente Andrés Manuel López Obrador, esto tras los señalamientos de presunta 

corrupción que hizo el mandatario nacional a varios miembros de la oposición. [INFOBAE] 

DIPUTADAS Y DIPUTADOS 

PT 

Fernández Noroña remontó: sin ser “corcholata” es el tercero para suceder a AMLO.- La casa 

encuestadora México Elige señaló algunos puntos relevantes en el posicionamiento de las y los 

aspirantes a la Presidencia de cara a las elecciones de 2024, donde se destacó el crecimiento de 

Gerardo Fernández Noroña, diputado del PT, entre los perfiles que buscan la candidatura por la 

coalición Juntos Hacemos Historia. [INFOBAE] 
 

 

 

https://www.forbes.com.mx/corte-admite-controversia-del-ine-contra-plan-b-de-reforma-electoral-de-amlo/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/01/comite-tecnico-concluyo-la-primera-etapa-del-proceso-para-renovar-a-4-consejeros-del-ine/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/02/voltereta-en-el-pan-santiago-creel-rebaso-a-lilly-tellez-rumbo-a-la-presidencia/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/01/con-errores-involuntarios-el-plan-b-electoral-evade-a-la-suprema-corte-mientras-se-consume-el-tiempo/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/02/malagradecido-santiago-creel-recordo-cuando-fue-el-abogado-pro-bono-de-amlo/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/02/fernandez-norona-remonto-sin-ser-corcholata-es-el-tercero-para-suceder-a-amlo/


 2 de marzo de 2023 

MÉXICO 

GOBIERNO 

AMLO recorrerá el país con Elon Musk; ponen mira en Sonora, Hidalgo y el Tren Maya.- Aunque se 

está por definir una fecha, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que acordó con Elon 

Musk, dueño de Tesla, un recorrido por diversos estados del país, con especial atención en Sonora, 

donde hay un proyecto de energías limpias; Hidalgo; y la región del Istmo de Tehuantepec donde se 

desarrolla el ferrocarril Transístmico. [FORBES, DW, SPUTNIK] 

López Obrador subrayó que los responsables de las muertes en Nuevo Laredo serán castigados.- El 

presidente Andrés Manuel López Obrador subrayó que los responsables de las muertes de los cinco 

jóvenes tiroteados en Nuevo Laredo, en Tamaulipas, presuntamente a manos de los militares, serán 

investigados y si procede, castigados. [EUROPA PRESS, DW, RT] 

México podría hacer mucho más contra el fentanilo: Fiscal general de Estados Unidos.- El fiscal 

general de Estados Unidos, Merrick Garland, opinó que el Gobierno mexicano podría hacer “mucho 

más” para combatir el tráfico de fentanilo, una droga sintética causante de la mayoría de muertes 

por sobredosis en territorio estadounidense. [FORBES, INFOBAE] 

Lula dijo a AMLO que visitará México lo antes posible.- El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, 

dijo que conversó con su homólogo de México, Andrés Manuel López Obrador, sobre “cooperación 

económica” y que el mandatario lo invitó a visitar el país norteamericano, lo que hará “lo antes 

posible”. [FORBES] 

Por qué las protestas en México muestran ansiedad por AMLO y la democracia.- En un país en el que 

los votos se amañaron durante gran parte del siglo XX, la nueva Reforma Electoral se considera una 

amenaza para un sistema multipartidista aún joven. También se ve como parte de un esfuerzo del 

presidente Andrés Manuel López Obrador para socavar las normas democráticas y aumentar las 

posibilidades de su partido de mantenerse en el poder después de que termine su mandato de seis 

años en 2024, algo que él niega. [WASHINGTON POST] 

Estados Unidos consideró "todas las opciones" si no puede resolver disputa con México por el maíz: 

funcionario.- Estados Unidos considerará "todas las opciones", incluido un panel formal sobre disputas 

comerciales, a menos que México responda a las preocupaciones de Washington sobre su plan para 

limitar las importaciones del grano modificado genéticamente, dijo un alto funcionario 

estadounidense. [INFOBAE] 

POLÍTICA 

SENADO 

Los asuntos de México corresponden solo a los mexicanos, dice Monreal a congresistas de Estados 

Unidos.- Tras las críticas de congresistas de Estados Unidos al llamado “Plan B” de Reforma Electoral 

del presidente Andrés Manuel López Obrador, el senador Ricardo Monreal respondió que los asuntos 

internos de México le corresponde solo a los mexicanos dirimirlos. [FORBES] 

PAN presentó una iniciativa de ley para castigar el plagio de tesis como el caso de Yasmín Esquivel.- 

El coordinador blanquiazul en la Cámara Alta, Julen Rementería del Puerto, explicó que la iniciativa 

sugiere una reforma al artículo 14 de la Ley General de Educación Superior para que faculte a las 

instituciones académicas para cancelar los títulos profesionales cuando se compruebe que fueron 

obtenidos mediante el plagio de la tesis profesional. [INFOBAE] 
 

https://www.forbes.com.mx/amlo-recorrera-el-pais-con-elon-musk-ponen-mira-en-sonora-hidalgo-y-el-tren-maya/
https://www.dw.com/es/amlo-anuente-a-que-elon-musk-participe-en-plan-de-litio-en-m%C3%A9xico/a-64858104
https://sputniknews.lat/20230301/amlo-invita-a-elon-musk-a-mexico-esta-interesado-en-el-litio-y-en-el-tren-maya--1136341493.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-lopez-obrador-subraya-responsables-muertes-nuevo-laredo-seran-castigados-20230301171704.html
https://www.dw.com/es/l%C3%B3pez-obrador-pide-determinar-papel-de-ej%C3%A9rcito-en-matanza-en-el-norte-de-m%C3%A9xico/a-64855832
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https://www.forbes.com.mx/lula-dijo-a-amlo-que-visitara-mexico-lo-antes-posible/
https://www.washingtonpost.com/business/why-mexicos-protests-show-anxiety-on-amlo-and-democracy/2023/03/01/25b90fe2-b85f-11ed-b0df-8ca14de679ad_story.html
https://www.infobae.com/america/agencias/2023/03/01/eeuu-considera-todas-las-opciones-si-no-puede-resolver-disputa-con-mexico-por-el-maiz-funcionario/
https://www.forbes.com.mx/los-asuntos-de-mexico-corresponden-solo-a-los-mexicanos-dice-monreal-a-congresistas-de-eu/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/01/pan-presento-una-iniciativa-de-ley-para-combatir-el-plagio-de-tesis-como-el-de-yasmin-esquivel/
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JUDICIAL 

López Obrador criticó a la presidenta de la Suprema Corte.- El mandatario Andrés Manuel López 

Obrador cuestionó a la presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación por defender la 

autonomía de los jueces y afirmó que luego de su llegada al cargo, se desató “una ola de decisiones 

a favor de presuntos delincuentes”. [AP, EL PAÍS] 

Una jueza federal impide a la UNAM resolver el caso del presunto plagio de Yasmín Esquivel.- La 

universidad no podrá aclarar lo ocurrido con la tesis de licenciatura hasta que se resuelva el amparo 

promovido por la ministra. [EL PAÍS] 

GENERAL 

ONU-DH pidió investigar matanza de jóvenes por militares en norte de México.- La Oficina en México 

del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos pidió realizar una 

investigación “diligente, pronta e imparcial” sobre los asesinatos de cinco jóvenes el pasado domingo 

en la fronteriza ciudad de Nuevo Laredo, a manos del Ejército mexicano. [SWISSINFO] 

Tesla planea 6,000 empleos en México y busca más inversión, dijo el Gobierno.- Tesla Inc. creará 

hasta 6.000 puestos de trabajo en su primera fábrica automotriz en México y está considerando 

producir baterías en el centro del país, mientras busca más inversiones, dijeron altos funcionarios 

mexicanos. [REUTERS] 

Elon Musk confirmó que Tesla construirá una planta de montaje en México y reveló imagen de cómo 

será la megafábrica.- El consejero delegado de Tesla, Elon Musk, confirmó que el fabricante de 

vehículos eléctricos construirá una planta de montaje en la localidad mexicana de Monterrey tras 

llegar a un acuerdo con las autoridades mexicanas. [SWISSINFO, RT, FORBES] 

Dr. Simi es una estrella de TikTok. También es una señal de la crisis de salud de México.- El Dr. Simi, la 

mascota de dibujos animados recubierta de laboratorio de la cadena de farmacias más grande de 

México, habla de las fallas del sistema de salud pública de la nación. [LOS ÁNGELES TIMES] 
 

CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

Latinoamérica se aferra a la cautela ante las peticiones de apoyo de Zelenski.- Un año después del 

inicio de la invasión rusa a Ucrania, el presidente Volodímir Zelenski, busca alianzas en todo el mundo 

para arrinconar más a Rusia en la esfera internacional, pero en Latinoamérica reina aún la cautela 

ante lo que podría implicar, a la larga, para su estabilidad. [EFE] 

Ucrania dijo haber superado con éxito el "invierno del terror de Putin".- El ministro de Exteriores 

ucraniano, Dimitro Kuleb, afirmó que Kiev logró superar con éxito el "invierno del terror de (Vladimir) 

Putin" y destacó que se trata de la quinta derrota para el presidente ruso. [EUROPA PRESS, SWISSINFO] 

Funcionario ucraniano: Ejército podría retirarse de Bájmut.- El Ejército de Ucrania podría retirarse de 

Bájmut, un bastión clave en el este del país, indicó un asesor del presidente de Ucrania, en medio de 

la incesante ofensiva de Rusia, que trata de capturar la ciudad desde hace meses. [AP] 

Eslovaquia sopesa ceder a Ucrania sus inactivos aviones caza.- Si al final acuerda entregar a Kiev sus 

aviones de combate, se convertiría en la primera nación de la OTAN en hacerlo. Al mismo tiempo, se 

desharía de sus aviones de la era soviética, difíciles de pilotar. [AP] 

 

 
 

https://apnews.com/article/noticias-e4879f2bcaed9f768fa0a9e353407743
https://elpais.com/mexico/2023-03-01/lopez-obrador-se-lanza-contra-norma-pina-apenas-llego-se-desato-una-ola-de-resoluciones-a-favor-de-presuntos-delincuentes.html
https://elpais.com/mexico/2023-03-01/una-jueza-federal-impide-a-la-unam-resolver-el-caso-del-presunto-plagio-de-yasmin-esquivel.html
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-violencia_onu-dh-pide-investigar-matanza-de-j%C3%B3venes-por-militares-en-norte-de-m%C3%A9xico/48326598
https://www.reuters.com/business/autos-transportation/teslas-new-mexico-plant-could-create-up-6000-jobs-foreign-ministry-official-2023-03-01/
https://www.swissinfo.ch/spa/eeuu-tesla_elon-musk-confirma-que-tesla-construir%C3%A1-una-planta-de-montaje-en-m%C3%A9xico/48326630
https://actualidad-rt.com/actualidad/459590-elon-musk-revelar-imagen-megafabrica-tesla
https://www.forbes.com.mx/gigafactory-mexico-asi-es-la-planta-de-tesla-que-elon-musk-proyecta-en-nl/
https://www.latimes.com/world-nation/story/2023-03-01/la-fg-mexico-doctor-simi-mascot-healthcare-crisis
https://efe.com/mundo/2023-03-01/latinoamerica-se-aferra-a-la-cautela-ante-las-peticiones-de-apoyo-de-zelenski/
https://www.europapress.es/internacional/noticia-ucrania-dice-haber-superado-exito-invierno-terror-putin-20230301111143.html
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NEGOCIACIONES 

Estados Unidos no ve "ninguna evidencia" de que Putin esté preparado para negociar la paz en 

Ucrania.- El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, reconoció que no ve "ninguna 

evidencia" de que el presidente de Rusia, Vladimir Putin, esté preparado para sentarse a la mesa de 

negociaciones para pactar la paz en Ucrania. [EUROPA PRESS] 

GENERAL 

Rusia mantiene la puerta abierta a conversaciones nucleares.- Rusia podría seguir intercambiando 

información con Estados Unidos acerca de asuntos relacionados con sus fuerzas nucleares, incluso 

después que Moscú suspendió la participación en el último pacto vigente de control de armas, dijo 

un diplomático ruso. [AP] 
 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

OIT y Unicef alertaron sobre necesidad de protección social para niños.- Más de mil millones de niños 

en el mundo viven en la pobreza, por lo que resulta urgente brindarles protección social universal, 

señaló un estudio. [PRENSA LATINA] 
 

AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

GOBIERNO 

Estados Unidos dio marcha atrás en sus cuestionamientos a la democracia mexicana.- "Una 

democracia vibrante". Así calificó Ned Price, vocero del Departamento de Estado norteamericano, 

cuando fue cuestionado por la reciente respuesta del presidente mexicano, Andrés Manuel López 

Obrador, al comunicado del organismo federal estadounidense sobre las marchas en contra de la 

reforma electoral en México. [FRANCE 24, FORBES] 

Estados Unidos analiza sus "próximos pasos" tras la pausa de Rusia en el tratado START III.- Washington 

estudia los "próximos pasos" que dará con respecto al Nuevo Tratado de Reducción de Armas 

Estratégicas (START III), luego de que Rusia suspendiera su participación en dicho acuerdo, declaró el 

portavoz del Departamento de Estado, Ned Price. [SPUTNIK] 

LEGISLATIVO 

Biden pidió a los demócratas no conformarse: "Queda mucho trabajo pendiente".- El presidente 

estadounidense, Joe Biden, subrayó a los legisladores de su partido que aunque los éxitos ya logrados 

serían suficientes para ganar en 2024, no hay que conformarse con eso: "Queda mucho trabajo 

pendiente". [SWISSINFO] 

Proyecto de ley para prohibir TikTok avanzó en el Congreso de Estados Unidos.- Un proyecto de ley 

que podría conducir a la prohibición total de la aplicación TikTok en Estados Unidos pasó una etapa 

clave en el Congreso. Para ser adoptado, el texto ahora debe ser votado durante una sesión plenaria 

de la Cámara de Representantes y luego por el Senado. [FRANCE 24, REUTERS] 

Demócratas y republicanos se unen para alertar de la "amenaza" de China para Estados Unidos.- 

Diputados demócratas y republicanos de Estados Unidos se unieron para alertar de la "amenaza" que 

supone el Gobierno de China para el país norteamericano. [EUROPA PRESS] 

 
 

https://www.europapress.es/internacional/noticia-eeuu-no-ve-ninguna-evidencia-putin-preparado-negociar-paz-ucrania-20230301165522.html
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https://www.europapress.es/internacional/noticia-democratas-republicanos-unen-alertar-amenaza-china-eeuu-20230301132943.html
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JUDICIAL 

Amenazan dudas agenda de Biden sobre deuda estudiantil.- El escepticismo expresado por los jueces 

conservadores del Tribunal Supremo de Estados Unidos ante la iniciativa del Presidente Joe Biden de 

condonar 430 mil millones de dólares de la deuda estudiantil no sólo arroja dudas sobre el destino del 

plan, sino que también augura problemas en el uso del poder ejecutivo para lograr avances en lo 

que le queda de mandato. [REFORMA, REUTERS] 

California denegó la libertad condicional al asesino de Robert Kennedy.- Un tribunal de California 

rechazó conceder la libertad condicional a Sirhan Sirhan, el asesino del senador Robert F. Kennedy 

en 1968, alegando que el reo aún no es consciente de la causa que le llevó a disparar al entonces 

también candidato a la presidencia de Estados Unidos. [SWISSINFO] 

CORONAVIRUS 

Director del FBI: coronavirus habría surgido en incidente de laboratorio.- El director del FBI, Christopher 

Wray, dijo en una entrevista con la cadena Fox News, que él cree que la pandemia originada por el 

SARS-CoV-2 fue causada "probablemente" por una fuga en un laboratorio en la ciudad china de 

Wuhan, origen de la enfermedad. [DW] 

GENERAL 

La farmacéutica Lilly reducirá un 70% los precios de la insulina en Estados Unidos.- "Eli Lilly toma esta 

medida para facilitar el acceso a las insulinas Lilly y ayudar a los estadounidenses que pueden tener 

dificultades para navegar a través de un sistema de salud complejo, que puede impedirles conseguir 

insulina a un precio razonable”, mencionó la farmacéutica en un comunicado. [FRANCE 24, RFI, 

TELEMUNDO] 

Nueva York indemnizará a golpeados por la Policía en protesta por asesinato de George Floyd.- La 

ciudad de Nueva York aceptó pagar 21.500 dólares a centenares de manifestantes que fueron 

acorralados, golpeados y detenidos por la Policía durante protesta en 2020 a raíz del asesinato del 

afroamericano George Floyd. [DW] 

No hay señal de adversarios detrás de síndrome Habana.- Las agencias de inteligencia 

estadounidenses no han podido vincular a un adversario extranjero con ninguno de los incidentes 

asociados con el llamado “síndrome de La Habana”: cientos de casos de lesiones cerebrales y otros 

síntomas reportados por personal estadounidense en distintas partes del mundo. [AP, EL PAÍS] 
 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

CUBA 

Cuba recibió 41 migrantes devueltos por Estados Unidos y suman ya 1.843 este año.- Cuba recibió un 

grupo de 41 migrantes irregulares deportados por Estados Unidos, con los que suman ya 1.843 los 

balseros devueltos este año por el Servicio de Guardacostas de ese país, informó el Ministerio del 

Interior. [SWISSINFO] 

EL SALVADOR 

Bukele aseguró que cifra de homicidios en El Salvador es de "un solo dígito".- El presidente de El 

Salvador, Nayib Bukele, aseguró en respuesta a un intercambio de mensajes en Twitter con su 

homólogo de Colombia, Gustavo Petro, que la cifra de homicidios en el país centroamericano "ahora 

es de un solo dígito". [SWISSINFO] 
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Bukele dijo a Petro que desea que Colombia baje sus cifras de homicidios.- El presidente de El 

Salvador, Nayib Bukele, publicó en Twitter un mensaje dirigido a su homólogo colombiano, Gustavo 

Petro, en el que dice que desea que este país logre bajar los índices de homicidios. [SWISSINFO] 

GUATEMALA 

Periodista dijo estar preso en Guatemala por investigar la corrupción.- El periodista guatemalteco, 

José Rubén Zamora Marroquín, cumple siete meses en prisión preventiva y aseguró estar detenido por 

las investigaciones sobre corrupción que El Periódico, medio de comunicación que fundó en 1996, ha 

publicado durante el Gobierno de Alejandro Giammattei. [EFE] 

La SIP condenó el "acoso judicial" contra periodistas en Guatemala.- La Sociedad Interamericana de 

Prensa exigió la "inmediata suspensión" del "acoso judicial" contra periodistas y colaboradores del 

diario El Periódico, de Guatemala, y condenó nuevas acusaciones de la Justicia a un grupo de 

comunicadores del citado medio. [SWISSINFO, AP] 

NICARAGUA 

El periodismo es una profesión en "crisis" en Nicaragua, alerta gremio.- Nicaragua conmemoró  el Día 

Nacional del Periodista con casi 200 comunicadores en el exilio y otros 23 desnacionalizados y 

declarados "traidores de la patria" por las autoridades, lo que ha convertido al periodismo en una 

profesión en "crisis", alertó el Movimiento Periodistas y Comunicadores Independientes de Nicaragua. 

[SWISSINFO] 

PANAMÁ 

Corte Suprema de Panamá rechazó matrimonio igualitario.- La Corte Suprema de Panamá rechazó 

reconocer el matrimonio igualitario, al considerar que no es un derecho humano reconocido por la 

Constitución panameña, de acuerdo a un fallo publicado. [REFORMA] 

Protestaron en Panamá para exigir la reapertura del puerto de la mayor mina de Centroamérica.- 

Trabajadores de la mina más grande de América Central se manifestaron en Panamá para pedir la 

reapertura del puerto de la explotación, cuyas operaciones están paralizadas por una disputa sobre 

impuestos y regalías. [FRANCE 24] 
 

AMÉRICA DEL SUR 

ARGENTINA 

Alberto Fernández arremetió contra la Justicia argentina entre protestas de la oposición; insistió en 

que se investigue el atentado a Cristina Fernández.- "Lamentablemente, el Poder Judicial hace 

tiempo que no cuenta con la confianza pública. No funciona eficazmente y no se muestra con la 

independencia requerida frente a los poderes fácticos y políticos. Los ejemplos abundan", aseveró el 

presidente Alberto Fernádez, sentado en el estrado de la Cámara de Diputados junto a la 

vicepresidenta, Cristina Fernández. [DW, EFE, TELESUR, RT, FRANCE 24] 

Cámara de Diputados de Argentina aprobó ley de jubilación.- La iniciativa aprobada en la cámara 

baja favorecerá a cerca de 800.000 ciudadanos argentinos en edad de jubilación. [TELESUR] 

Varios fallos en el sistema eléctrico de Argentina provocan enorme apagón.- Varios fallos en el sistema 

eléctrico de Argentina provocaron un extenso apagón que afecta a varias zonas del país, incluyendo 

Buenos Aires. [SWISSINFO, AP, SPUTNIK, EL PAÍS] 
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BRASIL 

Lula da Silva no participará en la sesión especial de la Asamblea de Portugal por el 25 de abril.- El 

presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, no participará en la sesión especial de la Asamblea de 

Portugal que se celebra todos los años por el aniversario de la Revolución de los Claveles, después de 

una semana de polémica y las quejas de algunos partidos políticos. EUROPA PRESS] 

Comandante del Ejército de Brasil negó fraude electoral y habló de "injerencias" de Bolsonaro en las 

tropas.- El comandante del Ejército de Brasil, Tomás Paiva, negó que se produjera irregularidades 

durante las elecciones, después de que los propios militares supervisaran el proceso tal y como les 

pidió un Jair Bolsonaro. [EUROPA PRESS] 

Brasil presentó a abogado experto en relaciones internacionales para la CIDH.- El Gobierno brasileño 

anunció la candidatura de Fábio Balestro Floriano, un abogado experto en relaciones 

internacionales, para ocupar una de las cuatro plazas que quedarán vacantes en la Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos. [SWISSINFO] 

CHILE 

Foro Política Exterior de Chile tildó colonias israelíes de crimen de guerra.- El Foro Permanente de 

Política Exterior de Chile , grupo formado por exministros, parlamentarios, diplomáticos, intelectuales 

y académicos consideró que "la creación de asentamientos en el territorio de Palestina es un crimen 

de guerra" e instó a la comunidad internacional a "poner medidas eficaces para detenerlos". 

[SWISSINFO] 

COLOMBIA 

Petro exigió "lealtad" a sus ministros tras la primera reforma del Gabinete ministerial de Colombia.- El 

presidente de Colombia, Gustavo Petro, exigió "lealtad" a sus ministros después de una reciente 

reforma del Gabinete ministerial que destapó la primera crisis en el Ejecutivo. [EUROPA PRESS] 

Hallaron muerto a cabecilla del Clan del Golfo.- Las autoridades colombianas confirmaron que fue 

encontrado sin vida uno de los principales cabecillas que quedaron al mando del cártel Clan del 

Golfo, luego de la captura y extradición a Estados Unidos del que fuera su máximo jefe Dairo Antonio 

Úsuga David, conocido con el alias de “Otoniel”. [AP] 

Colombia alertó por aumento de dengue, casi 12.000 casos desde enero.- Las autoridades de 

Colombia alertaron sobre el aumento del dengue en el país, pues han registrado casi 12.000 casos 

en lo que va del año, de los cuales 162 han sido graves. [AP] 

ECUADOR 

Una comisión parlamentaria acusó a Lasso de atentar contra la seguridad del Estado y pide un juicio 

político.- La comisión legislativa que investigó durante tres semanas un presunto caso de corrupción 

y supuestos vínculos de personas cercanas al presidente de Ecuador, Guillermo Lasso, con grupos 

narcodelictivos recomendó que el primer mandatario sea sometido a un juicio político por atentado 

contra la seguridad del Estado y cohecho, delitos que están previstos en la Constitución ecuatoriana. 

[EL PAÍS] 

PERÚ 

Boluarte recibió el bastón de mando de Fuerzas Armadas: "Las principales aliadas de la patria".- La 

presidenta de Perú, Dina Boluarte, recibió el bastón de mando de las Fuerzas Armadas y de la Policía 

Nacional  tras tres meses de asumir su cargo, y aseguró que estas son "las principales aliadas de la 

patria". [DW] 
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Presidenta prometió mejoras a región que pide su salida.- La presidenta peruana, Dina Boluarte, 

prometió que anunciará pronto medidas para favorecer el crecimiento de una descontenta región 

de los Andes, fronteriza con Bolivia, que impulsa las protestas que piden su renuncia como 

mandataria. [AP] 

El expresidente Castillo puede ser condenado a 31 años por corrupción: Fiscalía de Perú.- La Fiscalía 

de Perú considera que el expresidente Pedro Castillo puede ser condenado a más de 31 años de 

cárcel por la presunta comisión de delitos de corrupción durante su Gobierno, por los que solicitó que 

se le impongan 36 meses de prisión preventiva. [EFE] 

Perú reportó 16 cortes de carreteras en el sur por las protestas.- Las autoridades peruanas reportaron 

16 bloqueos, por las movilizaciones antigubernamentales, en ocho carreteras de la sureña región de 

Puno, fronteriza con Bolivia y reducto de las protestas que estallaron en diciembre pasado y se 

cobraron la vida de 70 personas. [SWISSINFO] 

VENEZUELA 

Maduro afirmó que en Venezuela viven 12 millones de migrantes.- El presidente de Venezuela, Nicolás 

Maduro, afirmó que en el país caribeño viven 12 millones de migrantes, entre italianos, españoles, 

portugueses, colombianos, ecuatorianos y sirios, que han sido parte de la recuperación económica 

de la nación. [SWISSINFO] 

Gobierno de Venezuela ratificó a Acnur su compromiso con los refugiados.- El Gobierno de Venezuela 

ratificó su compromiso con las personas en situación de refugiados tras un encuentro entre el canciller 

del país caribeño, Yván Gil, y el alto comisionado de la ONU para los Refugiados, Filippo Grandi, en 

Ginebra, Suiza. [SWISSINFO] 
 

EUROPA 

Parlamento Europeo también vetó a TikTok por razones de seguridad.- La Eurocámara decidió, al igual 

que otras instituciones de la Unión Europea, prohibir la aplicación china TikTok en los teléfonos 

corporativos de sus trabajadores y europarlamentarios, además de recomendar que no se instale en 

los dispositivos personales, confirmaron a EFE fuentes comunitarias. [EFE] 

ESPAÑA 

España criticó la decisión de Ferrovial de mudarse a los Países Bajos.- El Gobierno español criticó la 

decisión de Ferrovial de trasladar su sede a los Países Bajos, estimando que esta compañía de 

infraestructuras le "debe todo a España" por haberse beneficiado de contratos con el Estado. 

[FRANCE 24] 

Médicos españoles protestaron en Madrid por mejoras laborales.- Sindicatos sanitarios de España 

iniciaron una jornada de movilizaciones como parte de un paro de 48 horas para exigir mejoras 

salariales mientras continúa la huelga de los médicos de Familia y pediatras de la Atención Primaria. 

[TELESUR] 

FINLANDIA 

El Parlamento aprobó ingreso de Finlandia a la OTAN.- El Parlamento finlandés aprobó el informe 

presentado por el Gobierno de Helsinki sobre la adhesión del país nórdico a la Organización del 

Tratado del Atlántico Norte. [TELESUR, DW] 
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GRECIA 

Renunció ministro de Transporte tras choque de trenes en Grecia.- El ministro de Transporte, Kostas 

Karamanlis, dijo que se sentía “obligado” a renunciar “como una muestra de respeto a las personas 

que murieron tan injustamente”. [AP, RT, EL PAÍS] 

Asciende a 38 el número de muertos por accidente ferroviario en Grecia.- Al menos 38 personas 

murieron y decenas resultaron heridas por la colisión de dos trenes cerca de la ciudad de Larissa, en 

el norte de Grecia. [BBC] 

ITALIA 

Meloni reclamó por carta a la Unión Europea el establecimiento de cuotas de "inmigración legal" y 

ayudas en origen.- La primera ministra de Italia, Giorgia Meloni, reclamó a la Unión Europea un 

enfoque común sobre temas migratorios que, entre otras cuestiones, permitan a cada Estado 

miembro fijar "libremente" cuotas de "inmigración legal" y fomente las ayudas en origen, ya que el 

reciente naufragio de una patera frente a las costas de Calabria "no es un caso aislado". [EUROPA 

PRESS, EFE] 

NORUEGA 

Protestas obligaron al ministro noruego a cancelar viaje a Gran Bretaña; Greta Thunberg y activistas 

samis fueron desalojados tras la protesta.- El ministro de Energía de Noruega canceló un viaje a Reino 

Unido debido a una protesta contra una planta de energía eólica que violaría el derecho de los 

indígenas Sami a criar renos en la zona ártica del país. [AP, FRANCE 24] 
 

ASIA 

AFGANISTÁN 

Los talibán reiniciaron la entrega de pasaportes en Afganistán tras cuatro meses de suspensión por 

motivos técnicos.- Las autoridades instauradas por los talibán en Afganistán anunciaron el reinicio de 

la entrega de pasaportes en la capital, Kabul, y otras provincias tras una suspensión de los trabajos 

durante varios meses a causa de problemas técnicos. [EUROPA PRESS] 

La falta de planificación y voluntad de Estados Unidos causaron el desastre afgano.- La falta de 

planificación y voluntad para hacer las cosas bien del liderazgo político y militar de Estados Unidos 

causaron el colapso de las fuerzas de seguridad afganas que derivó en la toma de Afganistán por 

parte de los talibanes, indicó un supervisor independiente del Pentágono. [EFE] 

CHINA 

Menores podrán usar TikTok solo 60 minutos al día.- Cormac Keenan, jefe de confiabilidad y seguridad 

de TikTok, dijo que al pasar los 60 minutos, el menor recibirá un mensaje para registrar una contraseña 

y así tomar “la decisión activa” de seguir usando la app de videos. [AP, FRANCE 24, REUTERS] 

IRÁN 

Ordenan investigar intoxicaciones en escuelas de niñas.- El presidente de Irán ordenó la investigación 

de una serie de incidentes en los que gases nocivos provocaron náuseas y otros trastornos a las 

estudiantes en escuelas para niñas y que algunos funcionarios sospechan son ataques a la educación 

de las mujeres. [AP] 
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Estados Unidos dijo que Irán podría producir material fisible para crear una bomba nuclear "en unos 

12 días".- El Pentágono aseguró que Irán podría producir material fisible para producir una bomba 

nuclear "en unos 12 días", en medio de las crecientes preocupaciones internacionales en torno al 

programa nuclear iraní y el estancamiento de las conversaciones para reactivar el acuerdo de 2015. 

[EUROPA PRESS] 

ISRAEL 

Parlamento de Israel dio el primer visto bueno al proyecto de ley para imponer la pena de muerte por 

terrorismo.- El Parlamento de Israel dio su primer visto bueno al proyecto de ley que capacitaría a los 

tribunales a imponer la pena de muerte para ciertos casos de terrorismo. [EUROPA PRESS] 

Varios heridos por el lanzamiento de granadas contra manifestantes contra la reforma judicial.- 

Alrededor de 10 personas resultaron heridas en Tel Aviv por el lanzamiento de gases lacrimógenos y 

granadas aturdidoras por parte de las fuerzas de seguridad contra los manifestantes que salieron a 

las calles para protestar contra la propuesta de reforma del aparato judicial. [EUROPA PRESS, AP] 

Detenidos tres palestinos en Cisjordania por la muerte a tiros de un joven estadounidense-israelí.- Las 

Fuerzas de Defensa de Israel informaron que detuvieron a tres palestinos presuntamente implicados 

en la muerte a tiros de un joven estadounidense-israelí en la ciudad de Jericó, en Cisjordania. 

[EUROPA PRESS, AP] 

TAIWÁN 

China envió 25 aviones y tres buques hacia Taiwán.- China envió 25 aviones de combate y tres buques 

de guerra hacia Taiwán, dijo el Ministerio de Defensa de la isla, en un momento de gran tensión entre 

Beijing y el principal respaldo de Taipéi, Washington. [AP] 
 

ÁFRICA 

Macron en África Central: el pulso diplomático para contrarrestar la influencia rusa.- El presidente 

francés, Emmanuel Macron, inició una gira por tres países de África Central, con la mirada puesta en 

la renovación de sus relaciones con la región y en medio de una creciente influencia de Rusia y China. 

El mandatario visita Gabón, Angola y República del Congo en un intento por establecer “una relación 

responsable”. [FRANCE 24] 

NIGERIA 

Bola Tinubu ganó las elecciones presidenciales Nigeria; la Unión Europea llamó a la calma tras el 

anuncio.- El candidato del partido gobernante, Bola Tinubu, quien fue declarado vencedor de las 

elecciones, dio las gracias a sus seguidores e hizo un llamado a la reconciliación con sus rivales, que 

ya demandaron una repetición de los comicios. [AP, EUROPA PRESS, FRANCE 24] 

MARRUECOS 

Marruecos dijo que la solución a conflicto en Sáhara Occidental "sólo puede concebirse" con el plan 

de autonomía.- El ministro de Exteriores de Marruecos, Naser Burita, destacó que la solución al 

conflicto en torno al Sáhara Occidental "sólo puede concebirse en el marco de Naciones Unidas y 

sobre la base del plan de autonomía marroquí". [EUROPA PRESS] 
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REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO 

Secuestrados 25 niños tras varios ataques del LRA de Joseph Kony en el norte de RDC.- Al menos 25 

niños fueron secuestrados en un ataque perpetrado por presuntos miembros del Ejército de 

Resistencia del Señor de Joseph Kony contra tres aldeas situadas en la provincia de Bas-Uelé, situada 

en el norte de República Democrática del Congo. [EUROPA PRESS, AP] 

SOMALIA 

Estados Unidos ofrece 4,7 millones de euros por información que permita capturar al portavoz de Al 

Shabaab.- Estados Unidos anunció una recompensa de cinco millones de dólares por información 

que permita la captura del portavoz del grupo terrorista Al Shabaab, Alí Mohamed Rage, alias 'Alí 

Dhiri'. [EUROPA PRESS] 
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